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País tem recorde de casos.
DF exige máscara na rua

SERVIDORES Pressionado, Bolsonaro diz que reajuste para PF e PRF está suspenso

Com 204.854 registros de infecções em 24 horas, o Brasil teve, on-
tem, o  dia com maior número de casos de covid-19 desde o início 
da pandemia. Até esta quarta-feira, a maior marca, de acordo com 
o Conselho Nacional de Secretários de Saúde (Conass), foi em 18 
de setembro de 2021: 150.106. O novo avanço da doença em todo 
o país, impulsionado pela variante ômicron, e a alta taxa de trans-
missão (2,46) na capital federal levaram o GDF a tornar obrigató-
rio, novamente, o uso de  máscaras em lugares abertos. A medida 
foi publicada no Diário Oficial do DF e já está valendo. Para evitar 
qualquer restrição nas atividades do comércio devido à pandemia, 
lojistas da cidade mantêm os protocolos sanitários nos estabeleci-
mentos. Gerente de uma loja de cosméticos, Ana Noemi (foto) diz 
que todos os cuidados básicos estão sendo seguidos e os vende-
dores pedem aos clientes que usem máscaras durante as compras. 

Diante do avanço tecnológico, empresas enfrentam dificuldades para encontrar profissionais qualificados. O 
desafio, portanto, é formar trabalhadores para que a digitalização da economia avance. Em evento promovido 
pelo Correio, especialistas afirmaram que a educação será o pilar da revolução pela qual passará o mercado de 
trabalho. Setores como o comércio já enfrentam mudanças profundas nas relações com os consumidores, que 
estão trocando as lojas físicas pelas compras on-line. A pandemia acelerou esse processo. PÁGINAS 6 E 7

Ganhos da inovação 

Balanço 2021
Gestão Biden

faz aniversário

AGU dá aval ao 
Fundo Eleitoral

Em manifestação enviada ao STF, a Advocacia-Geral da 
União diz que o valor para financiamento de campanhas, de 
4,9 bilhões, previsto no Orçamento, é constitucional. Centrão 

negocia recurso ainda maior: R$ 5,7 bilhões. PÁGINA 2 

Venâncio no Conjunto Nacional — Bombeiro hidráulico, 
José Venâncio Fernandes construiu uma história de 40 anos de 
trabalho no mais antigo shopping de Brasília. PÁGINA 18

Romance

candango

Um dos 7 anos 
mais quentes

Presidente americano Joe 
Biden vê progressos em 
um ano de seu governo, 

defende condução 
econômica e da pandemia 

e ameaça Moscou.

Relatório da OMM 
mostra que, pelo sétimo 

ano consecutivo, os 
termômetros mundiais 

ficaram mais de 1ºC acima 
do registrado no século 19.

Clássico de Renato Russo, 
Eduardo e Mônica chega a 500 
salas de cinema do país como 
aposta do ano. O Correio assistiu, 
confira a crítica. PÁGINA 22
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Escolas públicas de 
Brasília terão retorno 
100% presencial dia 14 

Eixo Capital: vacinação 
de 8 a 11 anos divide 
promotores do MPDFT
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Justiça italiana 
condena jogador 
brasileiro em última 
instância a nove anos de 
prisão por envolvimento 
em caso de estupro contra 
jovem albanesa. PÁGINA 20
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Disparada da covid-19 
acende alerta no Planalto.
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Petróleo vai manter a 
inflação em alta no país.
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Cresce resistência à 
candidatura de Doria.
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Brasília tem 787 mil  
pessoas endividadas.
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Governo entra em campo 
por fundo eleitoral

Em parecer ao STF, AGU defende a rejeição da ação que questiona o valor destinado às campanhas. Montante pode atingir R$ 5,7 bilhões

A 
Advocacia-Geral da União 
(AGU) defendeu, em ma-
nifestação enviada on-
tem ao Supremo Tribu-

nal Federal (STF), a constitucio-
nalidade do aumento do valor do 
fundo eleitoral de 2022, que vai 
financiar, com dinheiro públi-
co, as próximas campanhas po-
líticas. O órgão também pediu à 
Corte que rejeite a ação em que 
o partido Novo pede a revogação 
da aprovação do fundo. Na argu-
mentação, a AGU nega que tenha 
sido feito um “novo cálculo” fora 
dos parâmetros legais.

Em dezembro, o Congresso 
Nacional aprovou o relatório fi-
nal do Orçamento de 2022, com 
previsão de R$ 4,9 bilhões para 
o fundo eleitoral. Mas o valor fi-
nal pode ficar ainda maior, caso 
avancem as negociações do mi-
nistro da Casa Civil, Ciro Nogueira, 
junto ao Ministério da Economia, 
para que as campanhas eleitorais 
deste ano contem com R$ 5,7 bi-
lhões. A equipe econômica busca 
uma forma de remanejar R$ 800 
milhões para turbinar o fundo 
dentro da revisão da Lei de Dire-
trizes Orçamentárias.

Segundo a manifestação da 
AGU, “não se apresenta razoá-
vel partir da premissa de que 
a destinação de recursos para 
campanhas eleitorais, definida 
por critérios legais, estaria a de-
pender de um sarrafo quantita-
tivo para sabermos se atende ou 
não ao princípio constitucional 
da moralidade”. O órgão afirma 
que os critérios para a distribui-
ção dos recursos do fundo estão 
“delineados em lei”.

“O que se fez foi estabelecer 
a diretriz para o projeto de lei 
orçamentária de 2022, no caso, 
como se discriminam as dota-
ções destinadas ao Fundo, em 
convergência com o piso e com 

os critérios estabelecidos na Lei 
nº 9.504/1997. Não se criou no-
va fórmula de cálculo para o au-
mento discricionário do Fundo”, 
acrescenta a AGU.

Conforme o órgão, “a forma 
de distribuição dos recursos, por 
sua vez, guarda uma métrica ob-
jetiva e legalmente prevista, de 
modo que adotar a premissa de 
que, quanto maior for o valor 
destinado para as campanhas, 
maior será o desvio de finalida-
de, seria, por si só, um equívoco, 
sobretudo, por estarmos diante 
da ausência de elementos con-
cretos para tanto”.

Argumentação

Na ação no Supremo, o Novo 
argumenta que o dispositivo cria-
do no Congresso para aumentar a 
verba do fundo eleitoral, previs-
ta inicialmente em R$ 2,1 bilhões, 
seria inconstitucional por inva-
dir a competência do presiden-
te da República — a quem cabe 
enviar a proposta orçamentária, 
incluindo os critérios para se de-
finir o valor do fundo.

O ministro André Mendonça, 
recém-empossado no STF, é o re-
lator da ação movida pelo Novo. 
Na semana passada, o magistra-
do, que já foi advogado-geral da 
União do atual governo, pediu 
informações à Presidência e ao 
Congresso e levará o assunto à 
apreciação do plenário da Corte.

O Executivo passou a negociar 
o aumento das verbas do fundo 
eleitoral após pressões de caci-
ques do Centrão, grupo de par-
tidos que apoiam o governo e o 
projeto do presidente Jair Bolso-
naro (PL) de se reeleger.

Ao mesmo tempo, lideranças 
do bloco articulam para que seus 
interesses eleitorais não sejam 
atingidos pelo corte de R$ 9 bi-
lhões que o Ministério da Eco-
nomia precisa fazer no Orçamen-
to 2022 para ajustar as contas. 

 » INGRID SOARES
 » JORGE VASCONCELLOS

Consolidação de Tebet pode sangrar candidatura de Doria

Por Luiz Carlos Azedo

luizazedo.df@dabr.com.br

Não está fácil a vida do governador 
João Doria, pré-candidato do PSDB a 
presidente da República. Ontem, a Exe-
cutiva do Cidadania, reunida com re-
presentantes de 24 diretórios regionais, 
por 17 a 3 decidiu ampliar os entendi-
mentos para a formação de uma fede-
ração partidária e montou uma comis-
são para conversar também com o Po-
demos, o MDB e o PDT. Há resistências 
à candidatura de Doria no Rio de Ja-
neiro, em Minas Gerais, no Paraná, na 
Bahia, na Paraíba, no Distrito Federal, 
em Goiás, no Pará e no Amapá, estados 
que admitem até não coligar e disputar 
as eleições com chapa própria. Simpá-
tico à aliança com Doria, o presidente 
do Cidadania, Roberto Freire, líder his-
tórico da legenda, defende a federação 
com os tucanos na perspectiva de um 
projeto futuro de fusão, que seria um 
reencontro social-democrata. Pré-can-
didato à Presidência, o senador Ales-
sandro Vieira (SE) foi escolhido para 
coordenar as conversas da comissão 
com as demais legendas.

Enquanto a federação com o Cidada-
nia está no telhado, Doria enfrenta uma 
articulação dos dissidentes do PSDB 
com a candidata do MDB, Simone Te-
bet (MS). Para o senador Tasso Jereissa-
ti (CE), a emedebista pode surpreender 

na campanha. Tebet também conta com 
o apoio do senador José Aníbal (SP), ou-
tro adversário de Doria que trabalha pa-
ra que os aliados do governador do Rio 
Grande do Sul, Eduardo Leite — que dis-
putou com Doria e perdeu as prévias do 
PSDB —, venham a se engajar na can-
didatura de Tebet. Embora Doria tenha 
2% de intenções de votos e Simone, 1%, 
as pesquisas de opinião mostram uma 
rejeição muito mais alta ao governador 
de São Paulo: enquanto a senadora tem 
5%, o tucano registra 23%.

Tebet desconversa quanto às articu-
lações com os dissidentes do PSDB, mas 
participou de uma reunião, na semana 
passada, na casa de Aníbal, com Tasso 
e Michel Temer. Na ocasião, o ex-presi-
dente da República informou que o pre-
sidente do MDB, Baleia Rossi, já havia 
contratado o marqueteiro Felipe Sotel-
lo, que faz a campanha do falecido pre-
feito paulistano Bruno Covas, para cui-
dar da imagem de Tebet.

Entretanto, Doria também tem seus 
aliados no MDB. Em São Paulo, as duas 
legendas formam um só bloco político, 
no estado e na capital. O prefeito de São 
Paulo, Ricardo Nunes (MDB), que assu-
miu o cargo com a morte do titular, sem-
pre foi aliado do PSDB. Ex-ministro da 
Secretaria de Governo de Michel Temer, 

Carlos Marun (MDB) não esconde a sim-
patia por um acordo entre Tebet e Doria. 
O tucano tem afirmado que gostaria de 
uma mulher como vice.

Em contrapartida, uma ala expressiva 
do MDB já cristianiza a candidatura de 
Tebet, antes mesmo da largada da cam-
panha eleitoral. O grupo político for-
mado pelos senadores Renan Calheiros 
(AL), Eduardo Braga (AM) e Jader Barba-
lho (PA), e os ex-senadores Eunício de 
Oliveira (CE) e Romero Jucá (RR), além 
do ex-presidente José Sarney, é tradicio-
nal aliado do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Já o líder do governo no 
Congresso, Eduardo Gomes (TO), e o 
senador Fernando Bezerra (PE), ex-lí-
der do governo no Senado, apoiam a 
reeleição do presidente Jair Bolsonaro. 
Até agora, porém, não há manifestações 

públicas contra a senadora de seus co-
legas de Senado.

O fator Alckmin

Ontem, Lula voltou a admitir a pos-
sibilidade de o ex-governador Geraldo 
Alckmin vir a ser o vice na sua chapa. 
Foi um “chega pra lá” nos setores do PT 
e aliados à esquerda que estão fazendo 
campanha contra o ex-tucano. O ex-pre-
sidente disse que será candidato para 
ganhar a eleição e “não para ser protago-
nista”, uma espécie de resposta à ala es-
querda da legenda e aos aliados do PSol.

Enquanto nada se resolve, o nome de 
Alckmin permanece no noticiário políti-
co, o que não ocorreria se a aliança com 
Lula não estivesse em cogitação. Respon-
sável pelo lançamento da candidatura de 

João Doria à prefeitura de São Paulo, no 
decorrer da campanha eleitoral de 2018, 
Alckmin foi cristianizado por Doria, que 
se aproximou de Bolsonaro e depois o 
apoiou no segundo turno. Para compli-
car ainda mais a relação, Doria resolveu 
filiar ao PSDB o vice Rodrigo Garcia, indi-
cando-o como sucessor, o que frustrou as 
pretensões de Alckmin, num caso clássi-
co de criatura que se volta contra o cria-
dor. E ainda criou um contencioso com 
a cúpula do antigo DEM, que se fundiu 
com o PSL no União Brasil.

O projeto original de Alckmin era ser 
candidato ao governo paulista, a convi-
de do presidente do PSD, Gilberto Kas-
sab, outro ex-desafeto. Entretanto, o ex-
governador Márcio França, que foi vice 
de Alckmin, articulou uma aproximação 
do ex-tucano com Lula, na esperança de 
que ele venha a ser o vice na chapa pre-
sidencial, abrindo caminho para a can-
didatura de França ao Palácio dos Ban-
deirantes, com o apoio de Lula. Ocorre 
que o ex-prefeito Fernando Haddad te-
ve a candidatura mantida pelo PT e a re-
lação com o PSB se complicou, até por-
que há outros contenciosos regionais.

Diante do impasse, Alckmin perma-
nece sem partido e seu nome está co-
mo charuto de bêbado na boca de Lula, 
o que é muito bom para os dois.

NAS ENTRELINHAS

A SENADORA DO MDB DESCONVERSA qUANTO 
àS ARTICULAçõES COM OS DISSIDENTES DO 
PSDB, MAS PARTICIPOU DE UMA REUNIãO 

NA SEMANA PASSADA NA CASA DO SENADOR 
JOSé ANíBAL (SP), COM TASSO JEREISSATI (CE) 

E O Ex-PRESIDENTE MIChEL TEMER (MDB)

O senador Izalci Lucas 
(PSDB-DF) criticou a tenta-
tiva do Centrão de ampliar o 
já turbinado Fundo Eleitoral, 
de R$ 4,9 bilhões para R$ 5,7 
bilhões. “Eu vejo como inviá-
vel. Acho que no Senado não 
passa. Não tem sentido au-
mentar”, afirmou, em entre-
vista ao programa CB.Poder, 
parceria entre o Correio e a 
TV Brasília. A iniciativa de 
aumentar o chamado fun-
dão é liderada pelo ministro 
da Casa Civil, Ciro Nogueira, 
um dos caciques do Centrão. 
O movimento começou de-
pois que o presidente Jair Bol-
sonaro entregou o controle do 
Orçamento ao político do PP. 
Izalci destacou, porém, que 
não basta a vontade de No-
gueira de aumentar o fundão. 
“A suplementação desse valor 
passa pelo Congresso. Teria de 
ser por um PLN (Projeto de 
Lei do Congresso Nacional), 
teria de passar pela CMO (Co-
missão Mista de Orçamento) 
e, depois, ir à votação.” 

Crítica ao aumento do fundão

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Segundo a equipe do ministro 
Paulo Guedes, o corte é necessá-
rio para cobrir despesas que fo-
ram subestimadas pelo Congres-
so durante a tramitação do Proje-
to de Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias deste ano. Bolsonaro tem 
até a sexta-feira para sancionar 
o Orçamento, com ou sem cortes.

De acordo com apuração do 
Correio junto a integrantes do 
Centrão, que falaram na con-
dição de anonimato, o princi-
pal interesse do grupo é poupar 
dos cortes os recursos de emen-
das parlamentares, com as quais 

deputados e senadores enviam 
benefícios para seus redutos 
eleitorais. As chamadas emen-
das do relator, por exemplo, que 
não têm transparência e servem 
para o governo barganhar apoio 
no Congresso, contam com uma 
previsão de R$ 16,5 bilhões pa-
ra este ano.

Proteção

Na avaliação do economis-
ta Ciro de Avelar, a discussão 
sobre os cortes no Orçamento 
tem se desenrolado de maneira 

a garantir que Ciro Nogueira, 
um dos caciques do Centrão, co-
mande as rédeas dos ajustes de 
forma a não causar prejuízos ao 
grupo político. “Isso ficou cla-
ro com as emendas do relator, 
que não serão cortadas e já es-
tão destinadas, de, aproxima-
damente, R$ 16 bilhões”, disse. 
“O corte de R$ 9 bilhões tende a 
não prejudicar parceiros e alia-
dos que serão muito importan-
tes este ano para a base eleitoral 
do presidente”, frisou.

Avelar destacou que Noguei-
ra está mapeando quais são os 

parlamentares fiéis ao governo 
nas votações do Congresso. “Es-
se corte deve vir, principalmen-
te, nas emendas que não são de 
interesse do governo ou que não 
devem refletir numa perspecti-
va positiva a Bolsonaro”, avaliou.

Renato Ribeiro de Almeida, 
advogado especialista em direi-
to eleitoral, teme que por trás 
dessas discussões haja “apenas 
uma manobra eleitoreira, favo-
recendo emendas parlamenta-
res, em detrimento da necessi-
dade de apertar os gastos orça-
mentários do ano”.
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QUANDO A GENTE IMAGINA
O PRÉDIO, A GENTE VÊ
UM PROJETO
CONTEMPORÂNEO,
MAS AO MESMO
TEMPO JOVEM,
GOSTOSO,ATRAENTE.”
MKZ ARQUITETURA – ROGÉRIO MARKIEWICZ

NOROESTE SQNW 307
RESIDENCIAL NÍV IO GONÇALVES

QUALIDADES
2 salões de festa
Piscina com raia de 12 m
Academia
Brinquedoteca

VANTAGENS
Plantas flexíveis
Lazer na cobertura e no pilotis
Facilidade de negociação

2 QUARTOS
73 a 84 m²
1 suíte
Até 2 vagas
de garagem

3 QUARTOS
115 m²
1 suíte
Até 2 vagas
de garagem

COBERTURAS
DUPLEX
148 a 170 m²
1 suíte
2 vagas de garagem

“

3326.2222
www.pau looc tav io .com.br
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Fator eleitoral

Bolsonaristas têm dito que o governo federal 
distribuiu 400 milhões de doses de vacina, como 
resposta às pesadas críticas à postura do contra 
a covid. A questão é saber se essa argumentação 
será suficiente para convencer o eleitor de que o 
momento mais grave da covid-19 foi superado. 
Com 620 mil mortos, 20 milhões de casos e um 
relatório da CPI encaminhado às autoridades, 
seria mais prudente adotar medidas claras para 
conter a recidiva da pandemia.   

Ser ou não ser

O ministro Marcelo Queiroga decide até 
o final de março se será ou não candidato 
à Câmara dos Deputados ou ao Senado 
pela Paraíba. Queiroga foi estimulado pelo 
presidente Bolsonaro a ser candidato, mas 
alguns próceres do Centrão no Palácio do 
Planalto não querem. Alegam que uma nova 
troca no ministério da Saúde pode atrapalhar 
ainda mais o combate à pandemia, que já fez 
620 mil vítimas no país e demonstra um novo 
repique neste início de ano.

Pesadelo fiscal 

A Instituição Fiscal Independente, 
vinculada ao Senado Federal, traz previsões 
desalentadoras para 2022. O Relatório de 
Acompanhamento Fiscal de janeiro, divulgado 
ontem, estima deficit nas contas públicas de 
R$ 106,2 bilhões, o equivalente a 1,1% do PIB. É 
um cenário bem mais grave do que o projetado 
no Orçamento deste ano — deficit de R$ 79,4 
bilhões (0,8% do PIB). A aprovação da PEC dos 
Precatórios, aponta a IFI, contribuiu para o 
quadro de deterioração fiscal. 

Inflação resistente 

As projeções da IFI para a inflação também 
destoam dos cálculos governistas. Enquanto 
o Conselho Monetário Nacional estabeleceu 
3,5% como o centro da meta, o relatório 
acompanha a leitura do mercado e prevê uma 
alta de 5,2% para este ano. 

Com recorde de casos,
pandemia volta a 
assombrar governo  

O avanço acelerado da variante 
ômicron no Brasil — nas últimas 
24 horas, foram registrados mais de 
200 mil casos no país — impõe mais 
um teste ao governo Bolsonaro, em 
particular ao Ministério da Saúde. 
A julgar pelo histórico da pasta no 
enfrentamento da pandemia de 
covid-19, há sólidas razões para se 
preocupar. Passados quase dois anos 
da pandemia, o Brasil ainda patina em 
uma questão antiga — “testar, testar 
e testar”. A dificuldade de se obter um 
diagnóstico preciso sobre a ocorrência 
de casos da variante dificulta uma 
reação à nova onda de infecções e 
expõe a rede de atendimento a um 
novo risco de sobrecarga. 

Sobre a ausência de testes, o 
ministro Marcelo Queiroga decidiu 

politizar a questão, tratando-a 
como uma “narrativa”. Semanas 
antes, participou, devidamente 
alinhado com o posicionamento 
do presidente da República, do 
movimento antivacina  infantil contra 
a covid. Primeiramente, defendeu 
a necessidade de uma prescrição 
médica para a imunização de 
crianças. Em seguida, adotou uma 
diversionista audiência pública para 
simular uma consulta popular a um 
debate estritamente científico — 
aplicar vacinas em crianças.    

A essa altura, caberia ao governo 
federal executar uma ação conjunta 
com estados e municípios para deter o 
disseminação avassaladora da ômicron. 
E não criar mais obstáculos para uma 
situação que tende a complicar.

Compasso de espera

A chamada esquerda em Brasília — PT, PSB, PDT e PV — ainda espera 
uma decisão do senador Reguffe (Podemos) se concorrerá ou não ao 
Palácio do Buriti. Somente depois da decisão dele é que as chapas de 
oposição tomarão forma. Se aceitar o apoio do PT, Reguffe pode compor 
uma chapa com um espectro ideológico mais definido e mais alinhado 
com Lula. Senão, a opção dele pode ser fazer uma composição mais 
ampla ao centro e até mesmo de direita.

Apetite

Enquanto o Legislativo não retoma as atividades este ano, o senador 
Izalci Lucas (PSDB) trabalha pela pré-candidatura ao Palácio do Buriti. 
Ontem, conversou com produtores rurais na região do PAD-DF. Tinha 
dois almoços marcados. No fim de semana, estava em Planaltina, a fim 
de ouvir eleitores.   

Slogan

Em uma rede social, o ex-secretário de Comunicação Social 
da Presidência da República Fábio Wajngarten deu o mote para 
o presidente Bolsonaro derrotar o ex-presidente Lula na eleição 
presidencial de outubro: “A campanha está pronta: ‘O outro lado é 
ladrão’”. Enquanto isso, o presidente e seu núcleo político procuraram 
um marqueteiro para chamar de seu.

No país da fome

Pelo menos 20 milhões de brasileiros passam fome. Na Câmara, 
projeto do deputado Francisco Júnior (PSD-GO) prevê o repasse 
de recursos federais a entidades do terceiro setor que distribuem 
comida para a população em insegurança alimentar. Segundo a Rede 
Brasileira de Pesquisa em Soberania e Segurança Alimentar (Rede 
Pensann), o número de brasileiros com deficiência alimentar grave 
voltou aos patamares de 2004.

Moeda eleitoral

Ao anunciar a criação de uma criptomoeda carioca, o prefeito do Rio 
de Janeiro, Eduardo Paes, pretende oferecer aos contribuintes cariocas 
desconto no pagamento de impostos municipais. Essa tendência 
tecnológica também pode ser aplicada nas eleições. “As criptomoedas são 
uma tendência, até em órgãos públicos, mas ainda não são regulamentadas 
para as eleições. Uma oportunidade para a Justiça Eleitoral pensar as 
tendências tecnológicas para além das urnas eletrônicas”, afirma Guilherme 
Sturm. Ele é fundador da startup Essent Jus, que montou a primeira rede 
nacional de contabilidade eleitoral 100% digital.

Brasília-DF               CARLOS ALEXANDRE DE SOUZA
carlosalexandre.df@dabr.com.br

O 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) defen-
deu uma eventual alian-
ça com o ex-governador 

Geraldo Alckmin (sem partido) 
para a corrida ao Planalto nas 
eleições de outubro. “Não terei 
problema algum em fazer cha-
pa com o Alckmin para ganhar 
e governar este país. Só não pos-
so confirmar porque falta definir 
para qual partido ele vai, ver se 
o partido vai fazer aliança com o 
PT”, justificou, em entrevista, on-
tem, a sites de esquerda.

A possível união é alvo de du-
ras críticas dentro do próprio PT. 
O deputado Rui Falcão (SP), por 
exemplo, disse que um acerto com 
o ex-tucano seria uma contradi-
ção à história da legenda e enfati-
zou que a aliança é desnecessária. 

Lula argumentou que formar 
alianças é essencial, pois “não se 
governa um país sozinho” ou com 
a visão de apenas um partido. Ele 
destacou, também, o posiciona-
mento do ex-tucano em relação 
ao presidente Jair Bolsonaro (PL) 
e ao governador de São Paulo, 
João Doria (PSDB). “Espero que 
Alckmin esteja junto, sendo vice 
ou não, porque me parece que ele 
já se definiu como oposição não 
só a Bolsonaro como ao ‘dorismo’ 
aqui em São Paulo. O PSDB do 
Doria não é o projeto social-de-
mocrata de Mário Covas, de FHC 
(Fernando Henrique Cardoso), de 
José Serra, criado no período da 
Constituinte”, ressaltou.

Quando eleito pela primeira 
vez, em 2002, Lula também re-
cebeu críticas por ter escolhido 
o empresário José Alencar como 
seu vice. As alegações eram de 
que o acerto ia contra os princí-
pios do PT. A parceria, no entan-
to, mostrou-se bem-sucedida. O 
ex-companheiro de governo, que 
morreu em 2011, foi lembrado 
pelo petista ontem. “Duvido que 

alguém tenha a sorte de ter o vi-
ce,que eu tive, como José Alen-
car. Espero que, se Alckmin for 
vice, que ele esteja ouvindo o que 
estou falando, porque ele tem de 
provar que vai ser igual ou me-
lhor que José Alencar. Aí, eu esta-
rei muito tranquilo”, frisou.

O cientista político André Cé-
sar, da Hold Assessoria Legislati-
va, destacou que a aliança com o 
ex-governador de São Paulo tem 
potencial para atrair votos que não 
iriam para Lula num primeiro mo-
mento. “Como as pequisas mos-
tram que ele está perto de ganhar 
no primeiro turno, então, teorica-
mente, com as forças políticas que 
apoiam Alckmin, teria chance de 
ganhar no primeiro turno e evita-
ria a exploração de um antipetis-
mo, no segundo”, avaliou.

Ataque

Na mesma entrevista, Lu-
la disparou contra o ex-minis-
tro Sergio Moro, pré-candidato 
à Presidência pelo Podemos. O 
petista chamou o ex-juiz da Ope-
ração Lava-Jato de “canalha”. “Eu 
tive a sorte de o povo brasileiro 
me ajudar a provar a farsa que 
foi montada contra mim em vi-
da. Graças a Deus, consegui des-
montar o canalha que foi o Mo-
ro no julgamento dos meus pro-
cessos. O (Deltan) Dallagnol (ex-
coordenador da força-tarefa), a 
mentira, as fake news, o Power-
Point da quadrilha. Tudo isso foi 
provado de que quadrilha eram 
eles”, enfatizou. 

Moro usou o Twitter para re-
bater o ataque. “Canalha é quem 
roubou o povo brasileiro durante 
anos e quem usou nosso dinhei-
ro para financiar ditaduras”, de-
volveu. “E quadrilha é o nome do 
grupo que fez isso, colocado por 
você, Lula, na Petrobras. Você se-
rá derrotado. Só ofende, pois não 
tem como explicar a corrupção 
no seu governo.”

ELEIÇÕES

Lula defende aliança com Alckmin
Ex-presidente diz que não terá “problema nenhum” em formar chapa com o ex-governador, apesar de críticas de setores do PT

 » RAPHAEL FELICE
Instituto Lula/ reprodução 

O ex-presidente Lula destacou que formar aliança é essencial à governabilidade

O pré-candidato à 
Presidência pelo PDT, Ciro 
Gomes, divulgou, ontem, o 
slogan para sua campanha 
eleitoral. A frase “Ciro — a 
rebeldia da esperança”, 
segundo o político, “é o 
lema” da vida dele. Em 
publicação no Twitter, ele 
disse que “a ansiedade é 
tanta que decidi antecipar 
esta logomarca para vocês”. 
“Esta frase é mais que um 
slogan, é o lema da minha 
vida! Há mais surpresas na 
sexta. Vamos que vamos”, 
acrescentou. A oficialização 
da pré-candidatura ocorrerá 
amanhã, após a Convenção 
Nacional do PDT, na sede do 
partido, em Brasília. Devido 
ao avanço da pandemia, 
principalmente pela variante 
ômicron, o evento ocorrerá de 
forma virtual.

 » Ciro lança slogan 
de campanha

Pré-candidato à Presidên-
cia da República, o ex-minis-
tro Sergio Moro virou sonho de 
consumo do União Brasil — fu-
são do DEM com o PSL — para 
a corrida ao Planalto. Filiado ao 
Podemos desde 10 de novem-
bro do ano passado, o ex-juiz e 
seu partido vêm encontrando 
dificuldades para fazer o no-
me dele decolar e para costu-
rar acordos por palanques elei-
torais nos estados. 

A ida para o União Brasil, ca-
so o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) aprove a fusão das si-
glas, poderia ser interessante 
para os objetivos eleitorais de 
Moro, segundo avaliam políti-
cos da legenda em formação. O 

novo superpartido contará com 
R$ 1 bilhão do fundo eleitoral e 
tem boa entrada em palanques 
estaduais.

Além de mais recursos para 
investir na campanha, Moro te-
ria mais tempo de propaganda 
na tevê e no rádio. Dessa forma, 
em tese, haveria condições de ele 
tentar romper a polarização Lu-
la/Bolsonaro. Ele, inclusive, é o 
pré-candidato que mais se encai-
xa no perfil “antibolsolula”. 

O eventual acordo incluiria o 
Podemos. A chapa seria formada 
por Moro, como candidato à Pre-
sidência pelo União Brasil, e pe-
la deputada federal Renata Abreu 
(SP), como vice, pelo Podemos. 

A possibilidade é vista com 

otimismo na bancada pró-Mo-
ro dentro do União Brasil. O de-
putado federal Júnior Bozzella 
(PSL-SP), por exemplo, enten-
de que o ex-juiz é o candidato 
da terceira via com mais chan-
ce de tirar Bolsonaro do segun-
do turno e derrotar Lula. “É um 
nome que tem a simpatia de di-
rigentes e políticos do partido. 
A gente precisa fazer um esfor-
ço para que o país possa reen-
contrar o caminho do sucesso 
e achar uma alternativa que se-
ja a melhor solução, não a me-
nos pior”, argumentou. “Eu te-
nho defendido a candidatura 
dele desde que se colocou co-
mo um possível pré-candidato. 
Moro defende as nossas pautas, 

nossas bandeiras, que pensa-
mos em 2018 e, infelizmente, o 
governo Bolsonaro não nos en-
tregou”, acrescentou. 

Do lado do Podemos, não há 
tanta empolgação. O senador 
Oriovisto Guimarães (SC) disse 
que os dois partidos têm boa re-
lação, mas descartou a possibi-
lidade de Moro trocar de sigla. 
“Não tem cabimento. O Podemos 
tem boa relação com União Bra-
sil, provavelmente eles vão indi-
car um vice para Moro, possivel-
mente em abril. O resto é espe-
culação”, sustentou o vice-líder 
do Podemos no Senado Federal. 
(Raphael Felice e Bernardo Li-
ma, estagiário sob a supervisão 
de Cida Barbosa) 

Moro vira sonho de consumo do União Brasil
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Em 24h, mais de 200 
mil casos de covid-19

Recorde de infecções foi registrado entre terça e ontem. Superou a maior marca da crise sanitária, de 150 mil, em setembro de 2021

O 
Brasil registrou, nas úl-
timas 24h, 204.854 no-
vos casos de covid-19, 
de acordo com dados do 

Conselho Nacional de Secretá-
rios de Saúde (Conass), divulga-
dos ontem. Além de superar pe-
la primeira vez na pandemia os 
200 mil casos do novo coronaví-
rus em um só dia, o total é o no-
vo recorde, superando os 150.106 
casos de 18 de setembro de 2021.

O total entre a terça-feira e on-
tem é 2,34 vezes maior do que o re-
gistrado uma semana atrás — em 
12 de janeiro foram 87.471 novos 
casos. A média móvel de novos 
casos nos últimos sete dias bei-
rou 100 mil, com 99.974, também 
a maior desde o início da pande-
mia, em fevereiro de 2020. O total 
de notificações de covid-19 chega 
a 23.416.748 desde o início da crise 
sanitária, de acordo com o Conass.

O levantamento do conselho, 
que compila números passados 
pelas secretarias de Saúde dos 26 
estados e do Distrito Federal, não 
incluiu os do Rio de Janeiro por 
problemas técnicos. Apontou, 
ainda, 338 mortes causadas pela 
covid-19 nas últimas 24h — 2,54 
vezes superior ao total de uma 
semana atrás, com 133 mortes.

A média móvel de sete dias foi 
a 212 óbitos, ante 183 da terça-
feira, e 123 vidas perdidas para a 
covid-19 de média móvel em 12 
de janeiro. Com isso, o país acu-
mula 621.855 mortes para o no-
vo coronavírus.

Autoteste

Apesar do aumento no re-
gistro de casos de infecção, a 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) solicitou, on-
tem, que o Ministério da Saú-
de complemente as informa-
ções e defina uma política pú-
blica para o autoteste contra a 
covid-19. Há a preocupação de 
que os casos positivos, detecta-
dos pelo autoexame, deixem de 
ser comunicados e distorçam 

 » TAINÁ ANDRADE
 » GABRIELA BERNARDES*

 » CRISTIANE NOBERTO

as estatísticas da pandemia.
A Anvisa também quer do minis-

tério uma definição sobre o aces-
so, pois a diretoria defende que os 
autotestes deveriam estar à dispo-
sição de todas as camadas da so-
ciedade. A agência não quer que 
se repita o que aconteceu com os 
exames de farmácia, que não tive-
ram a demanda esperada devido 
ao alto custo.

A Anvisa também suspendeu, 
ontem, o registro do spray Taffix, 
remédio antiviral da biofarma-
cêutica israelense Nasus Pharma. 
A justificativa: “não foram apre-
sentados estudos clínicos que 
comprovem eficácia para esse 
fim” (o uso contra a covid-19).

Planos de saúde

Já a Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS) aprovou 

a inclusão dos testes rápidos pa-
ra a detecção da covid-19 no rol 
de procedimentos obrigatórios 
dos planos de saúde. Assim, to-
das as operadoras deverão ofe-
recer tais exames para os pa-
cientes sintomáticos, com pelo 
menos dois sintomas de quadro 
gripal. Os testes de antígeno dão 
resultado em 15 minutos e, por 
isso, são considerados funda-
mentais para conter a dissemi-
nação do coronavírus.

Antes, os planos eram obri-
gados a cobrir apenas o teste 
do tipo RT-PCR, cujo resultado 
demora em média 48 horas, e 
o de anticorpos — incluído no 
rol depois de decisão judicial — 
que aponta se a pessoa esteve 
doente anteriormente.

*Estagiária sob a supervisão 
de Fabio Grecchi

A taxa de evasão escolar de 
alunos entre 5 a 9 anos saltou de 
1,41%, no último trimestre de 2019, 
para 4,25%, no mesmo período 
de 2021 — a taxa é 128% mais al-
ta. Os números foram divulgados, 
ontem, pela pesquisa Retorno pa-
ra Escola, Jornada e Pandemia, da 
Fundação Getúlio Vargas (FGV).

De acordo com o levantamen-
to, o ápice da evasão escolar foi no 
terceiro trimestre de 2020, quando 
5,51% das crianças deixaram as sa-
las de aula. Isso fez com que o país 
recuasse mais de uma década, aos 
níveis observados em 2007.

“Os mais novos saíram mais 
da escola e retornaram menos 
aos bancos escolares. Há um ci-
clo de saída da escola ao longo 
do ano letivo que deve ser com-
batido desde o seu início, pois, 
aí, se estabelece um piso da taxa 
de evasão do ano”, salientou no 
relatório o diretor da FGV Social, 
Marcelo Neri. Os cálculos que 
embasaram a pesquisa foram fei-
tos a partir dos microdados da 

PNAD Covid, medida pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

Segundo o levantamento da 
FGV, há várias explicações para a 
evasão escolar durante a pande-
mia quando se leva em conside-
ração as faixas etárias. Por exem-
plo: para as crianças, a questão 
que mais pesou foi o “distancia-
mento social rigoroso”. De acor-
do com o estudo, 39,1% dos me-
nores entre 5 a 9 anos estavam 
isolados. A média é maior que a 
dos idosos, que contabilizaram 
23,9% em setembro de 2020.

O estudo também mostrou 
que os alunos de baixa renda fo-
ram os que mais perderam ho-
ras de estudo durante a crise sa-
nitária. “Os alunos que ganham 
o Bolsa Família tiveram uma per-
da de duas horas, de 4h01 para 
2h01, em suas rotinas de estudo, 
entre 2006 e 2020”, revelou a aná-
lise. As regiões Norte e Nordeste 
foram as mais afetadas e, no Acre, 
os alunos passaram menos de 
duas horas estudando (veja no 
quadro à direita). 

Evasão dispara com o vírus

A taxa de ocupação de leitos 
em UTIs destinados a pacientes 
com covid-19 subiu de 40,84% 
entre os dias 25 e 31 de dezem-
bro de 2021 para 58,75% entre 8 
e 14 de janeiro de 2022, avanço 
de 17,91 pontos porcentuais. Os 
dados foram coletados pelas ins-
tituições participantes da Asso-
ciação Nacional de Hospitais Pri-
vados (Anahp). Na mesma base 
comparativa, a ocupação de alas 
destinadas ao tratamento do no-
vo coronavírus passou de 47,31% 

para 77,07% — um crescimento 
de 29,76 pontos percentuais.

O principal fator que impul-
sionou os avanços do índice foi 
o aumento de internações na re-
gião Sudeste, segundo a associação. 
Para Antônio Britto, diretor-exe-
cutivo da Anahp, apesar das al-
tas registradas, o número de in-
ternações é considerado baixo, 
uma vez que a proporção de lei-
tos destinados ao tratamento da 
covid em relação ao total ainda 
é pequena.

“A cobertura vacinal da po-
pulação está contribuindo mui-
to para que os casos não sejam 
graves. O que notamos é um 
número grande de pessoas in-
fectadas, mas que não se refle-
te na mesma proporção nas in-
ternações”, avaliou.

Britto, porém, reforça a im-
portância de manter o estado 
de atenção e cautela para que os 
índices sigam controlados e que 
seja ponderada a necessidade de 
abertura de novos leitos.

Ocupação de leitos aumenta 58,75%

O ministro Ricardo Lewando-
wski, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), oficiou, ontem, os 
procuradores-gerais de Justiça 
dos 26 estados e do Distrito Fe-
deral para que adotem as “medi-
das necessárias” para fiscalizar, 
inclusive com a eventual apli-
cação de penalidades, pais que 
não estão vacinando seus filhos 
contra a covid-19.

A determinação leva em con-
sideração atribuições do MP pre-
vistas na Constituição e no Es-
tatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA) com relação aos di-
reitos das crianças e adolescen-
tes — entre eles a vacinação. Em 

nota, o gabinete do ministro diz 
que a medida se dá para que os 
MPs possam verificar se os pais 
“estão tendo o devido cuidado” 
com a saúde das crianças no te-
ma da imunização.

A decisão de Lewandowski le-
vou em conta que, de acordo 
com o artigo 201 do ECA, cabe 
ao MP “zelar pelo efetivo respei-
to aos direitos e garantias legais 
assegurados às crianças e ado-
lescentes, promovendo as me-
didas judiciais e extrajudiciais 
cabíveis” e “representar ao juí-
zo visando à aplicação de pena-
lidade por infrações cometidas 
contra as normas de proteção à 

infância e à juventude, sem pre-
juízo da promoção da responsa-
bilidade civil e penal do infrator, 
quando cabível”.

No pedido ao STF, a Rede bus-
ca o reconhecimento da ‘atribui-
ção dos conselhos tutelares de 
fiscalizar quem “descumprir, do-
losa ou culposamente, os deveres 
inerentes ao poder familiar ou 
decorrente de tutela ou guarda” 
pela não vacinação de crianças e 
adolescentes contra a covid-19’. 
A legenda também quer que o 
Supremo reconheça o dever das 
escolas de informar aos conse-
lhos a não vacinação de crianças 
e adolescentes.

Pais podem ser punidos por não vacinar

MINISTÉRIO PÚBLICOMINISTÉRIO PÚBLICO

SPECIALIZAÇÃOOESPECIALIZAÇÃO

ORDEM JURÍDICA EORDEM JURÍDICA E

O Curso de Especialização Ordem Jurídica e Ministério Público foi planejado
para capacitar candidatos às principais carreiras jurídicas do país.
Contamos com um corpo docente formado por Membros do Ministério Público,
Juízes e Advogados com destacados currículos acadêmicos e sólida experiência
profissional.

Venha estudar com a gente!
Mais do que um certificado de especialista, os alunos que concluem o Curso, têm
a oportunidade de desenvolver um pensamento crítico na área jurídica para ser
aplicado no contexto profissional e acadêmico.
Não perca esta oportunidade de se preparar para concursos de alto desempenho!

@escoladomp (61) 3226-4643www.escolamp.org.br
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Euro

R$ 6,203

Comercial, venda 
na quarta-feira

CDB

9,91%

Prefixado 
30 dias (ao ano)

Salário mínimo

R$ 1.212

Inflação
iPCA do iBGE (em %)

Agosto/2021 0,87
setembro/2021 1,16          
outubro/2021                 1,25
novembro/2021            0,95
dezembro/2021             0,73

Dólar
na quarta-feira Últimas cotações (em r$)

R$ 5,466
(-1,7%)

13/janeiro 5,529

14/janeiro 5,513

17/janeiro 5,527

18/janeiro 5,560

na quarta-feira

Capital de giro

6,76%0,96%
Nova York

Bolsas
na quarta-feira

1,26%
São Paulo

Pontuação B3
ibovespa nos últimos dias

        14/01          17/01         18/01 19/01

108.013106.928

O desafio de formar
o trabalhador digital
Especialistas reunidos no CB Talks ressaltam a urgência de preparar a mão de obra brasileira para o avanço da tecnologia 

A
té 2020, o setor da tecno-
logia crescia, em média, 
12% ao ano no Brasil. Em 
razão da pandemia e da 

digitalização acelerada de pro-
cessos, a área registrou um au-
mento de 22,9% no primeiro ano 
de covid-19, com investimento 
de R$ 200,3 bilhões. Os dados fa-
zem parte do levantamento Mer-
cado Brasileiro de Software — Pa-
norama e Tendências 2021, reali-
zado pela Associação Brasileiras 
das Empresas de Software (Abes), 
com informações reunidas pela 
consultoria IDC.

Tamanha expansão explicitou 
um problema grave: a falta de 
profissionais qualificados para o 
setor. Em 2019, chegou-se a fa-
lar em um déficit anual de 24 mil 
profissionais de TI por ano. O le-
vantamento, feito pela Associação 
das Empresas de Tecnologia da 
Informação e Comunicação (TIC) 
e de Tecnologias Digitais (Brass-
com), estimou que o número de 
formados chegava a 46 mil alunos 
por ano, enquanto a demanda en-
tre 2019 e 2024 deveria alcançar 
aproximadamente 70 mil.

A fim de analisar os avanços 
tecnológicos e as possíveis ma-
neiras de driblar a escassez de 
profissionais, o Correio promo-
veu, em parceria com a Senac Fa-
culdade de Tecnologia e Inova-
ção, o CB Talks Live ontem. Espe-
cialistas convidados trataram do 
tema “Os impactos da revolução 
tecnológica na vida das pessoas”.

“Não há mais como voltar 
atrás. A tecnologia, após 20 me-
ses de pandemia, está entranha-
da em nossas veias. É algo que 
vai permanecer”, destacou o pre-
sidente do Sistema Fecomércio-
DF, José Aparecido da Costa Frei-
re, na abertura do evento. Freire 
ressaltou que, para promover a 
tecnologia no mercado de traba-
lho, a organização busca atender 
às demandas em cursos e treina-
mentos conforme o que é pedido 
pelos sindicatos. “Os sindicatos 
demandam o que as empresas 
da sua base precisam”, explica. 

Este diálogo entre o Siste-
ma Fecomércio, o Serviço So-
cial do Comércio (Sesc) e o Ser-
viço Nacional de Aprendizagem 

 » TAísA MEdEiros
 » BErnArdo LiMA*
 » GABriELA ChABALGoiTy*

Especialistas debatem a realidade digital no Correio Talks: tecnologia impõe novos desafios ao mercado de trabalho do país

Carlos Vieira/CB/dA.PrEss

Freire, do Sistema Fecomércio-DF: tendência irreversível

Carlos Vieira/CB/d.A.Press

Não há como voltar 
atrás. A tecnologia, 
após 20 meses de 
pandemia, está 
entranhada nas nossas 
veias. É algo que vai 
permanecer”

José Aparecido Freire, presidente 

do Sistema Fecomércio-DF

Com o crescimento do setor 
de tecnologia em mais de 22% 
na pandemia, o Brasil chegou à 
nona posição no ranking mun-
dial de TI em 2020. Trata-se de 
um mercado em expansão, que 
exige muito conhecimento e ca-
pacidade e começa a ser visto pe-
los trabalhadores brasileiros co-
mo uma aposta. 

Considerando a demanda cres-
cente por profissionais de inovação 
e a evolução exponencial de tecno-
logias, o especialista Gilberto Lima 
Jr. destacou que o “profissional do 

futuro” precisa ter a capacidade de 
se adaptar às mudanças por meio 
do aprendizado constante:

“O profissional do futuro é o 
que trabalha com foco, que não 
deixa perder a oportunidade de 
se conectar com o que há de mais 
novo na tecnologia, e que tem a 
capacidade de percepção de mu-
dança, para onde estamos indo, 
o que está acontecendo”, disse.

Além destas qualidades, exis-
tem habilidades extremamente 
solicitadas no mercado de traba-
lho da tecnologia, para as quais 

os profissionais que almejam 
atuar no setor precisam olhar 
com atenção. Segundo levanta-
mento da PageGroup, empresa 
especializada em recursos hu-
manos, o domínio de machine 
learning, data science, minera-
ção de dados, bem como a au-
togestão para o trabalho (uma 
vez que uma parcela considerável 
das oportunidades surgem em re-
gime de trabalho remoto) são es-
senciais para o profissional de TI. 

No mercado de trabalho, 
empresas que põem inovações 

tecnológicas no centro de suas 
estratégias obtiveram o maior 
valor de mercado entre 2015 e 
2020 no mundo. A informação 
integra a segunda edição do Te-
chnology Report, relatório global 
da consultoria Bain & Company. 
“A mensagem clara é que a tec-
nologia não é apenas uma indús-
tria. Tornou-se a principal força 
disruptiva em toda a economia 
global”, diz o documento.

Para as empresas que estão fo-
ra do setor tecnológico, lidar com 
as novidades da área ainda é um 

desafio. Segundo levantamento 
encomendado pela Dell Tech-
nologies a Forrester Consulting, 
metade das empresas brasileiras 
estão longe da transformação di-
gital. Segundo o estudo, 73% das 
empresas no Brasil afirmam ter 
negócios orientados por dados, 
mas apenas 28% admitem que 
conseguem tratá-los adequada-
mente. “Hoje, a empresa que não 
conseguiu fazer essa adaptação 
digital está fadada, eventualmen-
te, ao fracasso”, frisou Fábio Gal-
vão, do Senac-DF.

Mercado em expansão exige preparo

Karine Câmara, do Senac-DF: diálogo perene com o mercado

Carlos Vieira/CB/d.A.Press

Comercial (Senac) com o merca-
do de trabalho é prioridade, pa-
ra que as necessidades sejam de 
fato atendidas. “A gente busca o 
setor produtivo para saber o que 
está acontecendo lá na ponta, 
fazendo profissionais capacita-
dos para que o mercado de tra-
balho possa voltar a acontecer”, 
comenta a diretora regional do 
Senac-DF, Karine Câmara. 

O evento recebeu três espe-
cialistas em tecnologia e futuris-
mo. Eles expuseram as perspec-
tivas da realidade digital no coti-
diano dos brasileiros e como se-
rá suprida a demanda por inova-
ção e desenvolvimento tecnoló-
gico em um mercado com baixa 
disponibilidade de pessoas qua-
lificadas. Fábio Galvão, coorde-
nador de Inovação do Senac-DF, 

abordou o futuro da educação 
diante da inovação tecnológica. 
Para o combate da escassez de 
mão de obra na área da tecnolo-
gia, ele acredita que a resposta é 
a educação.

Segundo o coordenador 
do Senac-DF, as empresas de 
tecnologia e inovação exigem 
uma capacitação cada vez 
maior de seus profissionais, e 

a educação é um diferencial no 
currículo: “Acreditamos que, 
dentro do ensino, existem co-
nhecimentos particulares e es-
pecíficos que vão ser um dife-
rencial para a contratação do 
profissional. A partir do mo-
mento que ele procura educa-
ção, ele é um profissional mais 
bem posicionado dentro do 
mercado”, explicou.

Faculdade do Senac

Para acompanhar as deman-
das do mercado, o Senac-DF 
inaugurou a faculdade de Tec-
nologia e Inovação Senac-DF. A 
ideia, segundo Galvão, é “trazer 
essas tendências tecnológicas 
que estão vindo de outros paí-
ses e batendo em nossa porta”. 
Com a estrutura ampliada, mais 
cursos passam a ser ofertados, 
com ênfase nas áreas de comu-
nicação, ciências de dados, tec-
nologia da informação e gestão 
de negócios digitais. 

Tony Ventura, especialista e 
pesquisador de novas tecnolo-
gias, comentou sobre a maior 
feira de tecnologia do mundo — 
a CES Las Vegas. Ele ressaltou a 
importância das novas tecnolo-
gias serem impulsionadas pelo 
marketing. Citou o exemplo de 
empresas de educação que visi-
tou. As instituições compravam 
as melhores tecnologias, mas os 
professores, ao tentarem utilizá
-las, não conseguiam acompa-
nhar as inovações e acabavam re-
tornando ao método convencio-
nal. “A tecnologia também pre-
cisa de marketing para deixar as 
pessoas mais tranquilas e que-
brar a barreira”, complementou. 

Já o consultor, futurista e pa-
lestrante Gilberto Lima Jr. ressal-
tou o futuro do comércio. Des-
tacou o impacto da tecnologia 
em etapas importantes de ativi-
dades comerciais, como o tem-
po de entrega de uma mercado-
ria, ou até mesmo o consumo de 
alimentos. A grande responsável 
por tornar possível toda a revo-
lução tecnológica é a rede Block-
chain, que ajudará a promover 
uma tokenização da economia 
brasileira, um processo em que 
“coisas” são transformadas em 
ativos digitais. 

“Em vez de ter todos os dados 
concentrados numa máquina, 
haverá uma computação distri-
buída. Fragmentos de informa-
ção antes reunidos em um banco 
de dados serão espalhados”, ex-
plicou. A rede Blockchain garan-
tiu, por exemplo, segurança ao 
sistema de criptomoedas, lem-
brou Lima Jr. Esse modelo ino-
vador tenderá, segundo o espe-
cialista, a se consolidar nas ati-
vidades rotineiras de consumo.
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Gilberto Lima Jr. Fábio Galvão Tony Ventura

Desde as inovações na saú-
de, como a impressão 3D de um 
coração humano, até as novida-
des no consumo, como a ven-
da de produtos virtuais no me-
taverso, a tecnologia impõe sua 
presença. Para o futurista Gil-
berto Lima Jr., não é exagero 
dizer que ela está em todas as 
áreas da vida, e o que parecia 
ficção se torna realidade. 

“Há um grande impacto nas 
transações financeiras, em toda 
forma de consumo, baseado no 
meio digital. O Pix é só um  trei-
namento”, afirmou Lima Jr. Pa-
ra exemplificar, ele citou o uso 
de QR Codes nas feiras livres da 
China onde, para adquirir des-
de um espetinho até um produ-
to de alto valor, o pagamento é 
feito de maneira digital. 

No comércio, os impactos 
tecnológicos tendem a ser sen-
tidos com intensidade na próxi-
ma década. Estima-se que, em 
menos de 10 anos, as entregas 
de pedidos feitos de maneira 

virtual serão realizadas em me-
nos de 40 minutos. “Como fica-
rão os shoppings centers? Co-
mo ficará o varejo? E o comér-
cio de atacado?”, questionou o 
palestrante. E alertou: “Quem 
está com dificuldade de acei-
tar a mudança precisa ampliar 
a visão e se preparar”.

Lima Jr. prevê, ainda, impac-
tos no setor alimentício. Com 
a busca por uma alimentação 
mais saudável, as food techs es-
tarão em evidência. A carne por 
reprodução celular em labora-
tório já é uma realidade, e se-
rá uma grande aliada na distri-
buição de alimentos no mundo. 
“Abatedouros e frigoríficos ten-
dem a desaparecer”, afirmou. 

Tanta mudança só será pos-
sível com uma economia co-
laborativa, defendeu: “É pelo 
compartilhamento que vamos 
compreender o valor da tec-
nologia, e não colocá-la como 
ponto central de nossas vidas”, 
concluiu. (TM) 

“Não há como o Brasil ser 
uma economia representativa 
se não houver investimento em 
ciência e tecnologia”. A avaliação 
é de Fábio Galvão, coordenador 
de Inovação do Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Comercial 
do Distrito Federal (Senac-DF).

Ao destacar a importância da 
educação no setor, Galvão ob-
servou que existem três pilares 
fundamentais para se alcançar 
a inovação: “O primeiro é o co-
nhecimento. Quando temos in-
formação fica muito mais fácil 
tomar uma decisão dentro de 
empresas”. Depois que o profis-
sional já tem o conhecimento, é 
a hora de proporcionar a quali-
ficação para o mercado. “Não 
adianta insistir na importân-
cia da inovação sem pensar no 
processo de educação. A cultura 
inovadora é fundamental para 
que tenhamos um processo de 
modificação.”

O terceiro pilar é a criação. 
É quando chega a “hora de 

construir soluções tecnológi-
cas para os problemas que exis-
tem no mercado”, explicou.

Segundo Galvão, o mercado 
de tecnologia e inovação con-
tratou 56,7 mil novos profis-
sionais em 2021. “Esse número 
é quase o dobro do estimado 
para o ano. Então, há uma de-
manda muito grande por esse 
tipo de profissional.” Nos últi-
mos três anos, o Senac formou 
mais de 41,5 mil profissionais 
para o mercado de trabalho do 
DF nos cursos profissionalizan-
tes e de ensino superior. No ano 
passado, foram 17,5 mil quali-
ficações. 

O coordenador afirma que 
o profissional requisitado no 
mercado tem que ir além da 
capacitação técnica e desen-
volver o lado humano. “É pre-
ciso ter conhecimento técnico 
suficiente para atender as de-
mandas do mercado, mas estar 
atento à realidade social”, fina-
lizou. (BL)

Palestrante internacio-
nal e pesquisador de novas 
tecnologias, Tony Ventura 
apresentou no CB Talks al-
gumas inovações da Consu-
mer Electronics Show (CES) 
Las Vegas. Maior feira de tec-
nologia do mundo, a CES 
expõe o que há de novo em 
equipamentos eletrônicos. 
São mais de 130 países parti-
cipantes e quase 100 mil es-
tandes de amostras. 

Um dos produtos inovado-
res é um carro que muda de 
cor apenas com o apertar de 
um botão. “Você pode pensar 
na aplicabilidade que aquela 
tecnologia tem para o seu ne-
gócio”, disse Ventura. 

Outro produto é uma ti-
ra, que, em contato com 
a urina, aponta, em dois 
minutos, do que o corpo 
da pessoa está precisando. 
Cada tira custa US$ 5, em 
torno de R$ 28. “Isso es-
tava nas mãos de grandes 

hospitais; agora, você con-
segue, fazer o próprio 
check-up em casa.”

“É importante se atuali-
zar sobre inovações tecno-
lógicas, até mesmo daque-
las que ainda não estão dis-
poníveis, porque, quando 
chegar o momento, você já 
vai saber o que é e para que 
serve”, disse. 

O especialista explicou, 
ainda, como o metaverso vai 
se tornar cada vez mais pre-
sente na sociedade. E desta-
cou a necessidade de fami-
liarização com a tenologia. 
“Muitas empresas que visitei, 
inclusive de educação, com-
pravam as melhores tecnolo-
gias, mas os professores não 
conseguiam usar e voltavam 
para o convencional. A tec-
nologia também precisa de 
marketing para deixar as pes-
soas mais tranquilas e que-
brar barreiras”, complemen-
tou. (GC) 

Mudanças estão em
todas as áreas da vida

Educação é crucial
para a inovação 

Quebrando as barreiras
ao uso das novidades

“Impactos serão intensos no comércio na próxima década” “O país não cresce sem investir em ciência e tecnologia” 

Carlos Vieira/CB/D.A.Press Carlos Vieira/CB/D.A.Press Carlos Vieira/CB/D.A.Press

“É preciso deixar as pessoas mais tranquilas”

NOSSOS CURSOS:

• GESTÃO DA TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO

• ANÁLISE E DESENVOLVIMENTO DE SISTEMAS

• SEGURANÇA DA INFORMAÇÃO

• GESTÃO DA COMUNICAÇÃO DIGITAL

• GESTÃO COMERCIAL

•MARKETING

• CIÊNCIA DE DADOS

• GESTÃO DE RECURSOS HUMANOSÃO

df.senac.br/faculdade
61 99823.7675 61 3771.9803

em todas asmensalidades
do seu primeiro ano de curso.
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Faculdade de Tecnologia
e Inovação Senac-DF
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Cálculo da Ativa Investimentos mostra que Petrobras 
precisaria cobrar R$ 0,48 a mais para cobrir a 
defasagem do preço da gasolina nas refinarias

Petróleo não para de subir e pode 
alimentar inflação no Brasil

O preço do barril de petróleo do tipo Brent, que 
está no patamar mais elevado desde 2014, pode 
significar mais um problema para o bolso dos 
brasileiros, já debilitado pela crise econômica. 
Segundo especialistas, é razoável supor que, 
como consequência, o valor do combustível 
sofra novos reajustes. Há alguns dias, a 
Petrobras subiu o preço da gasolina (4,85%) 
e do diesel (8,08%), mas é certo que haverá 
outros aumentos ao longo dos próximos meses. 
Um cálculo realizado pela Ativa Investimentos 
mostra que, apesar das recentes altas, a estatal 
precisaria cobrar R$ 0,48 a mais para cobrir a 
defasagem do preço da gasolina doméstica nas 
refinarias, em relação à cotação internacional. 
Como se sabe, combustível caro afeta toda a 
economia e é um estímulo à inflação. O assunto 
provavelmente ganhará amplitude em 2022 e é 
inevitável que entre nos debates eleitorais. Não 
custa lembrar que visões populistas a respeito desse tema não resolvem o problema.

FUNCIONALISMO

Suspenso reajuste a policiais
Presidente Jair Bolsonaro reconhece que a intenção de privilegiar a categoria irritou as demais carreiras da União  

A
pós as manifestações e 
ameaças de greve dos 
servidores públicos, o 
presidente Jair Bolso-

naro (PL) disse que o reajuste 
salarial para servidores da Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF), da 
Polícia Federal (PF) e do Depar-
tamento Penitenciário Nacional 
(Depen) está suspenso. A afir-
mação foi feita em entrevista à 
Jovem Pan News.

Em 2021, o chefe do Executivo 
prometeu reajustar os vencimen-
tos dos profissionais de segu-
rança pública, e manobrou para 
que o Congresso aprovasse uma 
verba de R$ 1,7 bilhão no Orça-
mento deste ano para aumentar 
salários. No entanto, a intenção 
de privilegiar os policiais irritou 
as demais carreiras do funciona-
lismo e estimulou o movimento 
em favor de aumento de até 28% 
para todas as categorias. Na últi-
ma terça-feira, servidores fize-
ram manifestações em frente ao 
Banco Central e ao Ministério da 
Economia. Eles ameaçam defla-
grar greve em fevereiro se o go-
verno não abrir negociações so-
bre o pleito.    

“Isso está suspenso, estamos 
aguardando o desenlace das 
ações”, disse o presidente na en-
trevista. “A gente pode fazer jus-
tiça com três categorias e não fa-
zer justiça com as demais, eu sei 
disso. Mas fica aquela velha per-
gunta a todos, vamos salvar as 
três categorias, ou vamos sofrer 
todos no decorrer do ano?”, ques-
tionou. “Só o tempo vai dizer co-
mo será decidido”, acrescentou. 

Bolsonaro reconheceu que a 
decisão de agradar os policiais 
provocou descontentamento 
no restante do funcionalismo. 
“Há uma grita, de maneira ge-
ral, porque a intenção inicial 

Chefe do Executivo acena, agora, com possibilidade de aumento em 2023, primeiro ano do governo que será eleito em outubro
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foi, sim, não vou negar, de reser-
var algum reajuste para os po-
liciais federais, policiais rodo-
viários e ao Departamento Pe-
nitenciário”, afirmou. Ele dis-
se, ainda, que conversou com o 
pessoal (da Economia) para que 
seja avaliado um reajuste em 
2023. “Sei que está longe, mas, 
por ocasião da feitura do (Orça-
mento), ano que vem, os servi-
dores serão contemplados com 
reajuste salarial merecido.”

Em reunião interna com as-
sessores e funcionários da pas-
ta, o ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, afirmou que vai man-
ter o posicionamento de que não 

seja concedido reajuste salarial a 
nenhuma categoria do funciona-
lismo, inclusive aos profissionais 
da segurança pública. 

Após criticar, no fim de 2021, 
servidores que pedem aumento, 
o ministro adotou o silêncio nas 
últimas semanas sobre as deman-
das do funcionalismo, e determi-
nou que seus auxiliares também 
não se pronunciem sobre o tema.

De acordo com a fonte, as 
manifestações promovidas por 
sindicatos de servidores na ter-
ça-feira foram consideradas fra-
cas por Guedes — o que os pró-
prios representantes das enti-
dades sindicais reconheceram, 

atribuindo a pouca participação 
nos atos ao receio provocado 
avanço da variante ômicron do 
novo coronavírus. Para os mani-
festantes, o protesto foi um pri-
meiro recado ao governo, mas os 
atos poderão evoluir para uma 
greve se não houver negociações.

Ainda segundo interlocuto-
res do ministro, o Orçamento de 
2022 aprovado pelo Congresso 
está com insuficiência de recur-
sos e demanda um corte de até 
R$ 9 bilhões. Logo,  uma even-
tual decisão de conceder os au-
mentos exigiria, portanto, redu-
ções maiores em outras áreas do 
Orçamento. 

A estimativa do governo é de 
que cada ponto percentual de 
reajuste ao funcionalismo fede-
ral tem impacto de R$ 3 bilhões 
por ano nos cofres da União. Se o 
reajuste de 28% pretendido pelos 
servidores fosse atendido, a conta 
chegaria a R$ 84 bilhões anuais.

Nesta semana, o vice-presi-
dente da República, Hamilton 
Mourão (PSB), afirmou que não 
há espaço para a concessão de 
reajustes salariais a servidores 
e colocou em dúvida o aumen-
to já prometido aos integrantes 
da área de segurança. “Você sabe 
muito bem que não tem espaço 
no Orçamento para isso”, disse. 

O enfraquecimento político 
do Ministro da Economia, Paulo 
Guedes, provocou ontem mais 
três pedidos de demissões na 
pasta. Desta vez, foram dois se-
cretários e um diretor. Segundo 
o órgão, todas as saídas foram a 
pedido dos próprios funcioná-
rios. As exonerações foram publi-
cadas no Diário Oficial da União.

Segundo a pasta, o secretário 
de Gestão da Secretaria Especial 
de Desburocratização, Cristiano 
Heckert, foi eleito para ser o novo 
diretor-presidente da Fundação 
de Previdência Complementar 
do Servidor Público Federal do 
Poder Executivo (Funpresp-Exe). 

Gustavo José de Guimarães e 
Souza foi exonerado da função 
de secretário de Avaliação, Pla-
nejamento, Energia e Loteria da 
Secretaria Especial do Tesouro e 
Orçamento. Segundo o ministé-
rio, ele está indo para um cargo 
no Poder Legislativo e será subs-
tituído por Fernando Sertã Me-
ressi, atual subsecretário de Pla-
nejamento Governamental. Por 
fim, Mauro Sérgio Bogéa Soares 
deixou o cargo de diretor de Pro-
grama da Secretaria Especial da 
Receita Federal.

O cientista político Nauê Ber-
nardo avalia que, além das incer-
tezas com as decisões de Guedes, 
uma ala de técnicos não concor-
da com a forma como algumas 
medidas estão sendo tomadas. 
“E, provavelmente, não querem 
ter registro de participação nes-
sas decisões.” 

Para Bernardo, as exonerações 
podem indicar o isolamento do 
ministro, que se vê cada vez mais 
sem pessoas de confiança em 
cargos estratégicos.(FS)

Demissões
na Economia

Com carestia alta, 
consumo deverá 
empacar

O diretor de Estratégias 
e Novos Negócios de uma 
grande rede varejista diz que 
está difícil manter o otimismo 
para 2022. “Ninguém mais 
acredita que o consumo vai 
engrenar”, afirma. “Com a 
inflação alta, os mais pobres 
têm dinheiro apenas para 
comprar o básico, e olhe lá”. O 
executivo revela que o plano 
inicial de sua empresa era abrir 
ao menos 20 lojas até o final 
do ano. “Estamos revendo essa 
meta e, provavelmente, vamos 
inaugurar apenas a metade 
do que havia sido previsto”.

Investimentos 
estrangeiros 
dobraram 
em 2021

A Conferência da 
ONU para o Comércio 
e Desenvolvimento, a 
Unctad, publicou um dado 
relevante para a economia 
brasileira. Em 2021, os 
investimentos estrangeiros 
no país totalizaram US$ 58 
bilhões, número acima das 
projeções dos especialistas e 
que representa um aumento 
de 104% diante de 2020. 
Com isso, o Brasil passou 
a ocupar a sétima posição 
entre os principais destinos 
de investimentos no mundo. 
Embora positivo, o resultado 
está longe do patamar de
2019, quando foi de 
US$ 65 bilhões.

 Mauro Pimentel/AFP

XP contrata mil 
profissionais de 
tecnologia

As áreas ligadas a tecnologia estão se 
tornando cada vez mais importantes para 
empresas de diversos setores. Em 2021, a XP 
contratou exatos 1.009 profissionais focados 
nessa atividade, o que correspondeu a 45% 
do total das vagas preenchidas. A maior 
parte das contratações foi destinada para o 
segmento de engenharia de software, com 
500 novos colaboradores. As áreas de dados, 
infraestrutura e design também ganharam 
mais funcionários. Segundo a XP, 800 vagas 
tecnológicas serão abertas em 2022.

Reprodução

» O Aeroporto Internacional de São Paulo, em Guarulhos, 
o mais movimentado do país, recebeu 24,1 milhões de 
passageiros em 2021, o que representa um aumento de 36,4% 
na comparação com 2020. O número, porém, é 23,6% menor 
que o volume de 2019. Conclusão: a situação melhorou 
um pouco, mas não muito. Resta saber como será 2022.

» Não está fácil conseguir crédito no Brasil. Segundo 
pesquisa realizada pela empresa de inteligência analítica 
Boa Vista, 80% dos consumidores tiveram empréstimos 
negados nos últimos dois anos. O levantamento também 
mostra que a principal causa da recusa é ter restrições no 
nome, conforme apontado por 51% dos pesquisados.

» O avanço da variante ômicron aumentou drasticamente os 
afastamentos do trabalho. Dono de uma rede de postos 
de combustíveis no estado de São Paulo, o empresário 
João Paulo Albuquerque diz que 25% de seu quadro 
está de licença médica. “Estou reduzindo os horários de 
atendimento dos postos por absoluta falta de equipe”, diz.

» O tenista sérvio Novak Djokovic, ou “Djocovid” para os 
maldosos, parece não acreditar mesmo em vacinas. 
Descobriu-se agora que ele é dono, desde junho de 2020, 
de 80% da empresa dinamarquesa de biotecnologia 
QuantBioRes, que desenvolve potenciais tratamentos 
contra a covid-19 que não envolvam, veja só, a vacina.

US$ 69
é quanto custará o 

ingresso mais
barato para a Copa 

do Mundo deste ano, 
que será disputada em 

novembro e
 dezembro, 

no Catar. O bilhete 
mais caro, para 
a fi nal, sai por 

US$ 1,6 mil

A indústria brasileira 
perdeu espaço 
no mundo, nos 
últimos 10 anos, 
em contraste com a 
estabilidade dos 10 
anos precedentes. O 
mau desempenho da 
produtividade pode 
explicar a tendência”

Alexandre Schwartsman, 

economista
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ESTADOS UNIDOS 

Aviso à Rússia e otimismo
No primeiro aniversário de governo, Joe Biden defende a gestão econômica e da pandemia, e ameaça Moscou contra ataque à 
Ucrânia. Presidente reconhece desafios, mas vê progressos no país, e admite não ter previsto obstrução republicana no Congresso 

E
m uma demonstração de 
transparência, o presiden-
te norte-americano, Joe Bi-
den, decidiu marcar o pri-

meiro aniversário de seu gover-
no frente a frente com a impren-
sa. “Foi um ano de desafios, mas 
também de enorme progresso”, 
declarou o democrata. Em um 
pronunciamento de 13 minutos, 
antes da entrevista coletiva, no 
Salão Leste da Casa Branca, Bi-
den citou avanços no combate à 
pandemia da covid-19 e na recu-
peração da economia. Também 
procurou mostrar otimismo: “Os 
melhores dias estão diante de 
nós, não atrás de nós”. Durante 
a entrevista, ele fez uma adver-
tência ao presidente russo, Vla-
dimir Putin. Biden prometeu um 
“desastre” para Moscou, em caso 
de invasão à Ucrânia, alertou so-
bre “pesadas perdas humanas” 
para a Rússia e não descartou 
que a situação “saia facilmente 
do controle”. Ao mesmo tempo, 
disse crer que Putin não deseja 
uma “guerra em grande escala”. 
“Se invadirem, pagarão por isso. 
Seus bancos não serão capazes 
de lidar com o dólar”, ameaçou. 

Parte do discurso de ontem 
foi usado para defender a pró-
pria gestão, no momento em que 
o democrata amarga uma queda 
na popularidade. Desde aquele 
20 de janeiro de 2021, quando re-
cebeu a faixa  presidencial de 
Mike Pence (o republicano Do-
nald Trump tinha abandonado 
Washington), Biden afirmou que 
200 milhões de cidadãos se vaci-
naram contra a covid-19; 6,4 mi-
lhões de novos empregos foram 
criados; e o país registrou que-
da de 40 pontos percentuais no 
índice de pobreza. “É o melhor 
ano de geração de empregos na 
história dos EUA”, comemorou. 
O democrata reconheceu “frus-
tração” causada pela pandemia 
e disse que pretende combater a 
alta dos preços com uma econo-
mia mais produtiva. 

Biden admitiu que não anteci-
pou o nível de “obstrução do Par-
tido Republicano” nas votações 
de projetos de lei apresentados 
pela Casa Branca. Ele afirmou 
que tem se engajado em prepa-
rar o futuro pós-pandemia e ins-
tou a população a se imunizar. 
“Por favor, vacinem-se e tomem 
as doses de reforço. (...) Vacinas 
salvam vidas”, ressaltou. 

O presidente destacou o fato 
de que providenciou 1 bilhão de 
testes caseiros para a detecção 
do coronavírus e os distribuiu 
em 30 mil pontos. Ao ser ques-
tionado se “prometeu coisas de-
mais” para os americanos, foi ta-
xativo: “Eu não prometi demais... 
Provavelmente, superei o que to-
dos pensavam que aconteceria”. 

 » RodRigo CRavEiRo

O presidente Joe Biden discursa no Salão Leste da Casa Branca, antes de entrevista coletiva: “Os melhores dias estão diante de nós”  

Mandel Ngan/aFP

Invasão

Chefe do Programa de Políti-
ca Doméstica Russa do Carne-
gie Endowment for International 
Peace (Moscou), Lilia Shevtsova 
afirmou ao Correio que uma in-
vasão seria trágica para a Rússia 
e para a Ucrânia. “As forças de 
Moscou até poderiam chegar a 
Kiev, mas não conseguiriam ocu-
par o país por muito tempo. Uma 
escalada militar na Europa, isso 
está fora de questão. O Ociden-
te não interferirá militarmente.”

Shevtsova prevê que a invasão  
ocorra entre o fim deste mês e o 
começo de fevereiro. “O Kremlin 
conta com a alternativa de esca-
lar o conflito de forma localizada, 
na região de Donbass, leste da 
Ucrânia. Outra possibilidade é o 
uso de ataques cibernéticos con-
tra Kiev. Existe a possibilidade de 
Putin suspender a operação mili-
tar e tentar forçar os EUA a con-
cordar com mais concessões.”

Um chefe de governo acuado e 
sob intensa pressão do Parlamen-
to para que renuncie ao cargo ime-
diatamente. "Em nome de Deus, vá 
embora", gritou o parlamentar Da-
vid Davis, ex-ministro para o Brexit 
e membro do Partido Conservador, 
o mesmo de Boris Johnson, duran-
te uma sabatina caótica na Câmara 
dos Comuns, em Londres. O pon-
to crítico do dia, no entanto, foi a 
deserção do também conservador 
Christian Wakeford. Minutos antes 
do começo da inquisição, o legisla-
dor abandonou as fileiras do parti-
do governista e se afiliou ao Partido 
Trabalhista (oposição).

Foi um gesto simbólico de protes-
to contra Johnson, imerso em um es-
cândalo por ter participado de uma 

festa nos jardins de Downing Street 
(residência oficial), em 20 de maio 
de 2020, enquanto o Reino Unido 
cumpria com um lockdown para 
reduzir a velocidade de transmis-
são do coronavírus. 

"Você e o Partido Conserva-
dor se mostraram incapazes de 

mostrar a liderança e o gover-
no que este país merece", disse 
Wakeford, em uma mensagem 
lida por um colega. De acordo 
com a emissora britânica BBC, 
o limite de 54 parlamentares 
conservadores rebeldes — ne-
cessário para desencadear um 
voto de desconfiança — pode 
ser atingido a qualquer mo-
mento. Neste caso, os 54 depu-
tados têm que enviar uma carta 
ao chamado "Comitê de 1922" 
solicitando a votação.

Por sua vez, David Davis en-
viou um recado ao premiê: "Es-
pero que meus líderes assumam 
a responsabilidade pelas ações 
que tomam". Durante a sessão 
de ontem do Parlamento, cinco 

pedidos de renúncia foram ofi-
cializados. Mais uma vez, John-
son descartou a renúncia e de-
fendeu sua gestão e a resposta à 
pandemia da covid-19. 

Andrew Blick, diretor do Depar-
tamento de Economia Política do 
King’s College London, afirmou ao 
Correio que a reputação de Boris 
Johnson está arranhada. "No en-
tanto, mesmo que fique provado 
que ele mentiu sobre as festas e 
mesmo que não renuncie (o que 
poderá fazer), a destituição do pre-
miê não será uma tarefa simples. 
O mecanismo mais provável é um 
voto de desconfiança entre os con-
servadores. Para os parlamenta-
res, isso parece uma ação cada vez 
mais plausível." (RC)

Boris Johnson enfrenta deserção e nega renúncia
REINO UNIDO 

Imagem de vídeo mostra premiê ao ser inquirido no Parlamento

PRU/aFP

Em nome de Deus,  
vá embora"
David Davis, parlamentar 

conservador, ao se 

dirigir ao premiê

Um ano depois de abandonar 
Washington sem entregar pes-
soalmente a faixa presidencial 
a Joe Biden, o republicano Do-
nald Trump se mantém nos ho-
lofotes por seus problemas com 
a Justiça. Ontem, a procuradora-
geral de Nova York, Letitia James, 
anunciou ter encontrado indí-
cios de que o clã Trump super-
valorizou, de modo fraudulento, 
vários ativos com o intuito de ob-
ter ganhos financeiros. De acor-
do com um extenso documento 
judicial, Letitia concluiu que o 
magnata “tinha a máxima auto-
ridade sobre uma série de condu-
tas da Organização Trump, que 
envolviam declarações erradas 
às contrapartes, incluídas as ins-
tituições financeiras e o Serviço 
de Impostos Internos”.

“Nós descobrimos evidências 
significativas que sugerem que 
Donald J. Trump e a Organização 
Trump avaliaram, de forma falsa 
e fraudulenta, vários ativos, e de-
turparam esses valores para ins-
tituições financeiras”, declarou 
Letitia James, por meio de comu-
nicado à imprensa. A procurado-
ra-geral defendeu a importân-
cia de interrogar, sob juramento, 
Donald Trump e os filhos Donald 
Trump Jr. e Eric Trump sobre os 
negócios imobiliários da família.  

Mitchell Epner, ex-procura-
dor-federal e advogado na firma 
Rottenberg Lipman Rich P.C. (em 
Nova  York), admitiu ao Correio 

Evidências de fraudes em negócios de Trump

Donald Trump em evento sobre vacinação, em dezembro de 2020 

Saul Loeb/aFP

Por meio de um comunicado, 
a Casa Branca anunciou, ontem, 
que o presidente Joe Biden indi-
cou o nome de Elizabeth Frawley 
Bagley como candidata ao posto 
de embaixadora extraordinária 
e plenipotenciária dos Estados 
Unidos no Brasil. Em nota en-
viada à reportagem, a embaixa-
da em Brasília explicou que todas 
as indicações para embaixadores 
devem passar por processos de 
aprovação, incluindo a confir-
mação, por parte do Senado dos 
EUA, antes de serem finalizadas. 

Aos 69 anos, Bagley atua nos 
campos da diplomacia e da ad-
vocacia há mais de quatro déca-
das. Chegou a servir como con-
selheira sênior dos secretários de 
Estado democratas John Kerry, 
Hillary Clinton e Madeleine Al-
bright. Também foi representan-
te especial dos Estados Unidos 
para a Assembleia Geral das Na-
ções Unidas, representante espe-
cial para Parcerias Globais e em-
baixadora dos EUA em Portugal.

A diplomata também é pro-
prietária e membro da diretoria 
da SBI — empresa de telefonia 
celular baseada em Show Low, 
no Arizona. Bagley também tra-
balhou como professora adjun-
ta no Centro de Direito da Uni-
versidade de Georgetown e co-
mo produtora da emissora ABC 
News em Paris e em Washington. 

Indicação a 
posto no Brasil   

Elizabeth Bagley: candidata 
a embaixadora em Brasília

Wikipedia/Reprodução

que as acusações contra Trump 
são “gravíssimas”, no que diz res-
peito ao “uso de avaliações de 
ativos fraudulentas ou engano-
sas” para obter vantagens fiscais. 
“Com relação aos impostos, na 
condição de procuradora-geral 
de Nova York, Letitia James tem 
competência para ajuizar uma 
ação civil e recuperar quaisquer 
valores sonegados.”

De acordo com ele, a dificul-
dade em apresentar acusações 
criminais contra Trump seria de-
monstrar que o ex-presidente sa-
bia do teor fraudulento das de-
clarações de renda no momento 
em que foram feitas. “Isso exige 
uma prova de seu estado de es-
pírito, algo difícil de obter. Uma 
das muitas defesas que ele pode-
ria levantar é alegar que confiava 

nos contadores e advogados para 
assinar os documentos. Se um jú-
ri acreditar nessa tese, Trump não 
seria culpado de nenhum crime 
de fraude”, afirmou Epner. “Pode 
ser mais fácil apresentar acusa-
ções criminais contra as Organi-
zações Trump, o que levaria ape-
nas a multas e, potencialmente, à 
dissolução da corporação.”

Também ex-procurador fede-
ral, Roland Riopelle lembrou à re-
portagem que a investigação con-
duzida por Letitia James pode re-
sultar apenas em responsabilida-
de civil e fiscal, além de multas 
e sanções. “Trump não pode ser 
preso com base nas conclusões. 
Se isso ocorrer aqui em Nova York, 
será em decorrência de outra in-
vestigação comandada pelo pro-
curador distrital”, observou. (RC)

Eu não prometi 
demais... 
Provavelmente, superei 
o que todos pensavam 
que aconteceria”

Joe Biden,  

presidente dos Estados Unidos 

 » Chapa com 
Kamala em 2024

o presidente Joe Biden 
confirmou, durante a 
entrevista coletiva, que sua 
vice, Kamala Harris, será a 
companheira de chapa do 
democrata na disputa pela 
reeleição, em 2024. “acho 
que ela está fazendo um bom 
trabalho”, reconheceu. 
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A 
decisão da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) de 
adiar o parecer sobre o pedido 
feito pelo Ministério da Saúde 

para a liberação dos autotetes de co-
vid-19 é acertada. Ainda que os casos da 
doença estejam explodindo no país — 
foram mais de 200 mil nas últimas 24h 
—, em decorrência da variante ômi-
cron, é preciso que tudo seja feito com 
segurança. A Anvisa tem agido com 
muito rigor em todas as suas decisões. 
E não está sendo diferente desta vez.

Entende a maioria da diretoria da 
agência reguladora que a nota técnica 
apresentada pelo Ministério da Saúde 
sobre os autoteste está cheia de lacu-
nas, sobretudo por não especificar co-
mo será a política pública para os exa-
mes, já que a responsabilidade ficaria 
a cargo das farmácias. Não está claro, 
por exemplo, como será feita a notifi-
cação dos casos positivos de covid-19 
e sobre como orientar a população. É 
importante ressaltar ainda que, em dois 
anos de pandemia, até hoje a pasta não 
conseguiu implantar um plano nacio-
nal de testagem.

Mais: os autotestes serão realizados 
por pessoas leigas, em casa. Portanto, 
todas as orientações precisam ser cla-
ras para evitar que o que pode ser uma 
boa solução se transforme em proble-
ma. Há vários países onde o autoteste 
está liberado. Ou seja, o Ministério da 
Saúde poderia ter se inspirado no que 
ocorre por lá para embasar o pedido en-
caminhado à Anvisa. A percepção que 
se tem é de que tudo o que se refere à 
pandemia é tratado com descaso pelas 
autoridades responsáveis.

Dos cinco diretores da Anvisa, ape-
nas uma votou favorável à aprova-
ção dos autotestes. Diante da emer-
gência da situação, em que laborató-
rios privados já enfrentam escassez 
de insumos, a relatora do processo, 
Cristiane Rose Jourdan Gomes, disse 
que a regulamentação dos autoexa-
mes pode ser editada em medida de 

excepcionalidade para garantir maior 
acesso da população à testagem e, por 
consequência, identificar, isolar e mi-
nimizar a transmissibilidade da va-
riante ômicron, independentemente 
da ação de política pública.

“Trata-se de uma medida adicional 
que amplia o acesso à testagem a fim 
de prevenir a transmissão de covid jun-
to com a vacinação, o uso de máscara e 
o distanciamento social”, disse a direto-
ra. No entender dos demais dirigentes 
da agência, é fundamental que a auto-
testagem seja formalizada como política 
pública. Essa é a condição para que seja 
afastada a vedação aos autoexames, vá-
lida desde 2015. “Outros países que ado-
taram o teste fora do ambiente labora-
torial, além de possuir critério sanitário 
direcionado a tais situações, estabele-
ceram políticas públicas na perspectiva 
de combate à disseminação do corona-
vírus”, afirmou o diretor Rômison Mota.

Os diretores esclareceram que, se-
gundo entendimento da Procuradoria 
Federal junto à Anvisa, a nota técnica 
enviada pelo Ministério da Saúde não 
cumpre todos os requisitos necessários 
a uma política pública. Sendo assim, a 
pasta comandada por Marcelo Queiro-
ga deve agir com rapidez e transparên-
cia. Não há tempo a perder. Os autotes-
tes são importantes, mas precisam ser 
autorizados em um contexto de segu-
rança. Se realmente considera o assunto 
relevante, o ministério precisa atender 
as demandas da Anvisa sem conflitos.

O assunto é técnico, não político. O 
Brasil já pagou um preço alto de mais 
por politizar a pandemia, colocar a 
vacinação sob suspeição, negligenciar 
medidas de isolamento social. Os resul-
tados desse quadro assustador são mais 
de 620 mil mortes, famílias destruídas, 
economia abalada, desemprego, infla-
ção. Não há dúvidas de que tudo teria 
sido menos traumático se o combate ao 
novo coronavírus fosse feito com res-
ponsabilidade. Que, no caso dos auto-
testes, prevaleça o bom senso. 

Segurança e
transparência

Contaminados por fake news

CIDA BARBOSA

cidabarbosa.df@dabr.com.br

É angustiante a situação de crianças 
cujos pais ou responsáveis se deixaram 
contaminar por fake news sobre a vaci-
na pediátrica contra a covid-19. No mo-
mento em que o Brasil — com muito 
atraso — começa a imunizar o público 
de 5 a 11 anos, elas são privadas das do-
ses que as protegeriam da ação do vírus.

Os sabotadores das vacinas aprovei-
tam o terreno fértil, principalmente do 
WhatsApp, para disseminar o medo. Co-
locam em dúvida a segurança e a eficá-
cia dos imunizantes, manipulam dados 
e lançam mão de notícias falsas para ten-
tar demover pais ou responsáveis de le-
varem as crianças para receber as doses.

As fake news influenciam de tal for-
ma que até pessoas tidas como escla-
recidas acabam se deixando enganar. 
Mesmo confrontadas com todas as evi-
dências científicas, com o aval de espe-
cialistas do Brasil e do mundo à vacina 
infantil, manterão suas crianças à mer-
cê de uma doença que já causou a mor-
te de mais de 620 mil brasileiros.

Combater esse poder avassalador 
das fake news — principalmente as que 
podem impactar na saúde das crianças 
— deveria ser uma missão, em espe-
cial, do governo federal. Mas algumas 
das principais autoridades públicas do 
país são as primeiras a espalhar notícias 

falsas, a fazer campanhas acirradas con-
tra a imunização, a despertar temores.  

Houvesse zelo pela vida da população, 
estaríamos vendo, agora, campanhas ma-
ciças em favor da vacinação, como tantas 
que acompanhamos ao longo dos anos, 
cujo sucesso transformou o Brasil numa 
referência mundial em imunização.

Com a volta às aulas e nenhuma si-
nalização de que governos locais e fe-
deral cobrarão o passaporte vacinal, o 
perigo para as crianças é potenciali-
zado, por causa da predominância da 
nova variante do coronavírus, a ômi-
cron, a mais transmissível de todas. A 
diretora da Organização Pan-Ameri-
cana de Saúde (Opas), Carissa Etien-
ne, informou, nesta semana, que a 
disseminação do vírus nas Américas 
atingiu o nível mais forte desde o iní-
cio da pandemia. Estamos vendo isso 
aqui. Ontem, o Brasil ultrapassou 200 
mil casos diários da covid-19 pela pri-
meira vez nesta crise sanitária. Foram 
204.854, superando o recorde anterior, 
de 150.106, registrados em 18 de se-
tembro do ano passado.  

Num cenário desse, se deixar levar 
por manipuladores e negar a meninos 
e meninas o direito à blindagem que a 
vacina oferece é uma decisão que pode 
ter consequências gravíssimas.
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Cidadania
Relacionada ao surgimen-

to da vida nas cidades, a cida-
dania significa, em última ins-
tância, o direito à vida no sen-
tido pleno. De acordo com as 
definições mais aligeiradas, ci-
dadania é o exercício dos direi-
tos e deveres civis, políticos e 
sociais. Isto significa que direi-
tos e deveres estão interligados, 
e o respeito e cumprimento de 
ambos é que contribuem para 
uma sociedade mais equilibra-
da. Não à toa, uma das maiores 
conquistas da humanidade é o 
direito de expressar suas opi-
niões com respeito e respon-
sabilidade. Direito este que é 
parte da tão apreciada liberda-
de de expressão, garantida por 
lei, a todos os cidadãos brasilei-
ros. Com cidadania, reconhe-
cemos efetivamente a impor-
tância do bem comum. Para 
tanto, a educação deve formar 
seres humanos pensantes que 
possam fazer mais pelo Brasil. 
E não escravos do mercado ou 
servos das ideias de outros. “Fi-
ca permitido que o pão de ca-
da dia/tenha no homem o sinal 
de seu suor./Mas que sobretu-
do tenha sempre/o quente sa-
bor da ternura” — decretava o 
saudoso poeta Thiago de Mello 
(1926-2022), em Os Estatutos do 

Homem (1964). A reflexão so-
bre o humano nos permite re-
cuperar a dimensão do homo 
sapiens que foi ofuscada qua-
se que mortalmente pelos de-
sejos infinitos e irrefreáveis do 
homo economicus. A liberdade 
não consiste no contratualismo individual que sacraliza o di-
reito de propriedade e permite ao proprietário a “livre inicia-
tiva” de expandir seus lucros ainda que às custas da explora-
ção alheia. Num mundo assolado pela miséria de quase me-
tade de sua população, o Estado não pode arvorar-se em me-
ro arbítrio da sociedade, mas deve intervir de modo a assegu-
rar a todos os direitos sociais, econômicos e culturais. Nesse 
sentido, o direito pessoal e coletivo à organização e atuação 
política torna-se, hoje, a condição de possibilidade de um Es-
tado verdadeiramente democrático.

 » Marcos Fabrício Lopes da Silva, 
Asa Norte

Tabagismo
Vejo como a indústria do cigarro deu um cambalacho 

nas autoridades e vem destruindo o trabalho feito pela 
Organização Mundial de Saúde (OMS) na tentativa de re-
dução do consumo do tabaco, liderado pela ex-diretora 
da entidade, a norueguesa Gro Brundtland. A OMS tinha 
conseguido vitórias históricas ao restringir o uso do cigar-
ro sem torná-lo ilegal. Abusando da má-fé, a indústria do 
tabaco inundou o mundo dos adolescentes com o cigar-
ro eletrônico, que parece inocente, quase como um pen-
drive, mas que no fundo é um cigarro, e ponto. Aí na trilha 

da insensatez e a pura realida-
de, nos deparamos com uma 
notícia um tanto quanto óbvia: 
os novos indicadores de distri-
buição de renda revelam que 
os ricos estão cada vez mais ri-
cos e os pobres cada vez mais 
pobres. O que não é nenhuma 
surpresa, pelo menos no Bra-
sil, onde a distribuição de ren-
da não é prioridade. A conver-
sa é sempre a mesma: tempos 
de crise, hora de ajustes, alguns 
cintos não parecem suficien-
temente apertados etc. Fico 
pensando no pobre Camões e 
no coitado do Machado de As-
sis, que tanto contribuíram pa-
ra nossa querida língua portu-
guesa, que, de repente, teve a 
grosseria normalizada e os pa-
lavrões institucionalizados. E 
por falar em normalização, a 
corrupção só parece ser proble-
ma quando é da esquerda, mas, 
ocorre também nos partidos de 
direita e de centro. Geddel Viei-
ra Lima, Eduardo Cunha, Quei-
roz, entre outros. Ah, nada tão 
grave, pois estão todos livres e 
soltos. A porteira está aberta 
para o rebanho dos locupleta-
dores do erário e a impunida-
de passar, por meio da vacina 
ofertada pelo Judiciário.

 » Renato Mendes Prestes
Águas Clara

 Pronome
Em recente entrevista, o ho-

mem “mais honesto” deste país 
disse: “Não terei nenhum pro-
blema em fazer chapa com o 

Alckmin para governar esse país”. Ufa! Ainda bem que ele 
falou “esse” país. Deve ser Argentina, Bolívia ou Cuba, que 
ele quer governar. Seria bom mesmo, ele se apresentar co-
mo candidato a presidente num desses países.

 » Sebastião Machado Aragão,
Asa Sul

Lembrança
É bom e muito salutar lembrar aos negacionista, en-

tre eles, o incentivador mor, o senhor Jair Messias Bolso-
naro, que nada tem de Messias, que as UTIs estão prati-
camente lotadas de pessoas com covid-19, vejam o de-
talhe: por crianças. A “gripezinha”, apelido dado à pan-
demia pelo senhor Bolsonaro, parecia ser inofensiva pa-
ra ele que é autoridade relevante, especialista e grande 
estudioso das áreas ligadas a medicina, matou mais de 
600 mil pessoas Brasil afora, e, mais uma vez, ele, com a 
equipe do ministro da Saúde, o paraibano Marcelo Quei-
roga (envergonhando a todos nós, nordestinos,), que 
adiaram o quanto foi possível a vacinação de crianças. 
Este adiamento está matando os pequenos, drama que 
poderia ter sido evitado.

 » Hortêncio Pereira de Brito Sobrinho,
Goiânia (GO)

Asteroide gigante passou apenas 
a dois milhões de quilômetros 

da Terra, numa velocidade de 76 
mil km/h. O perigo está lá fora? 

José Matias-Pereira — Lago Sul 

Mais de 1.800 militares da FAB 
assinaram termo para recusar 

vacina contra covid.  O quê 
a FAB anda FABricando?

Vital Ramos de V. Júnior — Jardim Botânico 

O PT teve vice-presidentes de 
perfil centro-direita. Agora, é 
proposto nome de natureza 

semelhante. Está coerente com 
os mandatos anteriores.

Marcos Gomes Figueira — Águas Claras 

O negacionismo é uma doença 
sem vacina: imunidade cognitiva.

Francicarlos Diniz — Asa Norte

Desabafos
» Pode até não mudar a situação,  

mas altera sua disposição
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E
ntre 1940 e 1980, o Produto Interno Bruto 
(PIB) do Brasil cresceu, em média, 7,33% ao 
ano comandado pelo investimento público. 
Mas, a partir dos anos 1980, as políticas “es-

tatizantes” foram substituídas pelo neoliberalismo, 
doutrina que passou a ser aplicada com radicalis-
mo crescente. O crescimento econômico foi se tor-
nando lento até estagnar. O PIB cresceu 0,3% ao ano 
desde o impeachment (2016-2021).

Analisemos o que é, na verdade, o neoliberalis-
mo. Ele é uma doutrina que defende que o Estado, 
diante das questões econômicas, permaneça inerte 
e seja refém das expectativas do setor privado. Na vi-
são neoliberal, a principal função do presidente do 
Banco Central é acalmar o sistema financeiro. Acal-
mar é eufemismo para agradar; os banqueiros só fi-
cam “calmos” quando fazem o que eles querem. E 
a principal função do ministro da Economia é esti-
mular investimentos privados — outro eufemismo 
para a distribuição de regalias.

O neoliberalismo defende que o Estado desista de 
interferir na economia e se torne um estimulador do 
mercado. Ele se tornou hegemônico porque agrada 
aos donos do poder. O neoliberalismo é a doutrina 
do empoderamento dos poderosos.

Existem várias tonalidades de neoliberalismo. 
Está na moda o ultraliberalismo, que pode ser re-
sumido em cinco palavras: mercado máximo e Es-
tado mínimo. Ele defende que tudo seja privatiza-
do, inclusive o funcionalismo público. Os direitos 

trabalhistas devem voltar a ser o que eram no sé-
culo 18: inexistentes. O ultraliberalismo é o empo-
deramento extremo dos poderosos.

Essa é a ideologia dos ministros da Fazenda des-
de 2014, quando Dilma entregou a Fazenda ao Chi-
cago boy Joaquim Levy. De lá para cá, são sete anos 
em que a economia esteve sempre sob o comando 
de um ministro ultraliberal — dois treinados por 
Chicago e um banqueiro.

O impeachment botou em pauta uma agenda de 
reformas, baseada na idolatria ao mercado e na de-
monização do Estado. À medida que os anos passam 
e as reformas são implantadas — e não funcionam 
—, novas e mais radicais reformas são propostas. 
Henrique Meirelles aprovou uma reforma trabalhis-
ta que destruiu a CLT, depois, botou na Constituição 
um teto de gastos que é, na verdade, um esmagador 
de gastos. Paulo Guedes, por sua vez, tenta aplicar 
no Brasil o ultraliberalismo de Chicago que, segun-
do ele, “transformou o Chile numa Suíça”.

Guedes mentiu sobre o Chile, e mentiu muito. 
Em artigo publicado no site da Alesfe e no Correio 

Braziliense, Chilenos finalmente repudiam a Cons-
tituição de Pinochet, apresentei os dados do gigan-
tesco fracasso das reformas de Chicago no Chile. O 
artigo é fácil de achar no Google. Ele mostra que Pi-
nochet devolveu o Chile aos civis com inflação ele-
vada, duplicação do percentual de pobres e apenas 
59% da renda per capita mundial.

O ultraliberalismo não é compatível, no longo 

prazo, com a democracia. Cedo ou tarde, a maio-
ria percebe que a qualidade de vida piorou. O po-
vo reage ao alto desemprego e ao aumento abusi-
vo de preços pelas estatais privatizadas. Então, as 
eleições se tornam um óbice à sobrevivência do ul-
traliberalismo.

Assim sendo, depois que as reformas revogarem 
tudo o que for de direito, inclusive a Lei Áurea; de-
pois que privatizarem tudo, só vai faltar uma refor-
ma: “modernizar” a Constituição eliminando as elei-
ções. Pois, àquela altura, o único direito que vai res-
tar aos trabalhadores é o direito ao voto.

Quando Jair Bolsonaro ataca o processo eleito-
ral, ele não está sendo insano.Está defendendo a 
sobrevivência do ultraliberalismo de Guedes. Pois 
é difícil conseguir, em eleições livres, que os eleito-
res votem pela continuidade da doutrina que botou 
o Brasil numa trilha de retrocessos econômicos, so-
ciais e políticos.

O ano de 2022 é de eleições presidenciais. Entre 
os candidatos, o que mais se opôs ao neoliberalismo 
foi Ciro Gomes. Ele é autor de três livros atacando 
o neoliberalismo, dos quais destaco Projeto nacio-
nal. Mas Lula, o candidato que lidera as pesquisas 
eleitorais, também tem criticado o teto dos gastos 
e a idolatria ao mercado. A eleição de um ou outro 
seria importante para salvar o Brasil da armadilha 
ultraliberal. Como bem ensinou Keynes, o comba-
te ao desemprego e à recessão exige mais Estado e 
não menos Estado.

 » PETRONIO PORTELLA FILHO
Doutor em economia pela Universidade de Campinas (Unicamp), é consultor concursado do Senado

Neoliberalismo 
e estagnação

U
ma das marcas do governo de Donald 
Trump foi a guerra comercial com a Chi-
na. Ao prometer, em campanha, “fazer a 
América grande de novo” e retomar a ge-

ração de empregos, Trump dificultou a entrada 
de produtos chineses, ao sobretaxar alguns dos 
itens vindos do país asiático. A China devolveu a 
gentileza e, igualmente, sobretaxou produtos es-
tadunidenses. Com a eleição de Joe Biden, a espe-
rança geral era de que a disputa econômica que 
colocou as maiores economias mundiais em rota 
de colisão arrefeceria. Não foi o que aconteceu.

Já em 2022, enquanto muito da futura pauta 
internacional segue incerto, percebe-se que al-
gumas desavenças não dão sinal de diminuir. No 
início de dezembro, o governo Biden anunciou 
que não vai enviar representantes diplomáticos 
às Olimpíadas de Inverno, previstas para ocorrer 
em Pequim em fevereiro. Esse boicote tem como 
suposto motivo o abuso aos direitos humanos co-
metidos pelos chineses. Até agora, o boicote es-
tadunidense — que não afeta a participação dos 
atletas, mas o relacionamento diplomático entre 
as nações — foi seguido por Austrália, Reino Uni-
do e Canadá. Os chineses, como era de esperar, 
declararam que o boicote pode afetar as relações 
com as nações sabotadoras dos jogos de inverno.

As alegações de que a China viola direitos hu-
manos não são novas. Desde Mao Zedong (ou 
Mao Tsé-Tung), pessoas são enviadas a campos 
de trabalho forçado. Entre 1958 e 1962, estima-se 
que cerca de 45 milhões morreram nesses locais. 
Relatos atuais dão conta de que esses campos não 

apenas seguem existindo, mas também receben-
do milhares de pessoas a cada ano.

Em paralelo, está a situação da minoria uigur. 
Trata-se de um grupo de pessoas praticantes do 
islamismo, que habitam especialmente a Região 
Noroeste da China (próxima da fronteira com Pa-
quistão e Afeganistão, cuja capital é Xinjiang), fa-
lantes de um idioma muito mais próximo do tur-
co do que do chinês e de caracteres absolutamen-
te diferentes. Antes de Mao, os uigures chegaram 
a declarar independência, mas foram sufocados 
pelo regime comunista.

Numa tentativa de “padronizar” sua região no-
roeste e suprimir potenciais dissidências, o go-
verno de Pequim enviou para a região uigur chi-
neses de etnias tradicionais, falantes do man-
darim e de hábitos semelhantes aos da região 
costeira do país. Desde então, a minoria uigur 
passou a sofrer discriminações variadas e — de 
acordo com poucos relatos que chegam de lá — 
ser enviada para campos de trabalhos forçados. 
Em dezembro de 2020, surgiram relatos de que 
os uigures estavam sendo submetidos a jorna-
das de trabalho extenuantes em lavouras de al-
godão, num regime de trabalho forçado equiva-
lente à escravidão.

Há poucos dias, notícias sobre pessoas tortu-
radas, espancadas e acorrentadas chegaram até 
nós. Dissidentes da região de Xinjiang declararam 
que a mera instalação do aplicativo WhatsApp é 
suficiente para a detenção. Toda essa situação 
faz com que potências ocidentais acusem a Chi-
na de genocídio e crimes contra a humanidade.

Como forma de pressionar o governo de Xi 
Jinping, os EUA decidiram não enviar represen-
tantes para os jogos de inverno. A Rússia de Pu-
tin — discordante tradicional das posições esta-
dunidenses — confirmou presença nos jogos. A 
tentativa chinesa de domínio sobre Hong Kong 
e suas incursões em espaço aéreo e marítimo de 
Taiwan também são motivos alegados para o boi-
cote de EUA, Canadá, Reino Unido e Austrália. A 
União Europeia está, até então, dividida sobre o 
assunto e nenhuma posição conjunta foi tomada.

Por mais nobre que seja o apoio à causa uigur, 
o amparo a essas pessoas já deveria ter vindo há 
tempos. A repressão de Pequim a essa minoria 
ocorre desde a década de 1990. Os EUA, que ago-
ra acusam a China de violar direitos humanos, já 
patrocinaram ditaduras, depuseram governos e 
praticaram atos abomináveis na prisão de Guan-
tánamo, em Cuba, e de Abu Ghraib, no Iraque. A 
tortura que os chineses praticam contra os uigu-
res é tão execrável quanto a tortura instituciona-
lizada pela CIA e chamada de “táticas singulares 
de interrogatório”.

No fundo, a pauta dos direitos humanos, que 
deveria ser mais cara do que qualquer outra, pa-
rece estar sendo utilizada como cortina de fuma-
ça para a manutenção de disputas comerciais. 
Enquanto esperamos que 2022 nos livre da pan-
demia e traga boas novidades, os velhos confron-
tos permanecem: guerra comercial, disputas por 
áreas de influência e os direitos humanos como 
preocupação apenas quando convém. Muda o 
calendário, permanece a hipocrisia.

A 
pandemia de covid-19 testou e 
continua testando a resiliência 
da humanidade e do planeta em 
que vivemos. As pessoas foram 

forçadas a lutar contra um inimigo in-
visível, que causou centenas de milhões 
de hospitalizações, mais de 5 milhões 
de mortes e levou à produção de mais 
de 8,4 milhões de toneladas de resíduos 
plásticos em excesso.

A maior parte desse lixo foi gerada 
por hospitais que lutavam para salvar a 
vida dos pacientes. E era composta por 
materiais, como máscaras cirúrgicas, lu-
vas descartáveis, componentes dos kits 
de teste covid-19, seringas, material de 
embalagem, produtos de higiene, gar-
rafas de água, pratos e talheres descar-
táveis e até escovas de dente.

Grande parte desse descarte foi en-
terrada em aterros. Uma pequena por-
ção foi incinerada, e quase 25 mil tone-
ladas foram lançadas nos oceanos do 
mundo, sendo mais de 12 mil toneladas 
na forma de microplásticos (fragmentos 
de menos de 5 milímetros).

Embora mais difícil de observar do 
que a contaminação visível de rios e 
praias com máscaras cirúrgicas ou 
garrafas plásticas, a poluição dos am-
bientes marinhos com microplásticos 
é uma das crises ambientais mais crí-
ticas do século 21. O tema foi aborda-
do durante a XI Reunião Anual do IL-
SI Brasil (International Life Sciences 
Institute do Brasil). Essas partículas, 
aparentemente inofensivas, estão gra-
dual mas continuamente se acumu-
lando e persistindo nas águas super-
ficiais dos oceanos.

Há debate importante sobre a amea-
ça potencial que representam para a 
saúde humana, animal e ambiental. 
Tem se tornado cada vez mais claro que 
esses poluentes estão entrando nas nu-
merosas teias alimentares que susten-
tam a vida no planeta, que podem re-
tornar dos mares aos ambientes terres-
tres por meio do processo de aerosso-
lização, resultando em contaminação 
atmosférica que pode viajar longas dis-
tâncias no vento.

Verificou-se que os microplásticos se 
associam fortemente a outros poluentes 
ambientais, como antibióticos e metais 
pesados. A colonização subsequente de 
microplásticos contaminados com anti-
bióticos por bactérias resulta na forma-
ção de comunidades microbianas, co-
nhecidas como biofilmes, que servem 
como hotspots para a troca de material 
genético, incluindo genes associados à 
resistência a antibióticos, entre as dife-
rentes espécies que habitam esses “con-
domínios” microbianos.

Essas comunidades de bactérias re-
sistentes a antibióticos são rotinei-
ramente ingeridas por animais mari-
nhos, incluindo peixes e crustáceos, 
que podem ser consumidos por hu-
manos, mamíferos marinhos e aves, 
resultando na disseminação dos genes 
de resistência antimicrobiana e contri-
buindo para a pandemia global de re-
sistência antimicrobiana, que resulta-
rá em mais de 10 milhões de mortes 
anualmente até 2050.

A humanidade também contaminou 
o planeta com o vírus Sars-CoV-2 por 
meio de fezes produzidas por humanos 
infectados (sintomática e assintomati-
camente). Felizmente, apesar de liberar 
grandes quantidades de partículas vi-
rais em praticamente todos os rios do 
planeta, até agora não houve nenhuma 
evidência convincente da transmissão 
fecal-oral do vírus entre humanos ou 
para outras espécies animais. Em con-
traste, vários países relataram casos de 
visons de criação, durante 2020, infec-
tados diretamente por humanos, por 
via respiratória, e, posteriormente, fo-
ram mostrados como uma fonte de no-
vas infecções humanas.

O estudo do Sars-Cov-2 e covid-19 
representou um desafio para cientis-
tas que lidam com pacientes infecta-
dos, para os que buscam a origem do 
vírus ou pesquisam exemplos de in-
fecção em animais direta ou indireta, 
e para aqueles que procuraram revelar 
os impactos óbvios e ocultos da respos-
ta humana à pandemia no planeta. No 
entanto, embora seja possível estudar 
cada um desses aspectos isoladamen-
te, é claro que, para entender comple-
tamente como a pandemia aconteceu 
e o que seus impactos significarão para 
o planeta a longo prazo, a humanidade 
deve abordar esse fenômeno usando o 
conceito de uma saúde única, em que 
a saúde humana, animal e ambiental 
podem e devem ser vistas como repre-
sentantes de componentes indivisíveis 
do mesmo sistema interconectado que 
chamamos de Terra. 

 » JOÃO ALFREDO LOPES NYEGRAY
Doutorando em estratégia, professor de geopolítica e negócios internacionais e coordenador do curso de Comércio Exterior na Universidade Positivo (UP)

 » DOUGLAS MCLNTOSH
Professor na Universidade Federal

Rural do Rio de Janeiro 

Ano novo, velhos confrontos

 Impactos 
ambientais
da covid-19 
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2021 entre os sete 
anos mais quentes 
Registros históricos se sucedem desde 2015 e, segundo estudiosos do clima, são resultados de bases de dados  
inquestionáveis. As constantes emissões também recordes de gases do efeito estufa indicam que o fenômeno deve continuar 

N
em o resfriamento provo-
cado pelos eventos La Niña 
desde 2020 conseguiu evi-
tar que 2021 tenha sido um 

dos sete anos mais quentes já regis-
trados na história, segundo uma 
compilação de seis conjuntos de 
dados internacionais realizada pela 
Organização Meteorológica Mun-
dial (OMM), das Nações Unidas. O 
documento, divulgado ontem, faz 
o alerta: os níveis recordes de emis-
são de gases de efeito estufa na at-
mosfera não apontam para uma re-
versão dessa tendência.

Os dados — considerados por 
especialistas inquestionáveis, de-
vido ao volume e à qualidade das 
pesquisas apresentadas — mos-
tram que a temperatura média 
global no ano passado foi 1,11ºC 
acima dos níveis pré-industriais. 
Segundo o relatório, 2021 é o sé-
timo ano consecutivo em que 
os termômetros mundiais fica-
ram mais de 1ºC acima do re-
gistrado no século 19.

“O ano de 2021 será lembrado 
por uma temperatura recorde de 
quase 50°C no Canadá, compará-
vel aos valores relatados no quente 
deserto do Saara da Argélia, chuvas 
excepcionais e inundações mortais 
na Ásia e Europa, bem como seca 
em partes da África e da América do 
Sul”, disse, em nota, Petteri Taalas, 
secretário-geral da OMM. “Os im-
pactos das mudanças climáticas e 
os perigos relacionados ao clima ti-
veram impactos devastadores e de 
mudança de vida nas comunidades 
em todos os continentes.”

O relatório destaca que, desde 
os anos de 1980, cada década tem 
sido mais quente que a anterior. 
E o esperado é que a tendência se 
mantenha. Os sete anos com tem-
peraturas mais elevadas foram to-
dos desde 2015, com 2016, 2019 e 
2020 constituindo os três primei-
ros. “Eventos consecutivos de La 
Niña (que resfriam o planeta) sig-
nificam que o aquecimento de 
2021 foi relativamente menos pro-
nunciado em comparação com os 

 » PALOMA OLIVETO

Altas temperaturas na Espanha: continente europeu tem sido cada vez mais atingido pelo calor extremo
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últimos anos. Mesmo assim, 2021 
ainda foi mais quente do que os 
anos anteriores que sofreram in-
fluência do mesmo fenômeno. O 
aquecimento geral de longo prazo 
como resultado do aumento dos 
gases de efeito estufa é, agora, mui-
to maior do que a variabilidade ano 
a ano nas temperaturas médias glo-
bais causada por fatores climáticos 
naturais”, disse Taalas.

A OMM usa conjuntos de dados 
com base em registros climatoló-
gicos mensais de locais de obser-
vação, além de navios e boias em 
redes marinhas globais, desenvol-
vidos e mantidos pela Administra-
ção Nacional Oceânica e Atmosfé-
rica dos Estados Unidos (NOAA), 
pelo Instituto Goddard de Estudos 
Espaciais da Nasa (Nasa GISS), pelo 
Met Office Hadley Center, do Reino 
Unido, pela Unidade de Pesquisa 
Climática da Universidade de East 
Anglia (HadCRUT) e pelo grupo 
Berkeley Earth. A agência da ONU 
também usa conjuntos de dados 
de reanálise do Centro Europeu de 

Apesar das evidências de que 
as vacinas são a forma mais eficaz 
de se evitar a covid-19, muitas pes-
soas evitam o imunizante, mesmo 
correndo riscos, porque temem os 
efeitos colaterais da substância. 
Porém, segundo um estudo pu-
blicado na revista Jama Network 
Open, mais de dois terços das rea-
ções adversas reportadas, como 
dor de cabeça e fadiga, são uma 
versão negativa do efeito placebo, 
o chamado nocebo.

No estudo, eles compilaram 
dados de 12 ensaios clínicos 
de várias vacinas para a covid 
e compararam a prevalência 
dos efeitos colaterais sistêmi-
cos, como febre, dor de cabe-
ça ou fadiga, além dos locais, 
como dor e inchaço no braço, 
reportados entre os que foram 
realmente imunizados com a 
vacina e aqueles que receberam 
uma substância salina.

Os dados indicaram que, 
após a primeira injeção, mais 
de 35% das pessoas nos gru-
pos placebo sentiram os cha-
mados efeitos colaterais “sis-
têmicos” e 16% relataram dor 
no braço ou outro sintoma no 
local da injeção. Como espera-
do, os que, de fato, receberam o 

imunizante eram mais propen-
sos a sofrer as reações adversas 
(46% relataram sintomas sistê-
micos e dois terços sentiram 
dor no braço).

Ao analisar os efeitos colaterais 
após a segunda injeção, os pesqui-
sadores descobriram que a taxa de 
dores de cabeça ou outros sinto-
mas sistêmicos era quase duas ve-
zes maior no grupo da vacina, em 
comparação com o placebo: 61% e 
32%, respectivamente. A diferença 
foi ainda maior para as sensações 
locais: 73% contra 12%.

Considerando o alto percen-
tual de pessoas do grupo placebo 
que relataram reações adversas, 
os pesquisadores fizeram cálcu-
los estatísticos e estimaram que 
cerca de dois terços dos efeitos 
colaterais reportados por quem, 
de fato, tomou a vacina, são cau-
sados pelo efeito nocebo. Embo-
ra não possam provar essa afir-
mação, os cientistas acreditam 
que os médicos deveriam escla-
recer melhor os pacientes sobre 
possíveis reações dos imunizan-
tes, porque acreditam que, bem 
informadas, as pessoas são me-
nos propensas a experimenta-
rem sensações causadas não pela 
substância, mas pela ansiedade.

Dois terços das reações às vacinas ocorrem por efeito psicológico

Covid-19

Cientistas testaram 
a maioria das 
fórmulas aplicadas 
atualmente contra  
o coronavírus

GUILLAUME SOUVANT

Um estudo liderado por 
pesquisadores da Universidade da 
Califórnia (Ucla) não encontrou 
evidências de transmissão do 
Sars-CoV-2 através do leite 
materno. Os autores descobriram 
que, embora uma pequena 
proporção de amostras de mães 
recém-infectadas contivesse 
material genético do coronavírus, 
isso não se traduziu na presença 
de partículas virais replicantes 
infecciosas ou levou a evidências 
de infecção pelo causador da 
covid em bebês lactantes. O 
estudo foi publicado na revista 
Pediatric Research e realizado 
com 110 mulheres.

 » Amamentação 
segura

Tratamentos

Dois estudos independentes 
divulgados ontem demonstra-
ram a eficácia de tratamentos 
para pessoas com covid leve a 
moderada. Um deles, publica-
do no Canadian Medical Asso-
ciation Journal, mostrou que o 
antiviral remdesivir reduz a ne-
cessidade de ventilação mecâni-
ca em pacientes hospitalizados, 
comparado à terapia padrão. A 
pesquisa, liderada pela Univer-
sidade de British Columbia e pe-
lo Centro de Ciências da Saúde 

Sunnybrook, constatou que 8% 
das pessoas nas quais o medi-
camento foi aplicado necessita-
ram do apoio para respirar, con-
tra 15% das demais.

Além disso, os pacientes trata-
dos com remdesivir conseguiram 
sair do oxigênio e dos ventilado-
res mais cedo do que aqueles que 
receberam cuidados padrão. “Isso 
pode ter implicações importantes 
para os pacientes e para os sistemas 
de saúde, principalmente quando 
a capacidade das UTIs, de venti-
lação mecânica ou oxigênio estão 
em oferta limitada”, observou, em 

nota, Srinivas Murthy, da Universi-
dade de British Columbia.

O outro estudo, publicado no 
British Journal of Clinical Phar-
macology, examinou o impacto 
do anticoagulante heparina, em 
uma versão inalatória, em 98 pa-
cientes hospitalizados com co-
vid. A forma nebulizada do me-
dicamento resultou em uma me-
lhora respiratória de até 70%, dis-
seram os autores, em um comu-
nicado. “Essa droga já está dis-
ponível em hospitais de todo o 
mundo e é muito barata. Se for 
tão eficaz quanto nossos resul-
tados sugerem, isso pode ter um 
grande impacto na luta contra a 
covid”, afirmou o principal au-
tor, Frank van Haren, da Uni-
versidade Nacional Australiana.

Em um comentário indepen-
dente divulgado pelo site Scien-
ce Media Center, o professor de 
farmacoepidemiologia Stephen 
Evans, na Escola de Higiene e 

Medicina Tropical de Londres, des-
tacou que ainda são necessárias 
muito mais pesquisas antes que as 
decisões de tratamento possam 
ser tomadas com base nessa des-
coberta. “Os pacientes tiveram si-
nais de algumas melhorias, mas 
o estudo está longe de justificar o 
uso rotineiro da heparina inala-
tória”, considerou.(PO)

temperatura disponível, hoje, é “lon-
go o suficiente para que os cientistas 
possam atribuí-lo ao aquecimento 
antropogênico em oposição à varia-
bilidade natural”. “Sabemos que o 
aquecimento não está ocorrendo de 
maneira uniforme em todo o mun-
do. No entanto, as temperaturas re-
cordes crescentes já estão causando 
danos aos ecossistemas marinhos, 
com impactos bem documentados 
do branqueamento de corais e per-
da maciça de biodiversidade durante 
as ondas de calor marinhas. Como os 
organismos responderão a mudan-
ças mais frequentes, extremas e im-
previsíveis em seu ambiente ainda é 
pouco conhecido”, diz.

Fatores desregulados 

A temperatura é apenas um dos 
indicadores das mudanças climáti-
cas. Outros incluem concentrações 
de gases de efeito estufa, calor oceâ-
nico, pH oceânico, nível médio glo-
bal do mar, massa glacial e extensão 
do gelo marinho, e todos esses fa-
tores estão desregulados, numa de-
monstração de que as ações huma-
nas atingem o clima como um todo, 
destacam especialistas. “Embora os 
números do relatório da OMM não 
sejam uma grande surpresa para os 
cientistas do clima, eles são, no en-
tanto, chocantes, profundamente 
perturbadores e mais um alerta 
para os líderes mundiais de que 
o tempo se esgotou para conver-
sar”, acredita Jonathan Bamber, 
professor de glaciologia na Univer-
sidade Técnica de Munique.

“O nível do mar está subindo 
mais rápido agora do que em qual-
quer outro momento nos últimos 
dois milênios”, exemplifica Bam-
ber. “Se continuarmos em nossa 
trajetória atual, esse aumento po-
de deslocar cerca de 630 milhões 
de pessoas em todo o mundo até 
2100. As consequências disso são 
inimagináveis. O que é necessá-
rio, agora, é uma ação profunda e 
abrangente de todas as nações e es-
tados para limitar o colapso climá-
tico ainda mais profundo”.

“Os indicadores climáticos de to-
do o mundo, compilados no relató-
rio, são todos consistentes com um 
planeta aquecido pelos inexoráveis 
aumentos nas concentrações de ga-
ses de efeito estufa causados pelas 
atividades humanas. O calor está 
se acumulando nos oceanos que, 
com a adição de água derretida das 

geleiras e das camadas de gelo, está 
elevando o nível do mar. Nos locais 
em que, naturalmente, já são ge-
radas ondas de calor, secas e inun-
dações, esses fenômenos agora são 
mais severos devido ao clima mais 
quente. Sem cortes rápidos, fortes 
e sustentados nas emissões de ga-
ses de efeito estufa que devem ser 

acordados nas futuras reuniões cli-
máticas, a cada ano continuaremos 
a ver mais documentos sobre o nos-
so clima apontando para um terri-
tório ainda mais terrível.”

Richard Allan, professor de ciências 
climáticas da Universidade  
de Reading, no Reino Unido

"Território terrível"

Palavra de especialista

Previsões Meteorológicas de Médio 
Prazo e seu Serviço de Mudança 
Climática Copernicus e da Agên-
cia Meteorológica do Japão (JMA).

Ação humana

A reanálise combina milhões de 
observações meteorológicas e ma-
rinhas, inclusive de satélites, com 

valores adicionais de modelos pa-
ra produzir uma compilação com-
pleta da atmosfera. “Esse estudo 
usa as melhores informações dis-
poníveis em todo o mundo para 
avaliar os registros de temperatu-
ra global e classifica 2021 entre os 
sete anos mais quentes já registra-
dos. Espero que a OMM forneça a 
visão mais precisa sobre o clima 

e, como cientista marinho traba-
lhando em respostas biológicas 
ao aquecimento, essa análise é 
confiável e preocupante”, ava-
lia Martina Doblin, pesquisado-
ra do Grupo de Mudanças Cli-
máticas da Universidade Tecno-
lógica de Sydney, na Austrália.

Para a pesquisadora, que não con-
tribuiu com o relatório, o registro de 
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DF volta a obrigar uso 
de máscara ao ar livre
Diante do aumento de casos de covid-19, GDF retomou a obrigatoriedade do uso do equipamento de proteção em ambientes 
abertos. A intenção é frear a taxa de transmissão do vírus, que ontem bateu o recorde de 2022 (2,46). Vacinação infantil avança

N
o dia em que o Distrito 
Federal registrou a taxa 
de transmissão da co-
vid-19 mais alta de 2022 

— 2,46, ou seja, um grupo de 100 
pessoas infecta outras 246 — o 
Governo do Distrito Federal 
(GDF) anunciou o retorno da 
obrigatoriedade do uso de más-
caras em locais abertos. A mu-
dança foi publicada em edição 
extra do Diário Oficial. Também 
ontem, o Executivo local publi-
cou decreto proibindo o uso de 
pistas de dança em bares, res-
taurantes, boates e casas notur-
nas. As medidas restritivas vi-
sam frear o avanço da pandemia 
no DF. Entre o início de janeiro e 
ontem, a taxa de transmissão do 
novo coronavírus na capital au-
mentou 146%. Em 3 de janeiro 
o valor era de 1.

De acordo com o texto assi-
nado pelo governador em exer-
cício, Paco Britto (Avante), a 
proibição do uso de pistas de 
dança vale para eventos pagos 
e gratuitos. “Proibição de espa-
ço para dança e aglomeração 
de pessoas em áreas públicas e 
privadas, seja em eventos pa-
gos ou gratuitos”, diz o decreto. 
Em relação ao uso de máscaras, 
a medida foi anunciada duran-
te coletiva no Palácio do Buri-
ti. O secretário-chefe da Casa 
Civil, Gustavo Rocha, afirmou 
que a intenção do GDF é de 
que as restrições durem o me-
nor tempo possível.

“A ideia é que a gente pos-
sa voltar à normalidade com a 
maior rapidez possível. E essas 
medidas servem para isso”, dis-
se o secretário. Com a volta da 
obrigatoriedade do item, voltam 
a valer as multas para quem for 
pego descumprindo a regra. O 
valor pode chegar a R$ 2 mil pa-
ra cada infração. Segundo Gusta-
vo Rocha, a fiscalização é de res-
ponsabilidade da Secretaria de 
Proteção da Ordem Urbanística 
(DF Legal). “Será feita mediante 

 » SAMARA SCHWINGEL
 » EDIS HENRIQUE PERES

Novas regras

 » Uso de máscaras em 
locais públicos, inclusive 
em ambientes ao ar livre 
e vias públicas, bem 
como nas áreas de uso 
comum dos condomínios 
residenciais e comerciais.

 » Proibição de pistas de dança.
 » Proibição de eventos, 
festas ou shows com a 
venda de ingressos. 

Principalmente porque tivemos 
perda de parentes. Perdi uma tia, 
que tinha mais de 60 anos, e mo-
rava no DF”, relata.

Quem também não escon-
deu a animação de ser imuni-
zada foi Helena Moraes Gonçal-
ves, 9, que carregava um cartaz 
das Meninas Superpoderosas 
inscrito: “Oba! Chegou a minha 
vez”. O pai de Helena, Márcio 
Silva Gonçalves, 43, morador 
de Taguatinga e servidor pú-
blico, destacou que estava an-
sioso para ver os filhos vacina-
dos. “Eles não voltaram às au-
las no ano passado porque, em-
bora acabassem prejudicados, 
era uma situação que a gente 
precisava de tranquilidade pa-
ra um retorno seguro. A vacina 
traz isso. O isolamento causado 
pela pandemia foi um período 

difícil, e percebemos nas crian-
ças a falta do convívio com os 
colegas. Diria que até no pri-
meiro ano foi mais tranquilo; 
no segundo ano, no entanto, 
eles tiveram mais dificuldade 
de aprendizado”, conta. 

76,28% 
da população  
com uma dose

72,57% 
com duas 

 doses

628.869  
doses de reforço  

aplicadas 

10.625
crianças vacinadas desde 

domingo

denúncia e, também, no dia a 
dia. Então, será intensificada a 
fiscalização e, se for necessário, 
agregar outros órgãos do poder 
público, assim será feito”, com-
plementou o secretário.

Apesar das novas medidas, 
Paco Britto reforçou que o GDF 
não tem intenção de fazer um 
novo fechamento geral. “Nós 
queremos parceria com os es-
tabelecimentos e a compreen-
são dos empresários para nos 
ajudarem e ajudarem a popu-
lação e seus próprios negó-
cios. Porque não adianta (es-
tar aberto) com as pessoas in-
fectadas e internadas. Pedimos 
compreensão”, declarou.

Impactos

Para o infectologista José Da-
vid Urbaez, as medidas restritivas 
são importantes. “As restrições 
das aglomerações têm de avan-
çar, sem dúvidas. Formaturas, 
casamentos e tudo isso onde se 
tem aglomeração tem de ser res-
trito. E as pessoas precisam en-
tender que não se combate um 
vírus como a covid-19 sem es-
sas medidas”, disse. Ele conside-
ra que a vacinação é importante, 
mas não é a única forma de en-
frentar a pandemia. “Vacina so-
zinha não acaba com a pande-
mia”, frisou. O médico ainda afir-
mou que o uso de máscaras nun-
ca deveria ter sido retirado, e que 
é preciso utilizar o item correta-
mente. “Não adianta estar com 
máscara de pano. No mínimo 
uma cirúrgica”, complementou. 

Ontem, o DF registrou 2.308 
novos casos e três mortes pe-
la covid-19. Desde o início da 
crise sanitária, foram 553.988 
infectados e 11.135 óbitos. 
Com isso, a média móvel de 
casos chegou a 3.652,80, valor 
615,11% maior que o de 14 dias 
atrás. A mediana de mortes es-
tá em 2,40, o que indica um au-
mento de 20% quando compa-
rado com o mesmo período.

Atendimento

Ontem, a vacinação para o pú-
blico de 8 anos foi marcada pela 
emoção. Na Unidade Básica de 
Saúde (UBS) nº 5 de Taguatinga, 
Ana Paula Correia, 51 anos, co-
merciária e moradora da região 
administrativa, não conseguiu 
conter as lágrimas quando viu o 
filho, João Vitor, de 10 anos, re-
ceber a primeira dose do imu-
nizante. “É muito emocionan-
te a gente ter essa segurança. 

Para especialistas, pandemia será vencida não apenas com vacinação, mas, também, com o uso de máscaras de proteção

 Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Márcio Gonçalves levou, ontem, a filha Helena para se vacinar na UBS 5, de Taguatinga  Ana Paula Correia não conteve a emoção ao ver o filho João Vitor receber a primeira dose

Foi grande a movimentação, ontem, na UBS 5 de Taguatinga 

IMUnIzAção
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Comércio retoma protocolos

Novo pico de infecções tem afetado lojistas do DF, que chegam a registrar casos em 20% dos funcionários. 
Medidas de contenção da doença incluem testagem semanal e manutenção de vendas on-line

C
om a alta de casos e o cres-
cimento da transmissão 
da covid-19 por conta da 
variante ômicron, os co-

merciantes do Distrito Federal 
precisaram se adaptar, novamen-
te, ao cenário pandêmico. Desta 
vez, graças à vacinação, a situa-
ção, apesar de crítica, não tem 
causado aumento nas mortes pe-
la doença. Por ora, o Governo do 
Distrito Federal não decretou fe-
chamento dos comércios, e as 
novas medidas sanitárias estão 
limitadas ao setor de eventos e o 
uso de máscara em locais públi-
cos. As entidades representati-
vas do segmento comercial acre-
ditam que não há motivos para 
restringir novamente o funcio-
namento das lojas do DF, embo-
ra ressaltem que, com a nova on-
da de casos, é preciso manter os 
mesmos cuidados tomados no 
início da pandemia e priorizar 
protocolos sanitários.

José Aparecido Freire, presi-
dente da Federação do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
do Distrito Federal (Fecomér-
cio), destaca que as empresas 
do DF têm constatado casos de 
contaminação por covid-19 em 
cerca de 20% dos funcionários. 
Apesar das infecções, os estabe-
lecimentos estão conseguindo 
manter os atendimentos. “Co-
mo o aumento de casos come-
çou há algumas semanas, ainda 
havia funcionários contratados 
temporariamente para as fes-
tas de fim do ano. Então, algu-
mas empresas mais impactadas 
seguraram essas contratações 

Ana Noemi, gerente de uma loja de cosméticos em Taguatinga: o estabelecimento continua com os cuidados básicos

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

 » ANA ISABEL MANSUR,
 » ARTHUR DE SOUZA

(para manter o atendimento)”, 
explica o presidente, frisando 
que não há motivo para cogitar 
novo fechamento do comércio.

O presidente do Sindicato do Co-
mércio Varejista do Distrito Federal 
(Sindivarejista-DF), Edson de Cas-
tro, afirma que o sindicato reforçou a 

importância dos protocolos. “Man-
ter a higienização das lojas, o uso 
de máscaras tanto por funcionários 
quanto por clientes, e evitar aglo-
merações. Tudo para que possamos 
conter os casos de covid-19”, desta-
ca, ressaltando que não há motivo 
para pânico entre os lojistas.

Thiago Aoyama, dono de ótica em Taguatinga: "Estamos mantendo os cuidados de sempre"

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Manter a higienização 
das lojas, o uso de 
máscaras tanto por 
funcionários quanto 
por clientes, e evitar 
aglomerações. Tudo 
para que possamos 
conter os casos de 
covid-19”

Edson de Castro, 
presidente do Sindivarejista

 

Como o aumento 
de casos começou 
há algumas 
semanas, ainda 
havia funcionários 
contratados 
temporariamente para 
as festas de fim do 
ano. Então, algumas 
empresas mais 
impactadas seguraram 
essas contratações 
(para manter o 
atendimento)”

José Aparecido Freire, 
presidente da Fecomércio

Ações

A Papelaria e Livraria J.A da 
W3 Sul passou a testar os fun-
cionários semanalmente a par-
tir do início deste ano, quando 
houve surto da doença entre os 
colaboradores de uma unida-
de. “Cerca de cinco emprega-
dos acabaram sendo infectados 
e, por causa disso, os funcioná-
rios de todas as lojas precisam 
fazer teste de covid-19 semanal-
mente”, relata a vendedora Rita 
Silva, que tem atuado como res-
ponsável pela loja há 10 dias. “A 
gerente acabou se infectando. 
Ela está apenas com sintomas 
leves e, depois que soubemos 
do caso, fomos todos testados, 
mas nenhum outro funcionário 
contraiu o vírus”, alivia-se Rita.

Como precaução contra a nova 
variante, a loja de cosméticos Es-
tação da Beleza manteve os servi-
ços de salão de beleza, suspensos 
desde o início da pandemia, fe-
chados neste ano. Ana Noemi, ge-
rente da unidade de Taguatinga, 
relata que nenhum colaborador 
da loja se infectou com a doen-
ça. O estabelecimento continua 
com os cuidados básicos, e Ana 
denuncia que há muitos clientes 
que insistem em não usar másca-
ra. “Às vezes a pessoa está tossin-
do e entra sem máscara, diz que 
é porque passa mal. A gente pede 
para colocar porque é a saúde da 
gente e do coletivo em jogo”, ex-
plica a gerente.

A Lilu Malhas, loja da Asa 
Sul especializada em lingeries 
e malhas, precisou buscar al-
ternativas para manter as ven-
das com a crise sanitária. De 
acordo com a vendedora Angé-
lica Monteiro, desde que a pan-
demia teve início, a loja aca-
bou se adaptando à nova rea-
lidade e passou a fazer vendas 

pelas redes sociais. “Abrimos 
um canal de vendas, por meio 
do WhatsApp e do Instagram, e 
alguns clientes ainda têm receio 
de sair nas ruas. A pessoa esco-
lhe o que deseja e nós entrega-
mos em casa”, detalha a lojista. 
“Essa readaptação fez com que 
as vendas aumentassem e a lo-
ja acabou ganhando mais clien-
tes”, comemora Angélica.

Impactos

Alguns lojistas se mostram 
receosos com a recuperação 
do movimento, que ainda não 
ocorreu completamente. Thia-
go Aoyama é vendedor na Óti-
ca Taguatinga e relata que a 
explosão de casos de covid-19, 
causada pela variante ômi-
cron, diminuiu as saídas na 
loja. “A gente vai levando. Es-
tamos mantendo os cuidados 
de sempre, e ainda tem gente 
que continua sem usar más-
cara e quer entrar mesmo as-
sim na loja. Acha que está li-
vre da doença, mas ninguém 
está”, conta o vendedor, que 
contraiu covid-19 no início de 
2020 e ficou em casa, com sin-
tomas como dores de cabeça e 
no corpo, diarreia e vômito, por 
três semanas.

Thiago afirma que tem percebi-
do mudanças de comportamento 
entre os clientes. “As vendas ainda 
não estão como antes da pande-
mia, estão um pouco abaixo. O pes-
soal pede para parcelar em mais ve-
zes, acha os preços caros e acaba fa-
zendo menos serviços”, completa.

Limpeza

O cenário crítico incentiva a 
busca por serviços de sanitiza-
ção. As empresas da área têm 
percebido aumento na deman-
da com o novo pico de infec-
ções por covid-19. A BRA Ser-
viços atendia, antes da emer-
gência sanitária, 15 clientes por 
dia, em média. Após o surgi-
mento da ômicron, o número 
subiu para 30. “Com a flexibi-
lização das regras sanitárias e 
o surgimento da variante, hou-
ve um aumento considerável 
na procura por nossos serviços 
de sanitização de ambientes”, 
aponta Beatriz Martins, direto-
ra administrativa da empresa, 
localizada na Asa Norte. Entre 
os clientes mais atendidos pela 
BRA Serviços estão escolas par-
ticulares e restaurantes.

A empresa de sanitização De-
dettiza, em Águas Claras, tam-
bém percebeu crescimento na 
procura pelo serviço com o no-
vo boom de infecções. Elaine 
Cristina Evangelista, auxiliar ad-
ministrativa, conta que o movi-
mento no estabelecimento au-
mentou consideravelmente no 
início da pandemia, mas vol-
tou a cair com o avanço da va-
cinação contra a doença. “Com 
a ômicron voltou com mais fre-
quência. Todos os dias apare-
cem clientes procurando o ser-
viço. É bom porque mostra que 
as pessoas estão preocupadas e 
menos egoístas”, reflete Elaine. 

 » Colaborou Edis 
Henrique Peres
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EIXO CAPITAL

Acompanhe a cobertura da política local com @anacampos_cb

Promotoria de Educação do MPDFT trata 
vacinação de crianças como experimental
O presidente Jair Bolsonaro é 
contra a vacinação de crianças 
e a Anvisa diz que a imunização 
dos pequenos deve ocorrer 
para amenizar os efeitos da 
pandemia. Assim se divide o 
Ministério Público do Distrito 
Federal e Territórios (MPDFT). 
No que se refere à imunização 
de crianças contra covid-19, há um embate interno entre promotores e 
procuradores de Justiça. Enquanto integrantes da força-tarefa, liderada 
pelo procurador distrital dos direitos do Cidadão, Eduardo Sabo, que 
acompanha ações da pandemia, defendem a aceleração da aplicação 
de doses para quem tem de 5 a 11 anos, duas promotoras de Justiça 
que atuam na defesa da educação, Cátia Vergara e Márcia Rocha, 
recomendam que o governo do DF não exija passaporte de vacina para 
o retorno das aulas presenciais na rede pública. Motivo: as promotoras 
tratam a vacinação de crianças como uma medida “experimental”. Elas 
destacam: “ambiente escolar não é adequado para tratamento de saúde 
e realização da imunização contra covid-19, notadamente quanto à 
necessidade de serem prestadas todas as informações na área de saúde, 
de forma clara, sobre os riscos e benefícios do uso do inoculante em fase 
experimental”. Neste caso, estão, como Bolsonaro, divergindo da Anvisa.

ANA MARIA CAMPOS
anacampos.df@dabr.com.br

Retorno às aulas 100% presencial

Retomada do ano letivo nas escolas da rede pública será em 14 de fevereiro; vacinação infantil terá incentivo do GDF

E
m meio ao aumento de ca-
sos de covid-19 e à alta taxa 
de transmissão da doença 
na capital, o Governo do 

Distrito Federal (GDF) definiu 
que o retorno das escolas da re-
de pública de ensino às aulas se-
rá totalmente presencial. A data 
para o começo do ano letivo, pu-
blicada no Diário Oficial do DF 
de ontem, é o dia 14 de feverei-
ro. Para garantir a segurança das 
crianças e dos professo-
res, o governo pretende 
reforçar a campanha da 
vacinação pediátrica em 
crianças de 5 a 11 anos, 
além de manter os proto-
colos sanitários.

Em coletiva de im-
prensa realizada ontem, 
o governador em exercício, Pa-
co Britto, e os secretários da Ca-
sa Civil, Gustavo Rocha, da Saú-
de, general Pafiadache, e da Edu-
cação, Hélvia Paranaguá deta-
lharam os protocolos do retor-
no escolar e as recomendações 
do Ministério Público do Distri-
to Federal e Territórios (MPDFT), 
enviadas ao GDF na noite de ter-
ça-feira.

O documento emitido pelo 
MP solicita que a Secretaria de 
Educação adote providências pa-
ra que as redes pública e priva-
da de ensino retornem às aulas 

presenciais sem a exigência de 
comprovação da vacinação con-
tra a covid-19 para os alunos. 
Também foi recomendado que 
não sejam instalados pontos de 
vacinação nas regionais de en-
sino, conforme era cogitado pe-
la pasta.

Na coletiva, os representan-
tes do GDF garantiram o recuo 
em relação à proposta dos pon-
tos de vacinação para crianças 
nas regionais. “Essa recomenda-
ção não se atentou às peculia-

ridades que vivemos em 
relação a vacinação das 
crianças e sequer aguar-
dou a análise do plano 
que seria apresentado, 
mas o GDF a adotará. A 
ideia de levar a vacinação 
para as regionais de ensi-
no está suspensa”, anun-

ciou o secretário da Casa Civil, 
Gustavo Rocha.

O secretário reforçou que a 
ideia era facilitar o procedimen-
to — criando mais locais para os 
pais levarem os filhos para se va-
cinarem. “A procura pela vacina 
de crianças está aquém do que 
era esperado. Uma das formas 
da gente incentivar essa vacina-
ção é facilitar o acesso”, explica o 
secretário. O projeto idealizado 
previa a criação de uma estrutura 
específica nas regionais de ensi-
no para a vacinação, com os mé-
dicos, enfermeiros e vacinadores 

Protocolos de segurança, com distanciamento e uso de máscara e álcool gel serão exigidos 

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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e a presença de equipe do siste-
ma educacional habilitados a es-
clarecer dúvidas dos pais com re-
lação às vacinas.

Novo Plano

Ao acatar a recomendação do 
MPDFT, o GDF traçou um novo 
plano para alcançar mais crian-
ças com a vacinação contra a co-
vid-19. A secretária de Educação, 
Hélvia Paranaguá, confirmou a 
substituição das regionais pe-
las unidades básicas de saúde 
(UBSs) para uma ampla cam-
panha de vacinação na semana 

anterior ao retorno das aulas. 
“Diante das recomendações do 
MPDFT, nós fizemos a substitui-
ção das regionais de ensino por 
algumas UBSs para que possa-
mos atender na semana de 7 a 
12 de fevereiro. Tem muita crian-
ça fora do DF e muita gente que 
ainda se encontra em viagem por 
conta das férias escolares, ressal-
tou a secretária.

O secretário de Saúde, Gene-
ral Pafiadache, destaca ser mui-
to importante que as crianças 
se vacinem. “Nós vamos colo-
car as nossas unidades básicas 
de saúde dedicadas, na semana 

do dia 7 a 12 de fevereiro, a essa 
missão. Vacinar é fundamental”, 
pontuou Pafiadache. O gover-
nador em exercício, Paco Britto, 
também avaliou a questão. “Esse 
plano que tinha sido desenvolvi-
do não era para as salas de aulas 
e sim para as regionais de ensino. 
Não era obrigatório, como não 
será obrigatório nas UBSs”, co-
mentou Paco.

Normas

Segundo a secretária de 
Educação, as aulas presenciais 
na rede pública vão seguir os 

mesmos protocolos adotados 
no ano passado, quando tam-
bém estavam no modelo pre-
sencial. “Os profissionais da 
educação já estão imunizados 
e as crianças, agora, com essa 
campanha. Nas escolas, o pro-
tocolo de segurança permane-
cerá absolutamente igual, com 
o uso de máscaras, verificação 
da temperatura corporal ao in-
gressar na escola e álcool em 
gel. A criança na escola é acos-
tumada a cumprir as normas”, 
detalha Hélvia.

Em entrevista ao Correio, 
o presidente da Associação de 
Pais e Alunos das Instituições 
de Ensino do DF (Aspa), Ale-
xandre Veloso, destaca que os 
pais são a favor da vacina pa-
ra as crianças, “desde que seja 
uma decisão da família, e que 
não seja imposta nenhuma res-
trição à matrícula e frequência 
às aulas de alunos que não te-
nham sido vacinados”, destaca.

Alexandre acredita que as 
escolas deveriam continuar 
gravando as aulas para que os 
alunos que não possam fre-
quentar em virtude de ter con-
traído a covid-19 tenham co-
mo acompanhar. “Que seja 
garantido aos alunos que te-
nham que se afastar por qua-
rentena, o direito de uma re-
posição real do conteúdo des-
se período perdido”, pontua.

Picuinha

Quem pode ser contra o uso de máscaras, mesmo em locais 
abertos, quando o apetrecho é a medida mais básica para evitar 

a infecção por covid-19? Até a oposição elogiou o decreto do 
governador em exercício do DF, Paco Britto, de obrigar novamente 

o uso da proteção facial. Mas ainda tem gente que reclama de 
que a máscara incomoda ou faz mal para a saúde. Pode?

Opção pelo DF

Bolsonaristas acreditam que o Distrito 
Federal é uma das opções de Damares 
Alves, a ministra da Mulher, da Família e 
dos Direitos Humanos, para uma eventual 
candidatura neste ano. Ela tem feito 
comentários nas redes sociais sobre a 
disputa. Chegou a falar que gostaria de ser 
senadora ao defender mudanças no Código 
Penal que garantam penas mais pesadas para pedófilos. Mas, no DF, 
Bolsonaro já tem candidata ao Senado: a ministra-chefe da Secretaria 
de Governo da Presidência da República, Flávia Arruda (PL).

Netinho será candidato a federal 

na Bahia

O cantor baiano Netinho decidiu disputar 
a eleição deste ano. Ele avisou ontem que é 
pré-candidato a deputado federal pela Bahia. 
“Eleito, serei um soldado de Jair Bolsonaro na 
Câmara e defenderei o povo baiano seguindo 
os valores de Deus, pátria, família e liberdade”, 
disse à coluna. Netinho que fez sucesso no Brasil com canções como Beijo 
na Boca e Milla é discípulo de Bolsonaro e muito amigo da deputada Carla 
Zambelli (PSL-SP). Topou o convite que vem sendo reiterado há meses.

Sem disputa por 
espaço… Na areia
Um encontro inusitado ocorreu 
ontem na praia de Aruana, em 
Aracaju, entre o ex-governador 
Rodrigo Rollemberg (PSB) e o 
ex-deputado Alberto Fraga (DEM). 
Os dois foram adversários na última 
eleição na disputa ao Palácio do 
Buriti e disputarão novamente 
o eleitorado do DF na corrida à 
Câmara dos Deputados. Mas na 
areia do Nordeste tem espaço para 
todo mundo. Segundo Fraga, foi por 
acaso. “Tomamos cerveja juntos, tivemos uma boa conversa como adversários políticos, 
não somos inimigos”, disse Fraga. “Pense numa conversa boa”, completou Rollemberg.

Apostas

Sobre a 
campanha 

ao governo, a 
avaliação dos 
dois é de que 

o senador José 
Antônio Reguffe 
(Podemos-DF) 
é o candidato 
mais forte da 

oposição.

À QUEIMA ROUPA Deputado federal 
Laerte Bessa (PL-DF)

“Finalizo meu ‘mandato tampão’ em março deste ano e desejo sucesso à amiga ministra Flávia Arruda, dona 
do mandato, e ao colega delegado Rafael Sampaio, que será o novo representante da categoria”

Você apoiou Ibaneis Rocha e chegou 
a ser convidado para comandar o 
gabinete de Segurança Institucional. 
Como está a sua relação com o 
governador?

Quando Jofran Frejat, com a elei-
ção ganha aqui no DF, surpreenden-
temente resolveu abandoná-la, fiquei 
numa encruzilhada. Pois eu não pode-
ria apoiar o deputado Fraga, da nossa 
coligação, porque ele era uma “perso-
na non grata” na minha instituição, a 
Polícia Civil. Então, resolvi apoiar Iba-
neis, mesmo porque tínhamos com-
binado anteriormente com Frejat, de 
ele ser o seu vice. Cheguei a ser convi-
dado a assumir o GSI que acabou não 
sendo criado e assim, excluído de seu 
governo. Mas minha relação com ele 
continua cordial e de muito respeito.

Qual é a sua avaliação sobre o 
governo dele?

O governador Ibaneis surpreen-
deu o mundo político pelo fato de ser 
“calouro” na vida pública. Conseguiu 
colocar Brasília nos trilhos em alguns 
pontos, até porque o governador ante-
rior dormia muito... Sonhava delírios 
e acordava muito tarde... esquecen-
do-se de que era governador do DF. 
Destaco como principal ponto posi-
tivo do atual governo, o investimen-
to em obras.

Já na segurança pública, faltam po-
liciais e, também falta habilidade do 
diretor-geral da Polícia Civil em co-
mandar e liderar os agentes. A Polícia 
Civil deve atuar em investigações cri-
minais e não em plantões. Deve-se in-
vestir na valorização do profissional, 
com a nomeação de novos policiais, 

criação de plano de saúde justo, con-
forme aprovado recentemente no 
Congresso... e não essa desvaloriza-
ção, como é esse “serviço voluntário”. 
Isso é um absurdo!

Você apoia o movimento da Polícia 
Civil do DF pela paridade com a PF?

Claro que sim. As Polícias Civil e 
Federal são coirmãs. Nasceram jun-
tas, possuem o mesmo estatuto e são 
organizadas e mantidas pela União. 
No ano de 2000, quando eu ainda 
era diretor da PCDF, a Gratificação 
de Operações Especiais (GOE) nos 
tornou a polícia mais bem paga do 
País e a melhor polícia da América 
Latina. Isso inclusive nos motivou a 
lutar pela equiparação da Polícia Fe-
deral conosco. Mas infelizmente ho-
je não há essa reciprocidade. Sobre 
isso, o governador Ibaneis deve dar 
total atenção, pois foi sua promessa 
de campanha.

Seu partido tem outro delegado 
disputando os votos da Polícia Civil, 
Rafael Sampaio. Você pretende 
concorrer a um novo mandato de 
deputado federal?

Acredito que eu já tenha contri-
buído muito com a segurança públi-
ca, tanto como policial, quanto como 
parlamentar. Na minha gestão (1998 - 
2006), a PCDF era considerada a me-
lhor polícia do Brasil. Nosso concur-
so era o mais disputado. Nosso Insti-
tuto de Identificação era referência e 
sempre éramos procurados em gran-
des ocorrências, inclusive por polícias 
de fora do país. Garantimos os melho-
res equipamentos e salários. Na épo-
ca, perdíamos apenas para o Canadá 
em elucidação de casos. Como depu-
tado, fui o único de Brasília a ser presi-
dente da Comissão de Segurança. Fui 
o relator da PEC da redução da Maio-
ridade Penal que não é só um desejo 
da maioria dos brasileiros, mas sim, 
necessidade. Basta conversar com po-
liciais, que lidam diuturnamente com 
a criminalidade. Hoje, infelizmente a 
PEC está parada no Senado.

Finalizo meu “mandato tampão” 
em março deste ano e desejo sucesso 
à amiga ministra Flávia Arruda, dona 
do mandato, e ao colega delegado Ra-
fael Sampaio, que será o novo repre-
sentante da categoria.

Vai apoiar a reeleição do presidente 
Bolsonaro?

Sem dúvida. Ele é honesto, do 
meu partido e o candidato mais ali-
nhado com os interesses da popula-
ção. Não podemos permitir a volta 
do PT em nosso país.

Ed Alves/CB/D.A Press

Fabrice Coffrini/AFP
Gláucio Dettm
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Crônica da Cidade

Pequenas 
empresas

Logo no início da pandemia, o presi-
dente do Banco Central, Roberto Cam-
pos Neto, fez o alerta: honrem seus com-
promissos financeiros, pois isso é im-
portante para o equilíbrio da econo-
mia. Pude avaliar a magnitude do dra-
ma enunciado pela excelência em um 
episódio caseiro. Durante a pandemia, 
contratei um jardineiro para cuidar do 
quintal uma vez por mês.

Certo dia, não retirei o dinheiro no 
banco e prometi que pagaria no dia 

seguinte. No entanto, me esqueci e, uma 
semana depois, ele me ligou pedindo 
desculpas por cobrar, mas argumentan-
do: “Esse dinheiro é pouco, mas é impor-
tante para eu pagar o meu remédio para 
pressão”. É isso mesmo, se eu não pago, 
o jardinheiro quebra.

Na teoria, Campos estava corretíssi-
mo. Mas, em um átimo, pensei: se os go-
vernantes não fazem nada para ampa-
rar as pequenas e as médias empresas 
vamos assistir a uma quebradeira ge-
ral. Infelizmente, não deu outra. Nem 
sempre as pessoas deixam de honrar 
os compromissos financeiros por calo-
te. A maioria deseja estar com as con-
tas em dia. Mas existem certas circuns-
tâncias que inviabilizam o pagamento 
das dívidas contratadas. E a pandemia 

foi precisamente uma situação excep-
cional que exigia ações do governo pa-
ra garantir a sobrevivência de quem faz 
a economia girar.

A pandemia suscitou uma onda iné-
dita de solidariedade entre as pessoas e 
as instituições. Todavia, em vez de apro-
veitar toda essa energia positiva para 
vencer as dificuldades suas excelências 
preferiram despender a força em nega-
cionismos e asnices que atentam contra 
a saúde pública e a saúde econômica.

Todos sabem que as pequenas e as 
médias empresas são as que mais pro-
duzem empregos. Apesar disso, elas não 
mereceram atenção compatível com a 
sua relevância. Na fatídica reunião de 20 
de abril de 2020, o ministro Paulo Gue-
des afirmou, a plenos pulmões, que o 

governo federal não devia investir nas 
pequenas empresas, mas, sim, nas gran-
des, pois ainda ganharia dinheiro. É is-
so mesmo, para os amigos tudo, para as 
pequenas empresas, a lei.

E, de fato, vemos que uma boa parte 
das grandes empresas multiplicaram os 
ganhos na pandemia, enquanto as pe-
quenas faliram ou sobreviveram, mas es-
tão à beira da falência. Só criaram planos 
complicados, burocráticos, inacessíveis e 
com juros extratoesféricos, concebidos, 
meticulosamente, para não funcionar.

Gosto das lojinhas de entrequadras, 
dos pequenos cafés, dos barzinhos. Lá, 
você encontra opções diversificadas. 
Eles constituem uma riqueza de coi-
sas mínimas e imprimem alma à cida-
de. Enquanto isso, temos no Congresso 

Nacional lobbies para defender as coisas 
mais absurdas: invasão de terras indíge-
nas pelo garimpo, flexibilidade da fisca-
lização do desmatamento, voto impres-
so, liberação de armas, surrupio de di-
reitos, aumento nas verbas do fundão e 
orçamentos secretos. Coisas que só fa-
zem mal ao país.

Acordem, excelências, não é pos-
sível que os senhores não dispensem 
um mínimo de atenção a quem pro-
duz mais empregos no país. As elei-
ções estão próximas e, mesmo com 
orçamento secreto, não tenham dúvi-
das de que as ações dos senhores se-
rão avaliadas com muito carinho pe-
las urnas. Os senhores acham que en-
ganam os eleitores e ainda pedem tro-
co, mas podem ter surpresas.

DESABAMENTO / 

Vizinhos vivem com a incerteza

        Mesmo com risco de desmoronamento descartado pela Defesa Civil, moradores do prédio que 

D
esde o dia 6 de janeiro, mo-
radores e trabalhadores do 
prédio vizinho ao edifício 
que desmoronou, em Ta-

guatinga Sul, vivem em espera. Os 
ocupantes do prédio amarelo, de 
dois andares, que fica ao lado do 
que ruiu, relatam o sentimento de 
insegurança sobre o retorno para 
o imóvel. Mesmo após a Defesa 
Civil afirmar que ele não vai desa-
bar, os ocupantes afirmam ter dú-
vidas e dizem que não receberam 
uma posição oficial da proprietá-
ria para voltarem ou não. 

A empregada doméstica 
Kelen Cristina Cardoso da Sil-
va, 40 anos, é uma das que têm 
receio. Em agosto de 2021, ela 
se mudou para o segundo an-
dar com os dois filhos, de 18 e 
20 anos. Ela, que pretendia tro-
car os móveis da sala, usou o di-
nheiro para custear uma mudan-
ça de emergência. Naquela ma-
nhã, ela lembra do momento em 
que os bombeiros e a Defesa Ci-
vil pediram para que o prédio em 
que morava também fosse deso-
cupado, pois não havia a confir-
mação se a estrutura havia sido 
comprometida pelo desmorona-
mento do edifício ao lado. “Fe-
lizmente, não ficou nada para 
trás, mas algumas coisas minhas 

No último dia 14, Defesa Civil e Corpo de Bombeiros removeram todas as famílias dos dois prédios

Rafaela Martins/CB/DA Press
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estragaram durante a mudança, 
mas a coisa que mais me intriga 
é: como aquele senhor (dono do 
prédio) não pensou no tanto de 
gente que ele estava prejudican-
do?”, questiona.

Kelen afirma que, após o epi-
sódio, conseguiu alugar um 
apartamento no bairro Areal, 
de Águas Claras, para moradia 
de emergência. “É uma situação 
bem constrangedora, porque en-
trei de férias no dia 5 de janeiro 

(véspera do desabamento), e es-
tava planejando viajar no sábado 
para a casa dos meus pais, que fi-
ca em São João D’Aliança (GO), 
mas não tive como viajar. Naque-
la manhã o que fizemos foi eva-
cuar o prédio”, conta.

Parados

O proprietário da Torneadora 
e Recuperadora Confiança Jean 
Posta, 54 anos, trabalhava no 

local há 13 anos e lamenta não 
ter tido retorno do dono do pré-
dio que desabou. “Não entraram 
em contato comigo, e estou pa-
rado com meus 10 funcionários. 
O que ainda consigo fazer é tra-
balhar com um torno — mecâni-
co para peças — ligado em uma 
oficina do outro lado da rua para 
atender as exigências dos meus 
clientes”, conta. 

Jean afirma que está atrás de 
um novo local para trabalhar e 

tentar voltar às atividades nor-
mais. Ele, que mora em Vicente 
Pires com a esposa e dois filhos, 
recentemente foi diagnosticado 
com dengue, o que o deixou ain-
da mais vulnerável. “Eu estava 
com dengue há cinco dias, com 
mal estar, febre, tontura e ânsia 
de vômito”, diz. Inseguro sobre o 
futuro da loja, ele não consegue 
estimar a perda financeira com o 
serviço parado. “Estou calculan-
do o prejuízo”, lamenta.

Aguardando

Procurada, a dona do prédio 
não pretende se manifestar no 
momento. Entretanto, a repor-
tagem apurou que ela aguarda 
a demolição do prédio que ruiu 
para saber a extensão dos danos 
no seu imóvel e assim definir 
como vai prestar apoio aos re-
sidentes. A imobiliária respon-
sável por administrar os apar-
tamentos não cobrou o aluguel 
de janeiro e tem recebido alguns 
moradores para viabilizar ou-
tros aluguéis pelo DF. 

No último dia 14, especialistas 
recomendaram a demolição do 
que sobrou do prédio que desa-
bou na Área Especial 20 da QSE 
e a instalação de escoras na es-
trutura vizinha, o que foi feito. 
Segundo a Defesa Civil, o prédio 

não corre o risco de desabar, mas 
segue interditado e sem acesso 
aos moradores.

A assessoria do dono do pré-
dio que desabou informou que 
ainda não há definição quanto 
ao apoio para os moradores do 
edifício amarelo, e que as ques-
tões estão sendo resolvidas por 
partes. “A prioridade agora é ga-
rantir uma demolição segura, e 
seguir com os acordos com as fa-
mílias”, comunica.

Memória

Em 6 de janeiro, Neila Lara Ba-
ragchum, 50, uma das donas de 
uma oficina ao lado do prédio 
da Área Especial da QSE 20, em 
Taguatinga Sul, alertou ao Cor-
po de Bombeiros Militar do DF 
(CBMDF) sobre o risco de desa-
bamento do prédio. Os militares 
fizeram uma avaliação no prédio 
e constataram inúmeras racha-
duras. A Defesa Civil chegou em 
seguida e deu a ordem para que 
todos os moradores saíssem dos 
apartamentos imediatamente, 
assim como do imóvel vizinho. 
Nos dias seguintes, cachorros e 
gatos foram resgatados do edi-
fício, e alguns pertences de mo-
radores, mas não todos. Os dois 
prédios foram fechados para im-
pedir a entrada de pessoas. 

fica ao lado da construção que ruiu, em Taguatinga Sul, não sabem se e quando poderão voltar para antigas moradias 

O Governador Ibaneis Rocha 
(MDB) utilizou uma rede social, 
ontem, para anunciar a regula-
rização de 3.015 residências nas 
regiões de Ceilândia, Brazlândia 
e Gama. “Este é o primeiro passo. 
Já estamos preparando um Pro-
jeto de Lei que será enviado para 
a Câmara Legislativa do DF, com 
o objetivo de regularizar outros 
milhares de lotes ocupados”, co-
mentou o governante.

Segundo ele, para dar início à 
regularização dos lotes, os ocu-
pantes precisarão apresentar al-
guns documentos exigidos por 
lei para se habilitar ao proces-
so. Para informar quais serão, a 
Companhia de Desenvolvimento 
Habitacional do Distrito Federal 
(Codhab) vai publicar, nas próxi-
mas semanas, um edital.

“Este é um trabalho impor-
tante para dar tranquilidade e 

segurança às famílias. Muita gen-
te recebeu papéis que, hoje, sa-
bem que não valem nada, era 
apenas uma intenção. A regu-
larização que estamos fazendo 
é pra valer. Para sempre”, desta-
cou Ibaneis em postagem da re-
de social.

Remoção

Pela manhã, uma operação 
em parceria com o Instituto Bra-
sília Ambiental (Ibram) retirou 
estruturas de demarcação e lo-
teamento irregular em uma área 
de preservação ambiental do 
Parque Ecológico Gatumé, em 
Samambaia Norte, no chamado 
Morro do Sabão.

A Vara do Meio Ambien-
te, Desenvolvimento Urba-
no e Fundiário do Tribunal de 
Justiça do Distrito Federal e 

Territórios (TJDFT) havia de-
terminado, em setembro do 
ano passado, ações para ga-
rantir a preservação do Refúgio 
de Vida Silvestre Gatumé.

Os moradores que estavam 
na ocupação serão realocados, 
o processo deve ser conduzido 
pela Companhia de Desenvol-
vimento e Habitação (Codhab). 
Além disso, será implantada uma 
unidade ambiental e de recupe-
ração das áreas degradadas.

A área onde ocorreu a opera-
ção tem aproximadamente 150 
hectares de mata nativa, com 
flora e fauna típicas do Cer-
rado. O avanço irregular pode 
ter chegado até três hectares, o 
que é suficiente para compro-
meter o bioma local com a im-
permeabilização do solo, de-
vastação e contaminação dos 
lençóis freáticos.

Regularização de 3 mil lotes 

ORDENAMENTO



Correio Braziliense  •  Brasília, quinta-feira, 20 de janeiro de 2022  •  Cidades  •  17

Capital S/A JÉSSICA EUFRÁSIO (interina)
jessicaeufrasio.df@dabr.com.br

Não gosto de perder em nada. Mesmo assim, os 
contratempos me ensinaram mais do que as vitórias 

Serena Williams, tenista

Laboratórios aguardam distribuição de testes para influenza

Puxão de orelha

Uma das principais fornecedoras de exames 
para detecção de covid-19 e influenza a 
laboratórios do Distrito Federal enviou 
comunicado aos clientes, na terça-feira, para 
justificar a demora na entrega dos produtos. 
O informe explica que uma remessa de 

250 mil unidades de testes rápidos para 
diagnóstico da gripe chegou ao Brasil em 9 
de janeiro, mas estava retida na alfândega 
desde então. Os insumos, que passaram 
por São Paulo e pelo Espírito Santo, seriam 
distribuídos a diferentes partes do país.

O agravamento da situação da covid-19 no 
Distrito Federal, com aumentos sucessivos da 
taxa de transmissão do novo coronavírus, levou 
o Executivo a retomar medidas restritivas, nos 
últimos dias. Entre elas, o uso de máscaras 
em locais abertos, o fechamento de pistas de 
dança e a proibição de eventos com cobrança 
de ingressos. Alguns estabelecimentos, porém, 
estariam desrespeitando esta última medida. Em 
entrevista coletiva ontem, no Palácio do Buriti, 
o secretário da Casa Civil, Gustavo Rocha (foto), 
chamou a atenção de empresários do setor de 
bares e restaurantes pelo comportamento.

Número de brasilienses 
endividados em dezembro 
bateu recorde de 2021
A mais recente Pesquisa 
de Endividamento 
e Inadimplência do 
Consumidor (Peic) 
revelou que o nível de 
comprometimento das 
finanças dos brasileiros 
alcançou o maior nível 
dos últimos 11 anos. 
No Distrito Federal, a 
quantidade de pessoas 
com dívidas em aberto 
no mês passado foi a 
maior de 2021. Mais de 
787,5 mil brasilienses 
terminaram o ano 
devendo, e 111 mil deles 
alegaram que não terão 
condições de pagar.

FURTO /

Presa por desviar R$ 60 mil

Policiais civis da 3ª Delegacia de Polícia (Cruzeiro) prenderam uma mulher grávida suspeita de se 
apropriar dinheiro do clube de tiro onde trabalhava. Crime foi flagrado por câmeras de segurança 

A
proveitando-se da con-
fiança dos patrões, uma 
funcionária de um clu-
be de tiros foi presa, on-

tem, pela Polícia Civil do Distrito 
Federal (PCDF), acusada de des-
viar mais de R$ 60 mil dos asso-
ciados. A mulher, de 37 anos, está 

grávida de cinco meses e traba-
lhava há aproximadamente se-
te anos na empresa, situada no 
Trecho 4 do Setor de Indústria e 
Abastecimento (SIA). A suspeita 
é de que há pelo menos três me-
ses ela cometia o crime.

Desconfiados com o baixo 
valor que entrava no caixa, os 
proprietários decidiram instalar 

câmeras de segurança no local. 
Em uma das imagens colhidas 
pelos investigadores da 3ª De-
legacia de Polícia (Cruzeiro), a 
mulher aparece atendendo um 
cliente e, no momento do paga-
mento, ela pega uma máquina 
de cartão embaixo da mesa. “Na 
terça-feira, após monitoramento, 
foi possível verificar que a autora 

realizou a conduta criminosa por 
três vezes, causando um prejuízo 
estimado de mais de R$ 1,3 mil”, 
detalhou o delegado-adjunto da 
3ª DP, Douglas Fernandes.

De acordo com a apuração 
policial, a funcionária teria des-
viado mais de R$ 60 mil em 90 
dias utilizando-se do mesmo 
modus operandi.

A acusada foi presa em fla-
grante e autuada por furto. Na 
delegacia, a mulher confessou 
a prática do crime e alegou que 
fez isso porque estava passan-
do por dificuldades financei-
ras. O Correio apurou que a 
mulher é empresária e admi-
nistra uma loja de sapatos loca-
lizada na QNN 19 de Ceilândia. 

A máquina de cartão utilizada 
por ela no clube de tiro também 
era a mesma manuseada na em-
presa dela com o marido. Ela foi 
conduzida ao Cárcere da Polícia 
Civil, onde permanece à dispo-
sição da Justiça e deve passar 
por audiência de custódia hoje. 
Caso seja condenada, ela pode 
pegar até 8 anos de prisão. 

 » DARCIANNE DIOGO

Obituário

Sepultamentos registrados em 19 de janeiro de 2022.

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfi co. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

 » Campo da Esperança

Anastácio Pereira dos Santos, 
94 anos
Caio Arthur Lopes Correa, 
17 anos
Francisco Valente Júnior, 
92 anos
Ivone Meireles, 84 anos
João Alcântara Vieira, 86 anos
João Euripedes de Melo,
 83 anos
Joaquina Rodrigues Santana 
Ribeiro, 94 anos
Júlio Comesana Alonso, 
96 anos
Maria de Lourdes Ribeiro Rocha, 
90 anos
Maria Emília Osório, 83 anos
Maria Judite de Almeida Pimpao, 
72 anos
Maria Moreira de Oliveira,
10 anos
Milton Portela do Sacramento, 
77 anos
Raimunda Francisca Silva, 
73 anos
Raimundo Roberto Nunes, 
64 anos
Rita Xavier Barreto, 88 anos
Rosa Ferreira dos Santos, 
81 anos
Rosa Vieira de Sousa, 90 anos
Rosalina Machado da Silva, 
84 anos

Thiago Fleck Gomes, 39 anos
Wesley Barbosa dos Santos, 
33 anos

 » Brazlândia

José Roberto Ramos da Silva, 
37 anos

 » Gama

Eliezer Batista de Oliveira, 
57 anos
Gabriel Perboyre de Negreiros, 
88 anos
Lana Rebeca Fernandes Plácido, 
44 anos
Maria Dias de Carvalho, 79 anos
Raimundo Rodrigues da Silva, 
69 anos
Stela Alves da Silva, 72 anos

 » Planaltina

Alberto José Rodrigues, 83 anos

 » Sobradinho

Gercino Gomes Ferreira, 
85 anos
Lindomar Romualdo da 
Purifi cação, 59 anos
Maria Ferreira Monteiro, 
82 anos

 » Taguatinga

Antônio Francisco da Silva, 74 anos

Cícero Ferreira da Silva, 
61 anos
Djanira Feliciana de Lima, 
 82 anos
Elias Gomes Rosa, 78 anos
Francis Albert Prado Oliveira, 
52 anos
Francisco Moura Melo, 88 anos
Gizelda Alves da Anunciação, 
65 anos
Jerolina Ursina de Oliveira, 86 anos
João Diogénes Oliveira Costa, 

54 anos
José Antônio de Sales, 52 anos
José Divino de Jesus, 50 anos
José Eude Neres Batista, 
 59 anos
Josefa da Silva, 70 anos
Liliam do Vale Coelho, 74 anos
Lincoln Matheus Soares Ferreira, 
22 anos
Marcos Gabriel Ribeiro, 26 anos
Maria do Espírito Santo, 
89 anos

Neide Guedes da Silva, 56 anos
Ormezinda Rodrigues Porto, 
89 anos
Paulo Ricardo Pereira, 57 anos
Valdivino Mendes de Morais, 
60 anos
Vitório Silva dos Santos, 63 anos

 » Jardim Metropolitano

Carmosina Pereira Rocha Santos, 
66 anos
João Freires da Silva, 78 anos

Altair Oliveira dos Santos, 82 
anos (cremação)
Arthur Duarte França, 38 anos 
(cremação)
Getúlio Flores Neves, 64 anos 
(cremação)
Ivone Martins de Moraes, 84 anos 
(cremação)
José Carlos Cardoso, 48 anos 
(cremação)
Olga Maria de Jesus, 81 anos 
(cremação)

Crédito pessoal teve preferência
O levantamento periódico da 
Confederação Nacional do Comércio 
(CNC) teve outro destaque: na média 
anual, ao contrário do restante do país, 
o cartão de crédito não foi o principal 
responsável pelas dívidas dos brasilienses, 
mas, sim, o crédito pessoal. “Essa é 
uma modalidade que encontra taxas de 
juros mais vantajosas que as do cartão 

de crédito. E ela cresceu em 2021 em 
relação aos dois anos anteriores. No caso 
de famílias mais pobres, por exemplo, 
que usam o cartão de crédito para 
comprar bens de primeira necessidade 
consumidos de imediato, a fatura acaba 
vindo depois. Já o crédito pessoal oferece 
um custo mais favorável”, analisa a 
economista da CNC Izis Ferreira.

70,1%
Das famílias do DF terminaram o ano com até metade da renda 

mensal comprometida por dívidas como cheques, cartões, 
carnês, empréstimos ou financiamentos

Lentidão na alfândega
O departamento comercial da empresa 
enfatizou que a liberação ocorria de 
maneira “extremamente lenta, devido 
ao alto índice de afastamento de fiscais 
da Secretaria de Fazenda que atuam nos 
portos, além de questões reivindicatórias 
da categoria que podem estar atrasando 
os processos”. As informações foram 
repassadas à empresa pela própria 
Receita Federal. O texto acrescenta 
que a situação também pode atrasar 
a previsão de chegada dos lotes de 
testes para detecção da covid-19.

Estoque limitado
A liberação dos produtos pela alfândega ocorreu 
ontem. Mesmo assim, a possibilidade de a situação 
se repetir com outras empresas preocupa donos 
de laboratórios do DF, que têm atendido à alta 
demanda apenas com o estoque interno dos 
estabelecimentos. As 210 unidades que compõem 
a rede da capital federal e do Entorno não recebem 
testes de influenza desde dezembro, em virtude 
da ampla procura mundial. No caso dos exames 
para identificação da covid-19, os depósitos das 
empresas estão sem novas remessas desde 10 
de janeiro. A expectativa é de que a situação se 
normalize só na primeira semana de fevereiro.

Joel Rodrigues/ Agência Brasília

Prejuízos para o segmento
Gustavo Rocha afirmou que, para evitar descumprimento da medida, responsáveis 
por comércios locais teriam deixado de cobrar ingressos por shows e compensado 
as despesas com a venda de bebidas por preços mais altos. A prática levou a uma 
reedição do decreto, para fechamento das pistas de dança. “Isso é uma forma 
clara de tentar afastar a aplicação do decreto então em vigor. Comportamentos 
como esse prejudicam todo o setor e toda a sociedade”, criticou.

Pregão Eletrônico nº 21/2021

A Agência Nacional de Energia Elétrica (ANEEL), por meio do

Superintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios, torna

público que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO,
do tipo MENOR PREÇO, sob o regime de EMPREITADA POR PREÇO
UNITÁRIO, para aquisição de licenciamento, contemplando garantia,

suporte técnico e atualizações de versões e assinaturas por 36 (trinta e

seis) meses, para solução de Firewall Fortigate 2000E (FGT2KE3916900063

e FGT2KE3916900084) e FortiAnalyser (FAZ-VM0000092537) da

ANEEL, conforme especificações do Edital e seus Anexos. A abertura

da sessão será às 10h00 do dia 2 de fevereiro de 2022, no sítio

www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sítios

www.aneel.gov.br e www.comprasgovernamentais.gov.br.

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARES
Superintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE LICITAÇÃO
Concorrência nº 01/2022 – MC

Nº Processo 71000.010117/2019-68. O objeto da presente concorrência é a con-

tratação de serviços de publicidade prestados por intermédio de agência de pro-

paganda, compreendendo o conjunto de atividades realizadas integradamente

que tenham por objetivo o estudo, o planejamento, a conceituação, a concepção,

a criação, a execução interna, a intermediação e supervisão da execução exter-

na e a distribuição de ações publicitárias junto a públicos de interesse, conforme

condições, quantidades e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos.

Recebimento das documentações e propostas: 08/03/2022 às 10h00min. no Au-

ditório, localizado no pavimento térreo do Bloco A da Esplanada dos Ministérios,

CEP: 70054-906, em Brasília-DF. O Edital está à disposição dos interessados no

sítio www.gov.br/compras. Maiores esclarecimentos, encaminhar ao endereço

eletrônico licitacao@cidadania.gov.br.

Getúlio Rodrigues da Silva
Presidente Substituto da Comissão Especial de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA
CIDADANIA
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MEMÓRIA

QUATRO DÉCADAS DE 
DEDICAÇÃO E CRESCIMENTO

A
os 70 anos, o cearense Jo-
sé Venâncio Fernandes 
tem prazer em contar 
que trabalhou a maior 

parte da vida na mesma empre-
sa. Há 40 anos, ele é um dos co-
laboradores do Conjunto Nacio-
nal. Ele e o shopping construí-
ram juntos uma história de su-
peração, crescimento e suces-
so. Quatro décadas depois seu 
Venâncio coleciona memórias e 
muita gratidão.

A mudança para Brasília em 
busca de trabalho e de uma vi-
da melhor para a família acon-
teceu quando ele tinha apenas 
19 anos. Venâncio logo come-
çou a trabalhar em uma empre-
sa, como auxiliar de serviços ge-
rais. Em apenas seis meses, foi 
promovido, e passou a trabalhar 
como bombeiro hidráulico. Per-
maneceu por 10 anos naquele 
trabalho, até que a empresa fe-
chou. “Quando eu saí, um ami-
go me disse que tinha uma vaga 

Histórias diferentes todos os dias. “Eu e o Conjunto fazemos um trabalho de superação diário”, afirma o bombeiro hidráulico, que hoje é gestor de manutenção

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

 » RENATA NAGASHIMA

A história do cearense José Venâncio em Brasília se mistura com a do Conjunto Nacional, ao qual ele dedicou 40 anos da vida

no Conjunto Nacional e fui lá 
entregar o currículo”, recorda. 

Carreira

No shopping, ele conseguiu a 
vaga como bombeiro hidráulico, 
depois se tornou supervisor do 

setor e logo foi para a gestão de 
manutenção, onde está até hoje.  
“Minha vida é uma história de 
sucesso, como a do Conjunto Na-
cional. Aqui, foi onde tudo come-
çou. Cresci junto com o Conjun-
to. Juntos temos uma história de 
conquistas. E é uma grande ale-
gria trabalhar numa empresa e 

ter a carreira que eu tenho.”
Quatro décadas depois, ele 

resume sua trajetória em ale-
gria e gratidão. “Sou grato por 
trabalhar numa empresa on-
de pude gerar o sustento para 
meus quatro filhos. Daqui con-
segui tudo para eles. Minha fi-
lha caçula já tem 33 anos e é 

dentista. Tudo fruto do meu tra-
balho”, conta. Ele brinca que o 
trabalho no shopping pode ser 
considerado negócio de famí-
lia, já que um outro filho tam-
bém trabalha no Conjunto há 
27 anos. 

Apaixonado pelo trabalho, seu 
Venâncio afirma que todo dia é 

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

como se fosse o primeiro. “Cada 
dia tem coisas diferentes aconte-
cendo. Eu tenho prazer em traba-
lhar em uma empresa que reco-
nhece seu esforço em tudo que 
você faz. Aí você não se acomo-
da, está sempre criando e procu-
rando crescer, sendo criativo”, diz 
seu Venâncio. 

O tratamento igualitário entre 
os funcionários é uma das maio-
res virtudes da empresa, segun-
do seu Venâncio. “Ninguém acha 
que é melhor que ninguém na 
hora de trabalhar. Isso fez a em-
presa chegar onde chegou ho-
je”, afirma. Orgulhoso, ele con-
ta ainda que foi convidado para 
conhecer a sede da rede no Rio 
de Janeiro. “Os diretores me li-
garam, me convidaram para jan-
tar lá. Isso  faz a diferença. Assim 
como eu sou grato por tudo que 
vivi aqui, eles também são gratos 
pelo meu trabalho.”

Primeiro dia

Apesar de ter começado a 
trabalhar na empresa quando o 
Conjunto já tinha 10 anos, seu 
Venâncio participa da história 
do shopping desde o primeiro 
dia. “No dia da inauguração, eu 
trabalhava aqui perto e vim par-
ticipar. Foi um evento lindo! Ti-
nha até um elefante numa car-
reta”, recorda. Mal ele sabia, que 
em alguns anos passaria a viver 
a maior parte do dia entre as pa-
redes e corredores daquele em-
preendimento.

“Meu primeiro dia de traba-
lho foi muito emocionante. Quan-
do soube que tinha sido aprova-
do na entrevista eu contei que 
nunca poderia imaginar que após 
10 anos estaria aqui, trabalhan-
do num lugar que tanto admira-
va. Para mim, foi um grande pre-
sente”, conta. Para seu Venâncio, 
é como se o shopping fosse dele. 
Por isso o trata com tanto carinho. 
“Ninguém precisa dizer o que eu 
tenho que fazer. Eu sei exatamen-
te quais são minhas tarefas e tento 
me superar todos os dias porque o 
Conjunto Nacional, há 50 anos, se 
supera todos os dias. Eu e o Con-
junto fazemos um trabalho de su-
peração diário”, filosofa.

O Conjunto hoje tem um lu-
gar de destaque na trajetória de 
seu Venâncio. “Tenho um cari-
nho enorme e um lugar impor-
tante na minha vida para o Con-
junto. Para mim e minha família 
é muito especial. É uma história 
bonita, onde conquistei tudo que 
tenho hoje. O melhor de tudo é 
que meus filhos têm a mesma 
gratidão que eu e reconhecem 
minha história de crescimento 
aqui”, conta.

Inserido na memória afetiva 
do brasiliense, o shopping co-
memorou 50 anos de existên-
cia no final do ano passado. É 
um dos marcos da construção 
e cartão postal da cidade. Sua 
fachada foi idealizada pelo ar-
tista plástico Athos Bulcão e 
pode ser vista a quilômetros de 
distância. Hoje o Conjunto faz 
parte do projeto do Plano Pilo-
to, tombado pela UNESCO co-
mo Patrimônio Histórico e Cul-
tural da Humanidade.

TEM GENTE FAZENDO COISA BOA.

MOSTRE QUE VOCÊ É UMA DELAS.

Prêmio Colunistas.

Pra quem não aceita

mediocridade.

Inscrições abertas

colunistas.com.br

Apoio



CURSOS

Culinária portuguesa
A chef Catarina Melo realizará um 
curso de culinária portuguesa no 
dia 29 de janeiro. No menu, será 
ensinado a fazer vinagrete de polvo 
como entrada, bacalhau com natas 
como prato principal e toucinho do 
céu como sobremesa. O curso ocorre 
presencialmente, e a entrada deve 
ser comprada antecipadamente pelo 
site do Eventbrite, a partir de R$ 
160. Acesse: https://www.eventbrite.
com.br/e/curso-de-culinaria-
portuguesa-29012022-sabado-
tickets-233837392937.

Proteção de dados
A Fundação Getúlio Vargas oferece 
curso gratuito e 100% on-line de 
proteção de dados, considerando 
não só a legislação brasileira, 
mas também a configuração dos 
dispositivos eletrônicos. O curso 
tem a duração de  cinco horas, e, 
caso o aluno tire nota igual ou 
superior  a sete no pós-teste, ele 
poderá imprimir uma declaração 
de participação. Para se inscrever 
e para mais informações, acesse: 
https://educacao-executiva.fgv.br/
cursos/online/curta-media-duracao-
online/protecao-de-dados.

Comunicação empresarial
A Fundação Bradesco está realizando 
o curso Comunicação Empresarial de 
forma gratuita e virtual. O curso tem 
a duração de 12 horas, sendo dividido 
em três capítulos. Ao concluir, o aluno 
recebe um certificado de conclusão 
se obter um aproveitamento igual 
ou superior a 70%. Para se inscrever 
e para mais informações, acesse: 
https://www.ev.org.br/cursos/
comunicacao-empresarial.

IFB
O Instituto Federal de Brasília está 
com 700 vagas abertas para cursos 
gratuitos. As oportunidades são 
para cursos rápidos (FIC e extensão) 
e superiores. Os três campus da 
instituição (Brasília, Samambaia e 
Planaltina) estão com vagas. Para 
saber mais, acesse: https://www.ifb.
edu.br/estude-no-ifb/noticias/29339-
ifb-esta-com-700-oportunidades-em-
cursos-gratuitos.

USP
A Universidade de São Paulo possui 
um website que disponibiliza mais 
de 6 mil horas de videos gratuitos 
com conteúdos abertos ao público, o 
"e-aulas USP". São mais de 105 áreas 
de interesse abordadas, divididas 
entre as categorias Exatas, Humanas 
e Biológicas. Para saber mais, acesse: 
https://eaulas.usp.br/portal/how-it-
works.action.

Telefones úteis

Polícia Militar 190 
Polícia Civil 197 

Aeroporto Internacional 3364-9000 
SLU - Limpeza 3213-0153 
Caesb 115 
CEB - Plantão 116 
Corpo de Bombeiros 193 
Correios 3003-0100 
Defesa Civil 3355-8199 
Delegacia da Mulher 3442-4301 
Detran 154 
DF Trans 156, opção 6 

Doação de Órgãos 3325-5055 

Farmácias de Plantão 132 

GDF - Atendimento ao Cidadão 156  

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373 

Passaporte (DPF) 3245-1288 

Previsão do Tempo 3344-0500 

Procon - Defesa do Consumidor 151  

Programação de Filmes 3481-0139 

Pronto-Socorro (Ambulância) 192 

Receita Federal 3412-4000 

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede - 
Detran/DF 12h e 14h às 18h  
Divpol - Plano Piloto SAM,  
Bloco T, Depósito do Detran 
Divtran II - Taguatinga QNL 30, 
Conjunto A, Lotes 2 a 6, Tag. Norte 
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -  
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,  
Av. Contorno - Gama-DF

grita.df@dabr.com.br  (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)

SAMAMBAIA

QUADRA SEM 
MANUTENÇÃO

O técnico de informação Everton Ro-
drigues, 39 anos, morador de Samam-
baia Sul, entrou em contato com a coluna 
Grita Geral para reclamar sobre a falta de 
manutenção da quadra da 501. “Ela era 
muito utilizada pela população das qua-
dras 501, 503 e dos condomínios da 301, 
mas com o estado que ficou, é impossível 
usá-la. Está uma lástima”, desabafa.

 » A Administração Regional de 
Samambaia informa que a equipe 
de obras comparecerá ao local 
mencionado para realizar vistoria e 
providenciar os encaminhamentos e 
reparos necessários.

Desligamentos 
programados de 
energia

 » Guará

Igreja Presbiteriana (QE 6), 
Centro de Ensino (QE 20), das 
9h30 às 16h30.

 » Riacho Fundo I

Fazenda Sucupira: chácaras 9, 
11, 16 a 20, 22, 26, 28, 33 e 38; 
GR Riacho Fundo: quadras 2 e 4, 
das 9h às 16h30.

 » São Sebastião

Núcleo Rural Zumbi: chácaras 
16, 17, 22 a 26, 29, 32, 33, 36, 37, 
39, 40 e 43; Setor Habitacional 
Crixá: ruas 1 a 3, das 9h às 15h; 
São José: quadras 1 a 3, das 9h 
às 16h.

 » Sobradinho

Núcleo Rural Sobradinho: 
chácaras 13 e 15, das 8:30 às 
13:00;Av. Central: conjuntos 4 
e 6; QR 10: conjuntos 2, 4 e 6; 
QR 13: conjuntos 3, 5 e 7; AR 10: 
conjuntos 2, 6 e 13, das 9h às 
17h; Quadra 2: conjuntos C3 a 
C5, C7, C8, C10, C11, C13, C15, C17, 
C19 e C21, das 9h30 às 16h30.

Nave brasiliense

Isto é Brasília 

Parece uma nave de algum filme de ficção, em exposição no centro de Brasília. Projetado pelo arquiteto 

Oscar Niemeyer, o Museu Nacional Honestino Guimarães foi inaugurado no dia 15 de dezembro de 2006, 

com uma mostra sobre a obra e a vida de Niemeyer.

Poste sua foto com a hashtag  #istoebrasiliacb  
e ela pode ser publicada nesta coluna aos domingos

#istoebrasiliacb

» Destaques

Festival de Cinema

O Centro Cultural Banco do 
Brasil (CCBB) receberá, entre 
os dias 22 e 30 de janeiro, 
o III Festival Internacional 
de Cinema Fantástico de 
Brasília. A entrada é gratuita, 
e a mostra será transmitida 
gratuitamente pela da 
plataforma “innsaei.tv”. O 
festival contará com rodas 
de debate entre escritores, 
diretores e diretoras de 
longa-metragens e curtas 
nacionais do gênero fantástico. 
Confira a programação e 
demais informações no link: 
https://ccbb.com.br/brasilia/
programacao/iii-festival-
internacional-de-cinema-
fantastico-de-brasilia-ccbb/.

Grammy Night

Sob a direção artística 
do professor Vitor Sales, o 
espetáculo, Grammy Night 
contará com mais de 15 
apresentações e cerca de 
14 músicos de importante 
relevância no cenário musical 
brasiliense. Em meio ao 
público, estarão espalhados 
jurados e críticos musicais 
para definição do vencedor 
da Grande Noite. O Grammy 
Night é um espetáculo em 
celebração à vida e a música, 
realizado no Teatro da Caesb, 
neste sábado, às 19h30. A 
entrada é paga. Para mais 
informações, acesse: https://
www.sympla.com.br/evento/
the-grammy-night-2-
edicao/1444828.

Quem quiser fazer sugestões ao 
Correio pode usar o canal de interação 
com a redação do jornal por meio do 
WhatsApp. Com o programa instalado 
em um smartphone, adicione o 
telefone à sua lista de contatos. 

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

O tempo em Brasília

Acompanhe o Correio nas redes sociais
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Fax: 3214-1166 • e-mail: grita.df@dabr.com.br

grita geral

Tome Nota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. O material 
de divulgação deve ser enviado com informações completas do evento 
(inclusive data e preço), no mínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

ED ALVES/CB/D.A.Press

A temperatura
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SOBRADINHO

RUA ESBURACADA
A militar da reserva Ana Maria Paes, 56 anos, moradora de Sobradinho, entrou 

em contato com a coluna Grita Geral para reclamar sobre as vias esburacadas pró-
ximas à região onde reside. Segundo ela, os moradores das quadras solicitam que 
os buracos sejam urgentemente tampados. “Antes de entrarmos na rua, entre os 
conjuntos A e B da quadra 15 (na comercial com a quadra 17), já nos deparamos 
com um buraco enorme em frente ao quebra-molas. Na subida para o conjunto 
A, tem um buraco que os próprios moradores jogaram terra para tentar tapar, mas 
não funcionou. Fora os buracos nos conjuntos B e na entrada pela quadra 13. Pa-
rece que estamos andando em uma grande peneira cheia de furos”, desabafa.

 » A Administração Regional de Sobradinho informa que a cidade, assim como 
todo DF, sofreu com um período de chuvas intenso. Com o fim deste período, 
a pasta reitera que foi criado um cronograma de ação em conjunto com a 
Novacap para o reparo do que foi danificado. Além disso, está ocorrendo 
uma operação tapa-buraco em toda a região, que segue um cronograma 
para podermos atender todas as áreas que sofreram danos. A administração 
deslocará uma equipe até os locais relatados para mapear os buracos e seguir 
com os reparos o mais breve possível.

Concursos públicos
A plataforma virtual AlfaCon possui 
mais de 1.900 cursos gratuitos visando 
concursos públicos específicos. Os 
cursos variam de duração, com cada 
um possuindo matérias e aulas de 
acordo com o conteúdo necessário 
para passar no concurso. Para 
verificar a lista completa de cursos e 
se matricular, acesse: https://www.
alfaconcursos.com.br/cursos-gratuitos.

Canal Futura
O Canal Futura e a Fundação Roberto 
Marinho, em parceria com o Sebrae, 
Fundação Bradesco, Itaú Social, 
Senai, Globo e Sesi, oferece cursos 
on-line gratuitos acerca dos temas: 
educação, cidadania, bem-estar e 
ambiente, cultura, dinheiro, ciências 
e tecnologia, streamings e artigos 
& tendências. Para saber mais e se 
inscrever, acesse: https://www.futura.
org.br/cursos/?csearch.

Escon
A Escola Online de Cursos (Escon) 
disponibiliza mais de 2 mil cursos 
on-line gratuitamente em seu site. A 
carga horária dos cursos variam de 
8 à 280 horas. A plataforma oferta 
certificados de conclusão digital ou 

original por meio de pagamento, após 
a conclusão do curso. Para saber mais, 
acesse: https://cursosescon.com.br/.

Senai
O Senai oferta cursos transversais 
gratuitos em sua plataforma ead, com 
média de 14 à 20 horas de duração, 
voltados para pessoas que buscam 
atualizar, ampliar e aprimorar seus 
conhecimentos. Para ver os cursos 
oferecidos e saber mais, acesse: 
https://ead.senaidf.org.br/cursos/
cursos-gratuitos.html.

Unieducar
A Unieducar possui cursos, seminários 
e palestras gratuitas e abertas ao 
público em sua plataforma virtual. A 
instituição também oferta cursos pagos. 
Todos os cursos possuem certificado 
digital após a conclusão, com os Cursos 
Técnicos e Especializações Técnicas 
sendo reconhecidos pelo MEC. Para 
mais informações, acesse: https://
unieducar.org.br/.

Energia Solar
A LG Solar realizará nesta sexta e 
sábado um curso de energia solar 
em Brasília. O curso será presencial, 
e aqueles matriculados irão receber 
360 horas de conteúdos on-line 
complementares. O curso se destaca 
por ser 10 em 1, ensinando sobre dez 
funções para especializar os alunos na 
área de projetista e instalador solar. 
O curso é pago, custa R$ 1.290. Para 
mais informações e para comprar o 
curso, acesse: https://www.eventbrite.
com.br/e/curso-de-energia-solar-
em-brasilia-df-nos-dias-2101-e-
22012022-tickets-195215854877.

OUTROS

Basquete
A equipe de basquete BRB/Brasília 
Basquete enfrenta o time do São Paulo 
no dia 25 de janeiro. A partida será 
válida pelo segundo turno do Novo 
Basquete Brasil (NBB), a principal liga 
de basquete do país. Os ingressos estão 
sendo vendidos no site do Eventim, 
sendo R$ 54 a inteira e R$ 27 a meia. 
Crianças de até 5 anos não pagam. A 
partida ocorrerá na casa do Brasília 
Basquete, na Arena BRB Nilson Nelson.

Atendimento psicológico
O Centro Universitário Iesb oferece 
atendimento psicológico gratuito 
para a comunidade. As consultas 
ocorrem de maneira remota, 
conduzidas por alunos do curso 
de psicologia supervisionados por 
professores especializados dos campi 
Oeste (Ceilândia Norte, QNN 31) e 
Sul (SGAS, Quadra 613/614, L2 Sul). 
Informações: 3962-4802 (Asa Sul), 
3962-4748 (Ceilândia) ou pelo site iesb.
br/servicodepsicologia.
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E
x-atacante de clubes de 
ponta do futebol nacio-
nal como Santos e Atléti-
co-MG, com passagens, in-

clusive, pela Seleção Brasileira, 
Robson de Souza, mais conheci-
do como Robinho, é um homem 
condenado. Ontem, a Justiça ita-
liana confirmou a sentença de 
nove anos de prisão ao brasi-
leiro por envolvimento em um 
ato de estupro coletivo, cometi-
do em 2013, contra uma jovem 
albanesa, que, à época do cri-
me tinha 22 anos, em uma boa-
te em Milão, na Itália. Não exis-
te mais possibilidade de recurso 
no caso. A sentença oficial sairá 
em 30 dias.

Segundo as investigações, Ro-
binho e cinco homem participa-
ram do estupro na boate mila-
nesa Sio Café. A vítima comemo-
rava seu aniversário no local. À 
época, o jogador brasileiro atua-
va com a camisa do Milan da Itá-
lia. O julgamento final ocorreu, 
ontem, na Corte de Cassação de 
Roma, equivalente ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), no Bra-
sil. A decisão ratificou a pena de 
nove anos proferida em primeira 
instância em dezembro de 2017. 
Ricardo Falco, amigo do jogador, 
também foi condenado na mes-
ma audiência. Os outros suspei-
tos deixaram a Itália ao longo da 
investigação.

As penas dos dois brasilei-
ros foi definida com base no 
artigo “609 bis” italiano, seme-
lhante a descrição de estupro 
do artigo 213 do Código Pe-
nal brasileiro. De acordo com o 
advogado Bruno Henrique de 
Moura, do escritório Macha-
do de Almeida Castro & Orzari, 

Robinho dificilmente será pre-
so pelo crime, pois a constitui-
ção veda extradições de brasi-
leiros natos e o Código Penal só 
permite a execução de senten-
ça do estrangeiro para  reparar 
danos cíveis ou restituir coisas. 
“E o tratado de cooperação ju-
rídica em matéria criminal en-
tre Brasil e Itália não inclui exe-
cução de pena que restrinja a li-
berdade”, explica. Sem clube, o 
jogador está no país.

Representante da vítima, Ja-
copo Gnocchi comemorou a de-
cisão da última instância italiana 
na saída da Corte de Cassação. O 
advogado fez, ainda, um apelo 
para a justiça brasileira viabili-
zar o cumprimento das penas de 
Robinho e Ricardo. “Mais de 15 
juízes analisaram o caso em pri-
meira, segunda e terceira instân-
cia e confirmaram o relato da mi-
nha cliente. Agora, é preciso ver 
como será o cumprimento dessa 
pena. O Brasil é um grande país 
e espero que saiba lidar com es-
sa situação. Se fosse na Itália, ele 
iria para a prisão. Agora a bola 
estará com o Brasil, que tratará 
isso com base na sua Constitui-
ção”, destacou.

A vítima, que completa 32 
anos amanhã, presenciou o jul-
gamento em silêncio, mesmo 
comportamento adotado du-
rante os anos em que a investi-
gação perdurou. Em outubro de 
2020, em interceptações telefô-
nicas realizadas pela justiça da 
Itália, Robinho confirmou par-
ticipação no ato. “A mulher esta-
va completamente bêbada”, dis-
se o atacante brasileiro em uma 
das conversas registradas. A con-
denação do jogador a nove anos 
de prisão foi baseada, em parte, 
nas gravações.

DECISÃO FINAL  Envolvido em um estupro coletivo contra uma mulher albanesa, em 2013, atacante brasileiro tem
pena confirmada na terceira e última instância do país europeu. Para especialista, é improvável o atleta ser preso de fato

Justiça italiana 
condena Robinho

DANILO QUEIROZ

À época do crime, em dezembro de 2013, em uma boate de Milão, na Itália, o atacante defendia o Milan. Hoje, ele está sem clube

Alessandro Garofalo/AFP

Cruzeiro “flerta” com Brasília
Com a impossibilidade de atuar no Mineirão em função do 
compromisso da Seleção Brasileira pelas Eliminatórias, o Cruzeiro 
cogita transferir seu jogo de estreia na temporada, em 26 de 
janeiro, para o Mané Garrincha. A vinda da Raposa, porém, pode 
impactar o clássico entre Gama e Brasiliense, pela segunda 
rodada do Campeonato Candango. A diretoria celeste buscou 
informações com autoridades brasilienses para saber a viabilidade 
da mudança. Entretanto, o martelo ainda não está batido.

Bruno Henrique de Moura, advogado no escritório Machado de Almeida Castro & Orzari
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Qual suas impressões sobre 
o julgamento?

Ainda que o Brasil beba mui-
to na fonte do direito penal ita-
liano, são sistemas diferentes 
com procedimentos distintos. Lá, 
o caso foi analisado em três ins-
tâncias diferentes que entende-
ram, todas, pela condenação. O 
crime a que condenaram Robi-
nho é muito semelhante ao nos-
so estupro, tanto pela descrição 
típica do nosso art. 213 do Có-
digo Penal, quanto do art. 609-
bis, assim como a pena de seis a 

10 anos no Brasil, seis a 12 anos 
na Itália. Me parece haver prova 
robusta da prática do delito, até 
pelo conteúdo que vazou duran-
te todos esses anos. Talvez, por 
isso, uma pena tão alta de no-
ve anos foi aplicada a Robinho.

O que acontece a 
partir de agora?

A Corte de Cassação da Itália 
é uma espécie de Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) brasileiro. Ela 
é a última instância de recursos 
contra as decisões de primeira e 
segunda instâncias de conteúdo 

infraconstitucional. Aqui no Bra-
sil, o STF julgaria o caso de Robi-
nho, mas o sistema italiano se-
para o Tribunal Constitucional 
— que não faz parte do Poder Ju-
diciário. Então, Robinho chegou 
ao limite do Judiciário italiano. O 
processo se encerra e entra na fase 
de cumprimento da condenação.

Robinho pode ser 
extraditado?

Pelas normas brasileiras, não. 
Ele é brasileiro nato, a Constituição 
Federal veda claramente sua extra-
dição, ainda que tenha praticado 

crime de tráfico de drogas, que é 
a exceção do texto constitucional, 
mas válido apenas para brasilei-
ros naturalizados, o que não é o 
caso de Robinho. Ele só seria preso 
se sair do Brasil, ou para Itália, ou 
para nação que tenha acordo de 
extradição com aquele país.

Existe a chance dele cumprir 
pena no Brasil?

O Brasil pode receber cópias 
do processo na itália, verificar 
a compatibilidade do procedi-
mento de julgamento lá ado-
tado com o nosso sistema de 

princípios e garantias indivi-
duais, e se entender que houve 
preservação dessas garantias 
iniciar cumprimento da sen-
tença no Brasil. Só que ele não 
seria preso, porque o Código 
Penal permite apenas a repa-
ração do dano ou restituição 
de coisas e sujeitá-lo à medida 
de segurança, o que não é o ca-
so. E o tratado de cooperação 
jurídica em matéria criminal 
entre Brasil e Itália não inclui 
execução de pena que restrinja 
a liberdade. Então, dificilmen-
te será preso. 

Existe acordo entre os países 
para que a pena seja cumprida 
independente do país?

Em matéria criminal, a 
maioria dos países protege seus 
próprios cidadãos. São poucos 
os casos de acordos mútuos para 
extradição de um cidadão nato. 
No acordo Brasil-Itália de ma-
téria criminal, não está inclusa 
cooperação para execução de 
medidas restritivas de liberda-
de. As exceções costumam ser 
em crimes de organização cri-
minosa internacional e tráfico 
de drogas, o que não é o caso. 

Ferrão foi eleito o melhor jogador do mundo pela terceira vez seguida

Thais Magalhães/CBF

FUTSAL

Brasil domina premiação
Quando o assunto é a bola 

pesada, os brasileiros Ferrão e 
Amandinha são referências. Os 
jogadores consolidaram ainda 
mais seus legados ao serem eleitos, 
pela terceira e oitava vez consecu-
tiva, respectivamente, os melhores 
jogadores de futsal do mundo. A 
indicação, relativa à 2021, veio do 
site Futsal Planet, que reúne o vere-
dicto de profissionais do meio e é 
considerada a principal premiação 
da modalidade.

Pela Seleção, Ferrão disputou o 
Mundial da Lituânia, com a organi-
zação da Fifa, em que o time nacio-
nal terminou em terceiro. Indivi-

dualmente, o pivô foi o artilheiro 
da competição, com nove gols.

Com a camisa do Barcelona, o 
atleta conquistou a liga espanhola e 
levou a equipe catalã até a decisão 
da Liga dos Campeões. O prêmio 
reitera a grande fase de Ferrão. Em 
2019 e 2020, o pivô também foi o 
grande vencedor da cerimônia.

Já a ala Amandinha liderou 
mais uma vez o ranking entre as 
mulheres. Desde 2014, a craque do 
Torreblanca, da Espanha, se man-
tém, ininterruptamente, no topo 
da modalidade mundial. O prêmio 
conta com a categoria de melhor 
jogadora do mundo desde 2007.

FLUMINENSE

Ex-Cruzeiro, o goleiro Fábio 
acertou sua transferência 
para o Fluminense. Já no Rio 
de Janeiro, onde fará exames 
médicos, o camisa 1 destacou 
a importância do técnico Abel 
Braga e do atacante Fred para 
o acerto com o tricolor. 

SANTOS

Foram 12 meses de 
negociações e cobranças... 
Ontem, a novela entre o 
atacante Marcos Leonardo e 
o Santos teve um final feliz. 
O jogador renovou até 2026 
sob promessa de escrever seu 
nome na história do clube.

COPA DO MUNDO
A Fifa iniciou a primeira fase 
da venda de ingressos da 
Copa do Mundo do Catar. Na 
etapa inicial, disponível até 
8 de fevereiro, os torcedores 
sinalizam o interesse de 
compra à entidade pelo site 
fifa.com/tickets.

CANDANGÃO
A Associação Brasiliense de 
Cronistas Desportivos (ABCD) 
confirmou, ontem, a aquisição 
dos direitos do Candangão 
por dois anos. O acordo 
contempla uma partida por 
rodada em TV aberta, pela TV 
Distrital, o canal da CLDF.
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Por oscar Quiroga

Data estelar: Lua Vazia até 
11h03, quando ingressa em 
Virgem. É muita pretensão que 
exijas de ti total disposição todos 
os dias para avançar em teus 
projetos, e ser alguém que 
produz coisas fantásticas. 
ser humano algum está com 
a bola toda o tempo inteiro, 
porque nossa presença 
é integrada ao universo, 
que respira, e essa 
respiração é um constante 
ampliar e restringir, numa 
sequência e mistura de 
ritmos em escalas infinitas 
e infinitesimais. sim! tua 
presença é integrada ao 
colossal e inteligente 
funcionamento do universo 
e, por isso, haverá sempre 
horas em que, mesmo 
estando tudo bem, tu não 
sintas que está tudo bem, 
requerendo descanso e 
conforto. É o caso das Luas 
Vazias, em que a introspecção 
natural que acontece nelas te 
parecerá desânimo, mas não 
é. É apenas necessidade de 
ficar à margem da voragem 
produtiva e contemplar 
em paz tua vida interior.

ÁRIES
21/03 a 20/04

LEÃO
22/07 a 22/08

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Faça contato para que as pessoas 
não se esqueçam de você. Faça 
contato sem objetivo definido, nem 
tampouco interesse específico 
além de fazer com que as pessoas 
tenham presente você em suas 
decisões e movimentos.

as pessoas dificilmente permanecem 
unidas, elas parecem adorar 
um conflito, apesar de, depois, 
se queixarem amargamente do 
desgaste que esses provocam. 
tudo isso e muito mais é inerente 
à complexidade do ser humano.

Há coisas que precisam ser 
conversadas, mas que ainda não 
encontram o cenário apropriado 
para isso. Procure não forçar nada 
nem muito menos precipitar 
aquilo que, por enquanto, não 
está amadurecido o suficiente.

TOURO
21/04 a 20/05

VIRGEM
23/08 a 22/09

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

tenha clareza a respeito de seus 
objetivos, mas não de todos. 
identifique, isso sim, os objetivos 
que fazem seu coração arder de 
vontade de os realizar, mesmo 
que pareçam impossíveis. 
tenha claros esses objetivos.

os detalhes que para as pessoas 
passam despercebidos, para 
sua alma são evidentes e têm 
uma importância enorme. Por 
isso mesmo é que sua alma é 
responsável por dar conta dos 
detalhes, porque é você que percebe.

as preocupações financeiras não 
hão de ocupar todo o cenário 
de sua vida, porque isso seria 
diminuir a importância e verdadeiro 
valor dos assuntos que teriam 
de ser avaliados com outro tipo 
de medida, nada financeira.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

LIBRA
23/09 a 22/10

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

conceitos se transformam em 
preconceitos porque a alma é 
preguiçosa e se apega ao que 
conhece, evitando ampliar seu 
entendimento sobre a vida. a 
realidade atual mudou muito, é 
fácil tropeçar em preconceitos.

reserve mais tempo que o habitual 
para seu descanso e regozijo, 
porque neste momento sua alma 
precisa adquirir leveza e se lançar 
a novos empreendimentos. se 
não forem novos, pelo menos 
renove seu ânimo e disposição.

agora se dedique a tomar iniciativas 
que resolvam seus perrengues, ou 
que, pelo menos, deem início às 
soluções. não importa acertar, o 
que importa é sua alma não deixar 
as coisas abandonadas à inércia.

CÂNCER
21/06 a 21/07

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

PEIXES
20/02 a 20/03

Por que sempre parece mais 
atrativo o que é difícil de obter 
do que aquilo que se encontra 
disponível e ao alcance da mão? 
tudo isso e muito mais configura 
a complexidade da experiência 
humana. É tudo muito louco!

um desânimo aqui, uma apreensão 
por lá, de pouco em pouco se 
constrói um cenário complexo. 
Porém, tenha em mente que 
esse é só uma passagem entre a 
realidade atual e o futuro muito 
melhor que sua alma reivindica.

a sociabilidade não pode ser forçada, 
porque o sucesso desse movimento 
depende de espontaneidade. 
sem essa virtude, o movimento 
de entrar em contato com as 
pessoas acaba sendo contaminado 
por interesses variados.

SUDOKU

grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Por JosÉ carLos ViEira

TANTAS Palavras

Esta sEção circuLa dE tErça a sáBado/ cartas: sig, Quadra 2, LotE 340 / cEP 70.610-901

a
pós o Instituto do Pa-
trimônio Histórico e 
Artístico Nacional 
(Iphan) ter declara-

do, em dezembro de 2021, o 
forró como Patrimônio Cul-
tural Imaterial do Brasil, a 
comemoração não poderia 
ser diferente: os forrozeiros 
brasilienses trataram de re-
unir a zabumba, a sanfona 
e o triângulo no 1º Festival 
Online de Forró do Distrito 
Federal na Cidade de Cei-
lândia. A festa, em formato 
virtual, vai até 19 de fevereiro, sem-
pre às sextas e sábados, e pode ser 
acompanhada no YouTube.

Já se vão algumas décadas desde 
que os músicos nordestinos começa-
ram a esboçar os primeiros acordes 
de forró na sanfona. Com início na 
década de 1930, o gênero ganhou for-
ça quando Luiz Gonzaga apresentou 
ao mundo a canção Forró de Mané Vi-
to, em 1949. O artista pernambucano, 
que se tornaria o Rei do Baião, mudou 
para sempre os rumos da música bra-
sileira. O retrato dos prazeres e dores 
da vida no Nordeste era recorrente nos 
versos, mas a esquina entre o grave da 
zabumba e o som estridente do triân-
gulo, que impedia os ouvintes de fica-
rem parados, marcou o gênero. No for-
ró, música e dança são inseparáveis.

Se o sertão era tema, a partida da ter-
ra amada também seria. Quando o pre-
sidente Juscelino Kubitschek, em 1960, 
fundou a nova capital brasileira, o êxo-
do nordestino rumo à cidade de opor-
tunidades e esperança foi inevitável. Em 
Brasília, Ceilândia se tornou reduto dos 
novos moradores. “Quem tem o forró 
na veia e sai do Nordeste, não larga o 
ritmo em hipótese alguma”, conta Mar-
ques Célio, presidente da Associação de 
Forrozeiros do Distrito Federal (Asforró-
DF). A associação foi criada em 2004, 
mas alavancou somente em 2011, quan-
do Marques tomou a frente.

O trabalho do cearense Marques 
Célio ganhou reconhecimento de Do-
minguinhos, um dos ícones do gêne-
ro, que veio a Brasília meses antes da 
morte, em 2013. A Asforró-DF, hoje, é 

referência no trabalho de manter vi-
va essa vertente musical brasileira por 
excelência. Projetos em escolas, aulas 
e apoio a músicos locais são algumas 
das atuações.

Entre os projetos da associação, o 
evento Encontro dos Forrozeiros, que 
nasceu em 2007, era o carro-chefe. Sem-
pre em dezembro, os trios, formação tra-
dicional do estilo, se encontravam pa-
ra festejar. O evento era data marcada 
no calendário dos músicos brasilien-
ses, mas, em 2020, a pandemia impediu 
a realização. Para 2021, com o anúncio do 
reconhecimento do forró pelo Iphan, Mar-
ques não poderia deixar passar em branco 
e idealizou o formato on-line para matar 
a saudade do arrasta-pé. Nasceu, então, o 
Festival Online de Forró do Distrito Federal 
na Cidade de Ceilândia, um show on-line 
com os 42 trios associados à Asforró-DF. A 
celebração convida os forrozeiros a sinto-
nizarem as telas, afastarem o sofá e feste-
jarem em segurança.

Estagiário sob a supervisão de 
Severino Francisco.

FESTIVAL ONLINE DE 
FORRÓ DO DISTRITO 
FEDERAL NA CIDADE DE 
CEILÂNDIA 

on-line no canal marques asforró-
dF, no Youtube. dias 21 e 22 de 
janeiro e 4, 5 e 19 de fevereiro, 
sempre às 20h. 

 » PEdro aLmEida *

Arraste o sofá  
para o arrasta-pé

MÚSICA

Forró garantido em transmissão on-line   

 divulgação

rupturas imensas
intensas rasgam-me
por dentro
por fora
desgrudam-me do meu ser
aos poucos recomponho-me
a saliência - dele -
chega
sinto o cheiro no ar
flores de agosto
abrem-se

 Ana Rossi
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LAURENT EMMANUEL

O filme Eduardo 

& Mônica chega 
às telas, depois 
de uma série 
de adiamentos 
motivados pelos 
efeitos da pandemia
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DIVERTIDA 
INCOMPATIBILIDADE
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ma corrente de valorização do 
cinema nacional, que recente-
mente contou com repercus-
sões positivas dos longas Ma-

righella e Turma da Mônica — Lições, 
o filme Eduardo & Mônica entra em 
quase 500 salas do Brasil, com candi-
datura a blockbuster.

O novo longa adaptado de um fe-
nômeno musical gravado pela Legião 
Urbana traz o resultado de filmagens, 
em 2018, dispostas num circuito in-
tegrado por Brasília, Alto Paraíso de 
Goiás e Rio de Janeiro. O filme é a se-
gunda dramatização do diretor René 
Sampaio para uma criação de Renato 
Russo, antecedida por Faroeste cabo-
clo que atraiu público de quase R$ 1,5 

milhão de espectadores. No elenco há 
nomes como Gabriel Leone, Alice Bra-
ga, Otávio Augusto, Juliana Carneiro 
da Cunha e Victor Lamoglia.

Com orçamento de R$ 10 milhões, o 
longa contou com várias parcerias de ro-
teiristas, em especial do brasiliense Ma-
theus Souza (Eu não faço a menor ideia 
do que eu tô fazendo com a minha vida). 
Eduardo & Mônica chega aos circuitos 

de cinema, após vários adiamentos, re-
flexo do efeito da pandemia.

Ambientada em 1986, ano de lança-
mento do disco Dois (que contém 12 fai-
xas entre elas Eduardo e Mônica), a trama 
explora os impasses amorosos contidos a 
partir dos personagens do título da músi-
ca oitentista, que traça afinidades e expõe 
dissabores na explosão de um amor entre 
pessoas com idades bem destoantes.

Crítica / Eduardo & Mônica 

E, no balanço das horas, tudo pode mudar
Para além de atender perfeitamente 

aos fãs que forem com lupa em cima dos 
escritos de Renato Russo, numa deman-
da da essência de Eduardo e Mônica na 
telona, a adaptação para filme (de René 
Sampaio) transborda uma cumplicida-
de com puro entretenimento. Com a te-
la dividida, os personagens vividos por 
Gabriel Leone e Alice Braga, ao acaso, se 
preparam para o encontro significativo 
que abastece a vontade crescente, nos es-
pectadores, de vê-los unidos.

Imponente, na moto, Mônica traz rea-
lismo para a interação com o rapazote, ino-
cente, e que anda entretido com os estudos. 
A química entre os intérpretes transmite a 
boa energia de uma relação elaborada, 
no compasso da música que dá base 
para o roteiro liderado por Matheus 
Souza. A maneira como tudo é cuida-
dosamente disposto — das músicas que 
congregam A-ha, The Petenders, The Clash 
e até uma épica de Bonnie Tylor, passan-
do pelo registro da atração televisiva Anos 
dourados — evoca, com autenticidade, os 
anos 80 registrados não apenas na estéti-
ca do filme, mas ainda no andamento da 

narrativa. Não há perda de foco, nem gran-
des distrações para o romance recriado.

“A gente é muito diferente, mas a gente 
pode tentar”, persiste Eduardo que, simbo-
licamente, descarta até a coleção de carri-
nhos, para reorganizar prioridades de vida. 
Relutante a mudanças e senhora absoluta 
da liberdade dela, a rebelde Mônica ren-
de muito, com a presença madura de Ali-
ce Braga. Jocosos e inocentes jogos emba-
lam o afinado dueto sentimental dos per-
sonagens. Ela sabe buscar a comodidade, 
enquanto ele transpira um jeito desengon-
çado. O acesso ao mundo de Mônica tem, 
por chave, a intimidade com elementos ar-
tísticos. Exigirá algum esforço de Eduardo.

A aproximação do casal — interme-
diada pelos passeios no Parque da Ci-
dade e pelas voltas tradicionais nos pré-
dios-monumentos da capital — trans-
corre gradualmente, entre crises existen-
ciais de Mônica e a sintonia desimpedi-
da de Eduardo, que vive situações do dia 
a dia como perder o baú (ônibus) e cur-
tir, com descompromisso, músicas de rá-
dio. Crescendo juntos, ambos criam, sem 
pretensões, mais uma daquelas séries 

de “memórias mais preciosas” às quais 
Eduardo se refere na fita.

Entre cenas divertidas, como as de um 
telefone (com fio) atendido na privada, e 
rompantes que azedam a relação dos pro-
tagonistas, o espectador vira cúmplice de 
momentos íntimos, corriqueiros e multi-
facetados. Dissabores como o contato com 
o conservador Bira (Otávio Augusto, longe 
de composição maniqueísta) também são 
contornados. Sem sentimento de posse, os 
enamorados parecem seguir a cartilha da 
mãe de Mônica (papel de Juliana Carnei-
ro da Cunha), apta a determinar: “A gen-
te não controla nada, filha, nem o corpo”.

Entrelaçando impulsos dos persona-
gens e encadeando referências (que tocam 
Vincent van Gogh, Bauhaus, Caetano Ve-
loso, e até a língua alemã, quando Môni-
ca cita Wim Wenders), o roteiro do filme 
palpita empatia e transborda uma sensa-
ção de entendimento. Muito justo e ade-
quado, para o casal construtivo que busca 
um equilíbrio que extrapole o das voltas 
de moto ou de camelo. No fim, está tudo 
lá, e está tudo certo — com existência de 
coerente razão. (RD)

Muitos são especulados como o casal 
que inspirou os personagens icônicos da 
música do Legião Urbana. Porém Renato 
Russo fez uma mescla de pessoas e me-
mórias para chegar ao Eduardo e Mônica 
que conquistaram o Brasil.

Segundo o jornalista Carlos Marce-
lo, autor de Renato Russo — O filho da 

revolução, biografia do líder da Legião, ex-
plicou que um casal se sobressaía quando 
o assunto era a canção. “O Renato Russo 
dizia que escreveu a letra a partir da ob-
servação de encontros e desencontros 
de casais, amigos próximos dos tempos 
de Brasília. Entre eles, uma amiga bem 
próxima, a artista plástica Leo (Leonice) 
Coimbra, que estava começando a na-
morar um cara mais jovem, seu futuro 
marido, Fernando Coimbra”, afirmou o 
escritor ao Correio em 2014.

Entretanto, a própria Leo negou ao 
Correio que se parecesse com a Mônica, 
alegando que Renato Russo usou da licen-
ça poética para fazer a personagem. “Ado-
rava o Renato, temos outras músicas a ver 

com a gente, mas não me identifico com 
a Mônica. Não é como a Helô Pinhei-
ro. Ela é a garota de Ipanema. Eu não 
sou a Mônica”, contou Leo em maté-
ria de 2014. “A música não é só sobre 
um casal. Fala sobre pessoas diferen-
tes, com histórias distintas, mas que 
se dão bem”, completou na época.

O diretor do filme René Sampaio tam-
bém comentou o assunto. “Existem várias 
versões da história do Eduardo e Mônica, 
não quero dizer que a minha é oficial nem 
a única. Renato diz que fez a música para 
um casal e eu conversei com a “Mônica” 
do casal e ela disse: “O Renato fez a mú-
sica para mim, mas não era exatamente a 
gente”. Era uma coisa inspirada no casal, 

mas ele colocou muito dele mesmo no 
Eduardo e na Mônica. Por exemplo, o Re-
nato jogava futebol de botão com o avô. 
Acredito que tem várias coisas do Eduardo 
que são as características do Renato para 
dentro de casa e várias coisas da Mônica 
que eram o Renato para o público”, pon-
tua. “Eu acho que os dois personagens re-
tratam um pouco o artista Renato Russo 
entre a vida privada dele e a vida cultural, 
artística e aberta ao público. A gente fa-
lou com o casal que teoricamente foi ins-
pirador da música e chamamos a filha de-
les que mora em Brasília ainda para fazer 
uma ponta no filme. Porém, a gente não 
se ateve a resgatar o que era história ver-
dadeira e real do casal no longa”, adiciona.

EDUARDO E MÔNICA 

SÃO REAIS?
 » PEDRO IBARRA

As engrenagens de um amor inesperado 
cantadas pela Legião Urbana em Eduardo 

e Mônica batem nas telas de cinema, com 
a romântica adaptação de René Sampaio, 

num dos mais aguardados filmes 
nacionais dos últimos tempos

 » OUTROS LANÇAMENTOS

AS AGENTES 355

De Simon Kinberg. Com Penélope 
Cruz, Diane Kruger, Jessica 
Chastain, Lupita Nyong´o, 
Sebastian Stan e Edgar Ramírez.
O diretor de X-Men: Fênix Negra 
conduz uma nova aventura 
dominada por um grupo de 
mulheres que entra em ação em 
defesa do mundo num enredo 
ambientado por cenários
internacionais. Xangai, Marrocos 
e Paris estão nas escalas de 
uma agente da Cia, uma agente 
germânica, uma exímia hacker 
e uma psicóloga que enfrentam 
planos de mercenários.

EU NÃO CHORO

De Piotr Domalewski. Com Zofia 
Stafiej. Coprodução entre Irlanda 
e Polônia, traz o drama de uma 
esforçada adolescente obrigada 
a encarar a morte do pai e as 
consequências de segredos 
familiares. Autor em teatro, o 
diretor despontou em cinema 
com Noite silenciosa (2017) 
e, em Eu não choro, apostou 
em personagens baseados em 
pessoas próximas dele.

 
» LUTO
 
ACIDENTE MORTAL

Aos 37 anos, o 
ator Gaspard 
Ulliel morreu 
ontem, 
depois de um 
acidente de 

esqui nos Alpes franceses. Ele 
não resistiu à cirurgia, após 
traumatismo craniano. A série 
da Marvel Cavaleiro da Lua deve 
ser dos ápices da popularidade 
do intérprete que deu rosto a 
comerciais da marca Chanel. 
Além de filmes como Eterno amor e 
Hannibal, Ulliel esteve em 
Saint Laurent (2014) que retratou 
o icônico estilista.

À época do lançamento da obra 
que concorreu o festival de Cannes, 
o ator destacou ao Correio: 
“O cinema está a serviço de 
eliminar discriminações, inclusive 
no terreno sexual. Quando trabalho 
um personagem, a circunstância 
não dialoga diretamente com a 
minha vida íntima e pessoal. Não 
existe lugar para vergonha, num 
set. Há facilidade de as ações (dos 
personagens) não tocarem a sua 
personalidade”.

de “memórias mais preciosas” às quais 
Eduardo se refere na fita.

telefone (com fio) atendido na privada, e 
rompantes que azedam a relação dos pro-
tagonistas, o espectador vira cúmplice de 
momentos íntimos, corriqueiros e multi-
facetados. Dissabores como o contato com 
o conservador Bira (Otávio Augusto, longe 
de composição maniqueísta) também são 
contornados. Sem sentimento de posse, os 
enamorados parecem seguir a cartilha da 
mãe de Mônica (papel de Juliana Carnei-
ro da Cunha), apta a determinar: “A gen-

Gabriel Leone tinha quase 10 anos a mais em relação ao personagem que interpretou na telona

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

sonagens. Ela sabe buscar a comodidade, 
enquanto ele transpira um jeito desengon-
çado. O acesso ao mundo de Mônica tem, 
por chave, a intimidade com elementos ar-
tísticos. Exigirá algum esforço de Eduardo.

A aproximação do casal — interme-
diada pelos passeios no Parque da Ci-
dade e pelas voltas tradicionais nos pré-
dios-monumentos da capital — trans-
corre gradualmente, entre crises existen-
ciais de Mônica e a sintonia desimpedi-
da de Eduardo, que vive situações do dia 
a dia como perder o baú (ônibus) e cur-
tir, com descompromisso, músicas de rá-
dio. Crescendo juntos, ambos criam, sem 
pretensões, mais uma daquelas séries 

René Sampaio, diretor de 

Eduardo & Mônica

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

RBABAÇU3Art LifeDe-
sign. R$ 735.000,00.
Oportunidade! VendoEx-
celente Apto neste cond
com 92m2, 3qts com
guarda roupas, sendo 1
comosuíte,Banheirosoci-
al, DCE estilo suíte, va-
randa gourmet, cozinha
planejada. Com 2vagas
degaragemsoltas.Ac.Fi-
nan / Casa na Vicente Pi-
res 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

QUITINETES

1.2 ASA NORTE

KIT COM VARANDA
114KITdividida37m2sa-
la cozinha BH qts varan-
da nasc desocupada
99109-6160 Zap/ 3042-
9200 Sr Imóveis c9417

VARANDA, DE FRENTE
311 NORTE Kit dividida
35m2 varanda, desocup
3042-9200 99109-6160
SR Imóveis cj9417

KIT DESOCUPADA
914 SGAN Cond South
Beach Kit mobiliada c/
var 38mts, bem dividida
99109-6160 Zap, 3042-
9200 SR Imóveis c9417

3 QUARTOS

JRC VENDE!!!
107 NORTE 3 qtos suí-
te, DCE, varandas, gar.,
3º andar, frente nascen-
te, lazer completo Tr:
98413-8080 c8081

JRC VENDE!!!
108 3 QTOS ste DCE
gar vazado original
3 ºand 123m2 R$
1.280.000 ac proposta
98413-8080 c8081

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

309 SQN 4qts 2stes
2vagas alto padrão en-
col Aceito imóveis MAPI
98522-4444 CJ 27154

CLÁUDIA BELÉM IMÓVEIS
QUER VENDER, Alugar
ou Comprar seu imo-
ve l? Me procure .
6198155-6532 c19337
309 SQN 4qts 2stes
2vagas alto padrão en-
col Aceito imóveis MAPI
98522-4444 CJ 27154

ASA SUL

2 QUARTOS

4022QTOSDCEdesocu-
pado 98401-3270 c472

GRANDE OPORTUNIDADE
411 SQS 2qts todo refor-
mado. P/ morar ou inves-
tir. 99567-0883 c10859

1.2 ASA SUL

3 QUARTOS

COMPRO, PAGO À VISTA
102 A 416 SUL 3qts pag-
to imediato. 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

OPORTUNIDADE
109 SUL 3 qtos suíte,
DCE, gar., 3º andar, fren-
t e nascen t e . R$
1.320.000 Particular Tr:
98162-2572

316 SQS 3qts ste vaz
garhiper reformaAc. imó-
vel MAPI 98635-6623/
985224444 CJ27154
403 BLOCO O Apto
2qts, sendo 1 mini suíte
emini closet, cozinhaam-
pliada, armários planeja-
dos, vista livre. Tr: 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

4 OU MAIS QUARTOS

110 SQS Bloco I Vdo
apartamento 04 quartos,
(BC04), reformado,02va-
gas, elevador, armários,
ótima localização Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 1211 3qts 2 WC, óti-
mo preço. Urgente. Tr:
99983-1953 c3149

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 35m2 1q, sa-
la, coz, banh, divisoria
arm.mobiliado, gar.Parti-
cular. Tr: 98139-1510

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 300-B - Vdo bl.
2, kit 118, Ed. Lincoln -
Sala , var . ,wc,copa
c / a rm . ,R$220 . 0 00 .
Saback F/3445.1105 CJ
3506.CLSW 300-B - Vdo bl.
2, kit 118, Ed. Lincoln -
Sala , var . ,wc,copa
c / a rm . ,R$220 . 0 00 .
Saback F/3445.1105 CJ
3506.

2 QUARTOS

R$ 565.000, REFORMADO
QRSW 02 Desocupado
2qts vazado 2ºandar
3042-9200 / 99109-
6160 SR Imóveis c8106

1.2 SUDOESTE

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQSW 105 Bl F 3qtos
1ste, ármarios e DCE,
4ºandar vista livre, nas-
cente, desocupado 1 ga-
ragem R$1.200,000,00.
98466-1844/98175-1911
c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

VALPARAÍSO - GO
CIDADE JARDINS
Cond Belo Vale Apto
2qts R$ 76.000 quitado
Vdo/troco 99874-3030

1.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDA, LINDA CASA

711SULVendocasava-
zada, com 3 quartos(3
suítes), sala, copa, cozi-
nha,churrasqueiraeter-
raço. Quem vê com-
p r a ! P r e ç o R $
1.120Milhões. F: 98178-
8000 C/950.

4 OU MAIS QUARTOS

JRC VENDE!!!
709 SUL 4 qtos suíte,
DCE, gar. Lote 160m2 ori-
ginal. R$999.000. 98413-
8080 c8081

1.3 CEILÂNDIA

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

QNM252qtosAv. comer-
cial R$450mil c1346 Tr:
99971-5151 Eurípedes

GUARÁ

3 QUARTOS

ACEITO FINANCIAMENTO
QE 17 Oportunidade
3qts + DCE, laje, lote
120m2, gar 99976-3789
Mário Soares c/4459

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR

CASA DE LUXO
QI 09 Vendo ótima ca-
sa em rua nobre, com
3 embaixadas. São 5
quartos, sendo todos
suítes, salão de 110m,
copa, cozinha, área de
serviço, piscina, chur-
rasqueira. Só R$
4.600.000,00. Baratís-
sima. F: 98178-8000 C/
950.

JRC R$2.380MILHÕES
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito apto!
999037059 c8081

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 23 4 suites 2 pav .
escritório, DCE, piscina,
churr. lote 3.000m2 escri-
turado + área verde. R$
1.6000,000. Ac. propos-
ta. 98413-8080 c8081

RIACHO FUNDO

2 QUARTOS

QN 12C R$ 170mil 2qts
sl coz banh 99370-5571/
99269-0200 c11148
QN 14 DR$ 350.000, es-
crit, laje. 99370-5571/
99269-0200 c11148
QN 14E R$280mil 3cs
no lote lje 233m2.
99370-5571/99269-0200
c5840QN 18 R$180.000, lage
2qt sla coz 99370-5571/
99269-0200 c11148

1.3 RIACHO FUNDO

QN 30 R$210 mil quitda
lage, td cer. 99370-5571/
99269-0200 c11148

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QR 316 Casa 3qtos, ex-
celente imóvel, 3qtos, sa-
la, cozinha, banheiro, for-
rada, quitada, escritura-
da, excelente localiza-
ção. Tratar: 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO CASA NO
COND RK antes de So-
bradinho 4qts 3sts pé di-
reito duplo, semi nova, ar-
mários zerados, cozinha
c/despensa, área de la-
zer c/ placas de energia
solar,pisc.aquecida,chur-
rasq. top R$ 1.800.000.
Ac Apto 4qts no Noroes-
te. Paga-se a diferença.
Particular / Particular
(61) 98227-0781

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CNC 01 Excelente imó-
vel p/ Investidor! Lote
350m2 c/ casa recuada
2qtos, sala, cozinha, ba-
nheiro, c/ habitis. Quita-
da,EscrituradaeDosocu-
pada. Ac. Financiamen-
to. Tratar 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

QNA 36 Sobrado coloni-
al 4qtos 3stes c1346 Tr:
99971-5151 Eurípedes

1.3 TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO / TROCO
SMT CJ 10 excl sobra-
do lot 1.050m2 desocupa-
do 99624-8852 c13499

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

COMPRO PAGO À VISTA
102 A 316 Lojas aluga-
das ou desocupadas
3042-9200/99109-6160
Zap Sr. Imóveis CJ9417

SALAS

ASA NORTE

SBN QD 02 330m2
R$7mil/m2 98363-8808

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

TAGUATINGA

ED ALAMEDA TOWER
Alugo Sala com 67m2,
02 wc, no 8º andar. Tra-
tar Jorge 98122-9816

1.4 TAGUATINGA

ED TAGUACENTER
OPORTUNIDADE, VEN-
DO sala, frente nascen-
te. 99585-8326 c4138

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
VENDO OU
ALUGO

509 NORTE Vendo ou
alugo excelente prédio
emquadranobre,esqui-
na, na Asa Norte, com
10.000m2. O prédio es-
tá em perfeitas condi-
ções de uso. Com 70
vagas de garagem. F:
98178-8000 C/950

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE ÁGUAS
CLARAS E GUARÁ

E VICENTE PIRES ven-
do o melhor lote da re-
gião - 32.000m2 Águas
Claras, Guará e Vicen-
te Pires. Serve para
qualquer ramodenegó-
cio: supermercados,
material de constru-
ção, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote úni-
co na região. Lote em
ótimo local, na pista
de Taguatinga, sentido
Plano Piloto, em frente
ao Supermercado Big
Box e posto de gasoli-
na. Nele pode ser cons-
truído 3 grandes prédi-
os de 11.000m2 cada
um. 98178-8000 C/950.
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1.5 CEILÂNDIA

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CEILÂNDIA

BOM PARA RENDA
QNM 07 Lote 250m2
com 06 kits. Bom p/ ren-
da. Aceito carro 99109-
6160 Zap, 3042-9200
SR Imóveis c9417

BOM PARA RENDA
QNM 07 Lote 250m2
com 06 kits. Bom p/ ren-
da. Aceito carro 99109-
6160 Zap, 3042-9200
SR Imóveis c9417

GUARÁ

COL AGRICOLA IAPI
800m2 + 744m2 á.verde.
Renda mensal R$
5.400, Ac casa 200m2

99982-2672 c7187
COL AGRICOLA IAPI
800m2 + 744m2 á.verde.
Renda mensal R$
5.400, Ac casa 200m2

99982-2672 c7187

LAGO SUL

JRC VENDE!!!
COND ESTANCIAQuin-
tas da Alvaroda Qd 02
600m2 R$670mil próxi-
mo a guarita. Tr: 98413-
8080 c8081

PARK WAY

ARNIQUEIRAS SHA 05
lote 800m2, com casa
simples de 2qtos.
R$480.000,00.AceitaCar-
ro e Imóvel de menor va-
lor. 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

QD 07 Na EPIA
2.500m2 R$ 1.350.000
Particular! 99339-5252
só atendo WhatsApp

TAGUATINGA

QNG 05 Esquinão,
340m2 quitado/ escritura-
do.Só R$ 430 mil. Exce-
lente investimento! Tra-
tar: 3352-0064 / 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LOTÃO DE 32M2

VENDO ESPETACULAR
LOTE ENTRE Guará e
Águas Claras, na pista
de Taguatinga (EPTG).
Lote espetacular, com
32.000m2, servepara tu-
do. Único em Brasília.
Negócio raro. Oportuni-
dade de ter um terre-
no desse tamanho
32.000m2. Base de pre-
ço 35 milhões. F:
98178-8000/ 3328-0066
C/950.

VICENTE PIRES

OPORTUNIDADE ÚNICA
R 06Vendo Excelente lo-
te. Frente p/ avenida
99624-8852 c13499

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

PADRE BERNARDO GO
VENDO FAZENDINHA/
chácara, na zona de Pa-
dre Bernardo, 23hect,
5alq. c/ cs simples, mui-
tas plantações, gado, na-
tureza, etc. R$400 mil.
Particular / Particular
(61) 98227-0781

OUTROS ESTADOS

ARINOSMG250hectbei-
ra pista muita água (61)
98401-3270 c472

FAZENDA
ESPETACULAR NO

MATOGROSSO-MT Fa-
zenda pronta, com du-
pla finalidade, excelen-
teparaturismo,passan-
do rio dentro da fazen-
da e para Pecuária. Lo-
calizada à 59 Km de
Cuiabá. Com área de
6.670ha. Por apenas
R$ 59.000.000,00. Esta-
mos disponíveis atra-
vés do seguinte núme-
ro de telefone: (67)
99985-2580

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

ALUGA-SE FLAT
SEM FIADOR

ALLIA APART SHN
QD.05 Confort. Se prefe-
rir pague a quinzena
R$2mil ou R$4mil/mês.
61 99594-8437 Somen-
te interessados Whats

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

BLEND HPLUS
AV ARAUCÁRIAS Vista
Maravilhosa! 16º andar
1qto totalmente mobilia-
do, garagem Mário Soa-
res 9.9976-3789 c4459

2.2 ÁGUAS CLARAS

RUA 37 SUL Alugo vizi-
nho ao metrô, Ed. Sun-
set: Duplex novo, fino
acab. Salão, 1 qto., 2
wc, coz., americana,mui-
tos arms. + garagem.
completa estrutura de la-
zer. vista panorâmica.
R$ 2.700,00. Saback -
F/3445.1105 CJ 3506.

2 QUARTOS

AV PARQUE Águas Cla-
ras Part R$1.700 arms la-
zer fte park gar 98100-
3700/ 99948-9980

ASA NORTE

QUITINETES

911 NORTE Cond Gar-
den Kit diferenciada
com garagem coberta,
particular. R$1250,00 61-
981187050

GARDEN PARK
911KITMobiliadadecora-
da BL A 203, BL E 121,
BL H 208, BL J 210
com garagem Tr: 99109-
6160 3042-9200 Sr. Imó-
veis cj9417
SGAN 911 - Alugo Bl.H/
apt.19. Ed. Gardem Pa-
rk. Sala, qto, copa, wc e
garagem. R$ 1.200,00
Saback Imóveis - F/
3445.1105 CJ 3506

1 QUARTO

316 ALUGO. Bl. K/605 -
Sala, qto c/arm., wc,
coz/arms., á.serv., Óti-
mo estado. R$1.600,00.
S a b a c k Imó v e i s .
F/3445.1105 C/3506.
SHCGN 703 - Alugo
Bl.J/ apt. 318. Sala, qto
c/arms., wc, coz. c/arm.
R$1 . 5 00 . Saba c k
3445.1105. C/3506.

2 QUARTOS

309 - ALUGO Bl.K/110.
Sala/var/blindex, 2/4 c/
arms., 2 wc (suíte), coz/
arm., á. serv. DCE, gara-
gem. Ótimo estado. R$
3.000,00. Saback . F/
3445.1105 C/3506
402- ALUGO Bl.E/107.
Sala/var., 2/4 c/arms.
wc, coz. á. serv. R$
2.000. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506
708 W3 NORTE Alugo
Apartamento c/02 quar-
tos com armários, sala,
cozinha, área serviço, to-
dos cômodos separados
54m2, em cima do comer-
cio. Tratar: 98122-9816
Jorge

3 QUARTOS

SÓ R$ 3.500,00
105 NORTE Espetacu-
lar 3qts nasc 126m2 útil
s/ gar 99976-3789 Má-
rio Soares c4459

5º ANDAR, DE CANTO
211 NORTE Bl D 3qts
sendo 01 suite dce gara-
gem, muito armários
99109-6160 Zap/ 3042-
9200 Sr Imóveis c9417

EXCELENTE APTO!
307 SQN 3 qtos suíte
DCE, garagem para 2
carros. Mário Soares
9.9976-3789 c4459

2.2 ASA NORTE

312- ALUGO Bl.H/106.
Sala, 3/4 c/arms., wc,
coz., DCE. R$ 2.300,00
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 C/3506
412- ALUGO Bl.J/206.
Apto. Reformado. Sala,
3/4 c/arms., wc, coz.,
DCE e área de serv.
R$3.000,00 Saback F/
3445.1105 C/3506

4 OU MAIS QUARTOS

202 - ALUGO Bl. F/201.
Apto. reformado, finoaca-
bamento. Sala, 4/4 c/
arms. (2 suítes), wc, coz/
arms., área e wc serv.
Garagem c/arms., R$
4.500,00. Saback F/
3445.1105 C/3506

ASA SUL

1 QUARTO

713/913 SEPS Dividido
35m2 ótima localização,
elev. 1qto, sala, coz.
wc, semi mobil. varanda
e garag. 6199555-5908

2 QUARTOS

116 ALUGO Bl./J/403 -
Reformadíssimo.Nascen-
te, vista livre. Sl. ampla,
2/4 c/arms.(1suíte), 2
wc sociais,coz., c/arms.,
planejado e á. serv. R$
3.200,00 Saback Imó-
veis 3445.1105 C/3506.
210- ALUGO bl. B/512,
nascente. Sala, 2/4 (1 c/
arm.), wc reformado,
coz., á.serv., DCE e
gar.R$2.500,00. Saback
F/3445.1105 CJ 3506.
310 - ALUGO Bl.D/201 -
Sala, 2/4 c/arms. wc,
coz., área e wc serv.,
gar., ótimo estado.
R$2.500,00. Saback. F/
3445.1105. CJ 3506
402- ALUGO Bl.E/209 -
Sala, 2/4 c/arms. wc,
coz., área e wc serv., Óti-
mo estado.R$ 2.000,00.
S a b a c k Imó v e i s .
F/3445.1105. CJ 3506.

3 QUARTOS

REFORMADÍSSIMO
103 SUL 3qts suite sala
cozinha andar alto
99109-6160 Zap, 3042-
9200 SR Imóveis c9417
115-ALUGO Bl. D/ 305,
reformado. Salão, sl/
j an t a r , 3 / 4amp los
c/arms, 2wc (suíte),
coz./copa,c/arms,á.serv.
DCE,gar.R$4.700.Saba-
ck 3445.1105 CJ 3506.
204 - ALUGO reforma-
do Bl. B/502. Salão, 3/4,
2 wc, (suíte), arms., coz/
arms,. á. serv., DCEega-
ragem. R$ 4.400,00. Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 C/3506.
204 - ALUGO Bl.I/206.
Sala, 3/4 c/arms., 2 wc,
copa/coz., á.serv., DCE,
garagem. R$ 3.000,00.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506.
211 - ALUGO Bl.K/207.
Salão, 3qtos/arms., 2wc
(suíte),coz/arms., á.serv.
DCE, gar., R$3.600,00.
S a b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ3506.
215 -ALUGO Bl.J/607.
C/salão, 3/4 c/arms.,
2wc (suíte), coz./arms.,
DCE e á.serv. R$3.200.
S a b a c k I m ó v e i s
3445.1105 CJ 3506.

2.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

106 - ALUGO Bl. K/303
- Reformado, fino acab.
Salão, sala TV, lavabo,
4/4 (suíte c/closet) 2 wc
sociais,copa/coz.,c/arms.
despensa,á.serv., DCE.
R$6.000,00. Saback F/
3445.1105 CJ 3506
110 SQS Bloco I Alugo
apartamento 04 quartos,
(BC04), reformado,02va-
gas, elevador, armários,
ótima localização Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004

GUARÁ

1 QUARTO

AE 04 -Alugo Bl.
"B"/Ap.323. Resid. 3 Ir-
mãos -Gua r á I I .
Sala/var., qto, wc e co-
pa c/arms. R$ 800. Saba-
ck F/3445.1105 |CJ3506

OCTOGONAL

2 QUARTOS

AOS 07 Alugo Bl.B/208.
Sala, var. c/blindex, 2/4
c/arms., wc, coz., DCE,
á.serv. e gar. R$
2.100,00. Saback F/
3445.1105 CJ 3506.

4 OU MAIS QUARTOS

AOS 05 Bloco E alugo
apartamento 4 qtos com
suíte, DCE e garagem,
R$ 4.200, com proprietá-
rio. Tr: 99961-1348 ou
99984-2624

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD 02 3 qts, 2 wc, refor-
mado. 99958-3595.

SUDOESTE

2 QUARTOS

CLSW 300-B Alugo. Ed.
L. Center ap. 222 c/gar.
Sala,2/4,arms.,copa, wc,
á.serv.R$1.800,00.Saba-
ck Imóveis F/3445.1105
CJ 3506.

QRSW 08 Apartamento
2 qtos. Bloco A 5. Alugo
totalmente mobiliado.
Tr: 98166-4177

QRSW 08 Alugo Bl.
A-10/102.Reformado.Sa-
lão, 2/4 c/arms., wc,
coz., á.serv., R$ 2.000.
S a b a c k Imó v e i s .
F/3445.1105 CJ 3506.

2.3 CASAS

GUARÁ

3 QUARTOS

SR IMÓVEIS ALUGA
QE32Casa 3qts 1ste sa-
la cozinha e garagem +
uma casa de fundo 1qto
sala cozinha banh 3042-
9200 99109-6160 c9417

4 OU MAIS QUARTOS

QE 34 Alugo ou Vendo
5 qtos c/ casa fundos.
99982-2672 c7187

2.3 LAGO SUL

LAGO SUL

3 QUARTOS

COND PRIVÊ Morada
Sul 3qts +Dce. R$
3 . 8 0 0 , 0 0 + c o n d .
R$450,00. 98154-7731

QI 28 3qt ste pisc chur
canil linda vista R$8mil
É só mudar 98363-8808

TAGUATINGA

3 QUARTOS

QNE 30 Alugo casa
3qtos, laje, reformada,ba-
nheiro, cozinha,salaeco-
pa. Tr: 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

QNL 06 Alugo casa
3qtos, sala, cozinha, ba-
nheiro, área de serviço,
sozinha no lote. Tr:
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

QNL 11 Alugo excelen-
te casa colonial, laje,
3qtos, 1 suíte, sala, co-
pa c/armários, wc soci-
al, sozinha no lote.Tr:
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

CENTRO EMPRESARI-
AL Norte, alugo sala no
1º andar ala B. Tratar
com proprietário. fone:
98417-2875

SCLN 109 Bl. C sala co-
mercial,mobiliada,arcon-
dicionado, varanda com
vista livreeótima localiza-
ção. 3225-5320 - Módu-
los Consult. CJ5004

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

ASA SUL

SCS SÃO Paulo R$500
cada sala 98363-8808

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

SGAS 910 / Via Brasil -
Alugo Bl."D"/446, c/40
m2. Sala c/recepção, 2
wc (ar cond.) R$
1.100,00. Saback - F/
3445.1105 CJ 3506

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

2.5 CIDADES SATÉLITE

SIA TR 02 Prédio comer-
cial com 720m2, compos-
to por subsolo, térreoepi-
so superior, com vagas
cobertas de estaciona-
mento privado. Tr: 3964-
3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FIAT

PALIO/07 roda liga leve
inteiro R$12.500 troco
99969-9595/999097931
SIENA 09/10 Celebres-
son prata, comp. só DF.
R$ 23.200, 99109-4525

FORD

KA / 0 9 R e v i s a d o
Vdo/Troco. R$ 12.500.
99909-7931/99969-9595

HONDA

CIVIC/16 2.0 LXR prata
89mil km rodados. R$
77.000,00. 99968-0983

HYUNDAI

I30 15/15 R$63.900 Ga-
solina Branco 120 KM
usado 61-999682334

RENAULT

KWID 20/21 Outsider
com 14mil Km rodados.
Ágio. Saldo devedor: 31
parcelas de R$ 683,99.
Quitação antecipada:
R$ 18.092,68. Tr: 61
98266-0269

KWID 21/22 1.0 comple-
t í s s imo ve rme l h o
8000Km Tr: 98166-4177

TOYOTA

FIELDER04/05 preto au-
tomatico, completo, bco
couro. 99989-6659

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLA-
DA Automóvel crédito
61-999639320

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

SPA-PISCINA em fibra
de vidro somente R$
3.500 Oportunidade de
verãi61-993337191
SPA-PISCINA Vendo
Oportunidade de verão
só R$ 3.500. 61-
993337191
SPA-PISCINA VENDO
Oportunidade de verão.
Interessados ligar 61-
993337191

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

T E R A P I A S ,
MASSAGENS e depila-
ção p/ Srs e Sras. Car-
tões e Pix 98401-0239

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PERSONAL TRAINER
Contrata-se. Entrar em
contato: 61-992408817

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

CENTROSUL ENGE-
NHARIA reformas c/
ART. Realizamos todos
diversos serviços. Oorça-
mento 61 9.9447-0999
ENGENHARIAECONS-
TRUÇÃO Telefone para
contato: 61-998633111
CENTROSUL ENGE-
NHARIA reformas c/
ART. Realizamos todos
diversos serviços. Oorça-
mento 61 9.9447-0999

ESPECIALIZADO

FABRICA DE BANHEI-
RAS , Spa e Ofurô 61-
995535119 Lucas
FABRICA DE BANHEI-
RAS , Spa e Ofurô 61-
995535119 Lucas

OUTROS PROFISSIONAIS

LADRILHEIROCONTRA-
TO comexperiência. Tra-
balhar em Águas Cla-
ras. 99606-0530
LADRILHEIROCONTRA-
TO comexperiência. Tra-
balhar em Águas Cla-
ras. 99606-0530

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

QUAL SUA DOR? Sigi-
lo,secreto, familiar,conju-
gal, traição, 981816377
QUAL SUA DOR? Sigi-
lo,secreto, familiar,conju-
gal, traição, 981816377
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4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

BULDOG FRANCES Fi-
lhotes. 98320-8154

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO NATAL Casa
Amarela - Brasília 15 e
16 Dezembro www.casa
amarelaleiloes.net.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção da
semana, Branquiarão,
massai. Tr. 99876-9673
99904-5099

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção da
semana, Branquiarão,
massai. Tr. 99876-9673
99904-5099

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

AUGUSTA BRAGA Ali-
mentos Ltda solicita com-
parecimento de Lorrane
Cristine da Silva Estacio

AVISO DE LICITAÇÃO
Tomada de Preços nº 01/22

OBJETO: Prestação de serviço de elaboração de anteprojetos e projetos
básicos relativos a: (i) instalações hidráulicas e sanitárias; (ii) instalações
elétricas e eletrônicas; (iii) instalações de ar condicionado, mecânicas e de
utilidades; (iv) instalações de combate a incêndio, destinados à divisão de
apartamentos funcionais da Câmara dos Deputados, localizados na SQN
202 (Blocos I, J, K e L), em Brasília – DF.DATA DA ABERTURA: 22/02/2022, às 10h.EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I - fone (61)
3216-4907; bem como no endereço eletrônico: www.gov.br/compras/
pt-br e www.camara.leg.br.

DANIEL DE SOUZA ANDRADEPresidente da CPL

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 6/22

OBJETO: Prestação de serviços de reforma do mobiliário
dos imóveis funcionais da Câmara dos Deputados, com
fornecimento de material, pelo período de 12 (doze) meses.DATA DA ABERTURA: 01/02/2022, às 10h.EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício
Anexo I - fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços
eletrônicos: www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZA ANDRADEPregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÃO
A RÁDIO E TELEVI-
SÃO Bandeirantes S/A
û CNPJ 60.509.239/
0007-09, solicita nova-
menteocomparecimen-
to do Sr. Robson Rod-
ney Gomes de Azeve-
do, portador da CTPS
nº 3241530, série
00100, ao Departamen-
to de Recursos Huma-
nos no endereço SBS
Quadra 2 Bloco Q Ed.
João Carlos Saad 15º
andar - Asa Sul - Brasí-
lia, até as 17h do dia
21.01.2022, para assun-
toseatualizaçãocadas-
tral e benefícios. Esta-
mosemprocessodeal-
teração de plano de
saúdeeseucompareci-
mento tornara-se indis-
pensável para apresen-
tar pessoalmente a se-
guinte documentação:
- Comunicado de Deci-
são do INSS atualiza-
do; - De opçãode trans-
ferência para aposenta-
do; - Concessão de
aposentadoria emitido
pelo INSS; - Compro-
vantede residênciaatu-
alizado; E-mail e telefo-
ne para contato; - Có-
pia legível do RG e
CPF dos dependentes.
Caso não seja possí-
vel o seu compareci-
mento pessoal, favor
entrar imediatamente
em contato por telefo-
ne (61 3325-1576), pa-
ra que seja feita a justi-
ficativadaimpossibilida-
de e informe os dados
do seu procurador,
que deverá compare-
cer á empresa munido
de procuração pública
específica para sua re-
presentação para as-
suntos de contrato de
trabalho e adesão a pla-
no de saúde, com com-
provaçãodaimpossibili-
dadedecomparecimen-
to. Alertamos que a au-
sência do compareci-
mento e documenta-
çãopoderáacarretarim-
pedimentoparaatransi-
ção do plano de saú-
de.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÃO
A RÁDIO E TELEVI-
SÃO Bandeirantes S/A
- CNPJ 60.509.239/
0007-09, solicita nova-
menteocomparecimen-
to do Sr. Luiz Gonza-
ga da Silva, portador
da CTPS nº 17915, sé-
rie 00292, ao Departa-
mento deRecursosHu-
manos no endereço
SBS Quadra 2 Bloco
Q Ed. João Carlos Sa-
ad 15º andar - Asa Sul
- Brasília, até as 17h
do dia 21.01.2022, pa-
ra assuntos e atualiza-
çãocadastralebenefíci-
os.Estamosemproces-
so de alteração de pla-
no de saúde e seu com-
parecimento tornara-
se indispensável para
apresentarpessoalmen-
te a seguinte documen-
tação: - Comunicado
deDecisãodo INSSatu-
alizado; - De opção de
transferência para apo-
sentado; - Concessão
de aposentadoria emiti-
dopelo INSS; -Compro-
vantede residênciaatu-
alizado; e-mail e telefo-
ne para contato; - Có-
pia legível do RG e
CPF dos dependentes.
Caso não seja possí-
vel o seu compareci-
mento pessoal, favor
entrar imediatamente
em contato por telefo-
ne (61 3325-1576), pa-
ra que seja feita a justi-
ficativadaimpossibilida-
de e informe os dados
do seu procurador,
que deverá compare-
cer á empresa munido
de procuração pública
específica para sua re-
presentação para as-
suntos de contrato de
trabalho e adesão apla-
no de saúde, com com-
provaçãodaimpossibili-
dadedecomparecimen-
to. Alertamos que a au-
sência do compareci-
mento e documenta-
çãopoderáacarretarim-
pedimentoparaatransi-
ção do plano de saú-
de.

AUGUSTA BRAGA Ali-
mentos Ltda solicita com-
parecimento de Lorrane
Cristine da Silva Estacio
AUGUSTA BRAGA Ali-
mentos Ltda solicita com-
parecimento de Lorrane
Cristine da Silva Estacio

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÃO
CONSINE SERVIÇOS
de Eletricidade Ltda,
CNPJ: 19.386.821/0001-
36 solicita o compareci-
mento do Sr. Valdenico
Pereira de Souza CTPS
nº 65953 Série nº
00010/DF. (2ª Via), resi-
dente e domiciliado na
SHSN CH 86, Conj. C,
Lote 30, Ceilândia - DF,
CEP: 72.227-99, ao esta-
belecimento de seu em-
pregador, sito à SCIA
Quadra 14 Conjunto 10
Lote 08 Cidade do Auto-
móvel - DF, CEP:
71.258-400, dentro de 3
(três) dias a contar da pu-
blicação do presente Edi-
tal, para tratar de assun-
tos de seu interesse. O
não comparecimento ca-
racterizará abandono de
emprego conforme arti-
go 482, alínea "I" da
CLT.

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.
amparoespiritualdona
percilia.com F: 3561-
1336 / 99666-0730 /
98363-5506 (Zap)

RECADOS

RAPAZ QUER CONHE-
CER garotas para namo-
ro sério. 61 99209-5141

RAPAZ QUER CONHE-
CER garotas para namo-
ro sério. 61 99209-5141

RAPAZ QUER CONHE-
CER garotas para namo-
ro sério. 61 99209-5141

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRÉSTIMO COM
CARTÃO de crédito em
até 12X. Antecipação
do FGTS 98316-1073
PAGUE PARCELADO
Fale conosco (61) 3037-
2977 ou 99876-5642

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

PROCURO
INVESTIDOR PARA re-
compra imóveis Caixa lu-
cro 10%aomês c/ garan-
tia real 61 98668-2008

PROPAGANDA E
MARKETING

EMAGREÇA SEM SO-
FRIMENTOcomprofissio-
nais especializados Che-
ga de dietas que n dão
resultados 995930049

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRAS Vdo 7 diárias cat
executivo 98227-4865

VENDO
TÍTULOBRASÍLIACoun-
try Club, valor a negoci-
ar. Urgente! Aceito pro-
posta. 98402-3696 Zap

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

CALDAS NOVAS-GO
alugo apto para o Carna-
val na Ilhas do Lago
Eco Resort 998725678
PORTO SEGURO-BA
Temporada apto 2 qtos
na praia de Taperapuan
61-999896659
DIÁRIAS BANCOR-
BRAS 07 triplas executi-
vas, R$ 2.000,00 Tratar:
98431-1398

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

MARANHÃO, PIAUÍ,
PB CE e Caldas Novas
99342-3380 Luna Tur
VIAGEM DE REVEI-
LLON Guiaibim Morro
São Paulo/BA 28/12 a
03/01/22. F:984335069

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

AS +TOPS DO GUARÁ
PRA TODOS os gostos.
24 hrs. 99132-7154

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
ALANNA GATAmanho-
sa 22anos iniciante s/
frescuras 61 994187693
ALEXANDRE TOP p re-
al suas fantas mass ele/
ela casal 6198223-4443
ANA, TATY e Mel mo-
ças lindas s/frescuras A.
Claras 61 98357-8509
AYLA UMA MULATA
quenteatendonoBandei-
rante (61) 99191-0390

SEIOS DE OUTDOOR
CRIS NEGRA Globele-
za com bjos na boca
massagista, profissional
61 99370-5610

MIRELA BRONZEADA
LOIRA OLHOS verdes
recém chegada praia e
separada carente amor
sexo 61 993039085

PAULINHA SAPECA
ADORO FAZER Beijo
grego 170 alt Boca de ve-
ludo pode me ver antes,
Confira! 61 993097609

RAINHA DO ORAL
VALESKA NEGRA car-
vao poposuda adoro
anal 61 991892514

ALUGO QUARTO
705 NORTE c/ banhei-
ro.Discreto.Wi-Fi,gela-
deira, microondas, toa-
lhas e roupas de ca-
ma limpas. Pgto sema-
nal. (61) 99680-1091

AS + GATAS de Bsb loi-
ra,morenae ruiva inician-
tes 61 98373-1387 zap
AS APERTADAS espe-
ram por vc, novatas de
fora 61992338123 zap
CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais e soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

IMPOSSÍVEL VOCÊ
NÃO FICAR 3 gatas vc
escolhe loiragordinhane-
gra magrinha e coroa loi-
ra 61 99303-4698

PRECISA-SE MASSA-
GISTA Asa Sul. 61
98374-4046

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM RELAX

MOSTRO MEU ROSTO!!!!!
ANA ALONGAMENTO
peniano com excelente
resultado já na primeira
sessão tem cliente que
chegar a ejacular até 3x
durante a sessão 61
98646-2085 Zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
d a s l i n d a s 6 1
985621273/ 3340-8627

MASSOTERAPEUTA
BRUNA!! TIRE um
tempo para você ve-
nha relaxar! Uma boa
massagem. Atendo to-
dos os dias. Marque
sua sessão. 61 99297-
7842 whats W3 N.

CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg
CRISCOROAmassagis-
ta, gostosa e safada
com dedos atrevidos.
61 99146-8639 Tag N

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

MASSAGEM PARA IDOSO
SOFIA COROA safada
massdiferented tirar fôle-
go 305N 61984629852
ANDRÉ GO IANO
1,70m massagem só p/
mulheres.6199209-5141

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

INDÚSTRIA CONTRATA
PROFISSIONAIS PCD

PARA INÍCIO Imediato.
Contato: 6199934-2064

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com sem experi-
ência. 61 99274-8119

MASSAGISTA PRECISA-SE
ÓTIMOS GANHOS com
ou s/ experiência. Tr:
zap 99653-8299 A norte
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
99634-8847 só zap
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais com experi-
ência, Motorista e Agen-
te de Portaria. Interessa-
dos entrar em contato
através do número: 61
99925- 4212
AUXILIAR DE . MANU-
TENÇÃO Estamos con-
tratando Tr: (61) 99680-
6512
AUXILIAR DE DEPÓSI-
T O E n v i a r
C V : a g r o c e n t e r d f
@hotmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIRO EXPERIÊN-
CIA com trator. Rancho
Sobradinho. Whatsapp
98151-0007
CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais, para mo-
rar. Tr.: 98405-3767
CONTRATA-SEUMAco-
zinheira e uma Auxiliar
de outros serviços do-
mésticos. Interessadas
entrar emcontato no tele-
fone: 61-33827455
COZINHEIRA FORNO
e fogão para trabalhar
em residência, no Lago
Sul. Salário a combinar
na entrevista. Interessa-
das ligar 99967-4565
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO vaga e técnico por di-
ária ou por contrato ou
PJ. Trabalhar de 2º a
6º. Enviar CV pelo what-
sapp: 61 98683-0192
DIARISTA FORNO e fo-
gão. Interessadas entrar
emcontatoatravésdonú-
mero: 61-98257- 3034
FAXINEIRA PRECISO
para segunda e sexta fei-
ra R$800,00 +VT. N.
Band. 3222-2743

EMPRESA
CONTRATA PARA
INÍCIO IMEDIATO

JAUZEIRO /ALPINISTA
/Pintor/Ajudantedemanu-
tençãoereparos.Requisi-
tosmínimos:Boacomuni-
cação, Proatividade e ini-
ciativa,Pontualidade.Be-
nefícios: Salário compatí-
vel com a função, Plano
desaúde,Planoodontoló-
gico, VA, VT. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra: rotecdf@gmail.com
MANICURE VAGA pa-
ra Studio de Beleza no
Jardim Botânico! Ótima
oportunidade! Boa remu-
neração 61-984137048
MANICURE E PEDICU-
RE p/ Esmalteria no Su-
doeste. Entrar em conta-
to 61-3297-5943
MASSAGISTA PRECI-
SO c/ ou s/ experiência
61-993012221
MASSAGISTACONTRA-
TA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. Excelentes ganhos,
ambiente confortável. Li-
gar 61-992558354

VAGA PARA
MASSAGISTA COM
OU SEM exper. p/ Gua-
rá/Sudoeste 998556371
MASSAGISTA com/
sem exper. Ótimos gan-
hos (61)32011041

MASSAGISTA URGENTE
COM OU SEM exper.
Zap 61 99136-9817
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 99907-8898

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE Interessados en-
trar em contato no telefo-
ne: 61-99629- 4412
MONTADOR(A)DEMÓ-
VEISPlanejados. Interes-
sados enviar curriculo p/
: gestaopessoaspec
@gmail.com
MOTORISTA CATEGO-
RIADexperiência emca-
minhõ c/ câmbio reduzi-
do. Enviar e-mail para:
acpapeisrh@gmail.com
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MOTORISTA Estamos
contratando. Interessa-
dos favor ligar (61)
99680-6512
PEDREIRO/ PINTOR c/
experiência Vaga. CV p/
: administrativo@jspar.
com.br
PEDREIRO COM exper
p/ morar Tr: 99976-4334
PROFISSIONAIS CON-
TRATAMOS Temos va-
gas de emprego disponí-
veis! Salário da Catego-
ria + Benefícios. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra: vagas@bendita
consultoria.com.br
SELECIONADOR DE
MATERIAIS Recicláveis
-Estamoscontratando.In-
formações: (61) 99680-
6512
SERVIÇOSGERAIS ,au-
xiliar de loja e vendedo-
ra c/ experiência. Video
de apresentação + currí-
culo p/ 61-98152-6196
SUSHIMANOPORTUNI-
DADEp/ trab.VilaPlanal-
to. 61-999764639
TRABALHADOR RU-
RAL p/ fazenda em Goi-
ás c/ experiência em ga-
do 61 3346-8265
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA eCNH. Inte-
r e s sados : v agas .
taguabox@gmail.com

RESTAURANTE
CONTRATA

PORTADORES DE NE-
CESSIDADES Especi-
ais para diversas áre-
as. Enviar curriculo
comlaudomédicoatua-
lizado para o e-mail:
rhdondurica@gmail.
com

NÍVEL MÉDIO

AJUDANTE
DE PRODUÇÃO
c/exper. em esquadri-
as para trabalhar no
SCIA. Enviar currículo
p a r a : a l um i n i o .
selecao@gmail.com

ANALISTA DE LICITA-
ÇÃO Cv: rhtransportes
2022@gmail.com
ASSISTENTECOMERCI-
AL, Licitação e Recep-
ção. Interessados entrar
em contato através do te-
lefone : 61-98491- 9714

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTECOMERCI-
AL e Administrativo de
Seguros. Excelente opor-
tunidade de crescimen-
to Enviar currículo para:
contato@universaltrust.
com.br

ATENDENTE E AUXILI-
AR de cozinha para lan-
chonete.Interessadosen-
trar em contato no telefo-
ne: 61-985708434

A T E N D E N T E /
ORGANIZADORA Loja
de Roupas Femininas
p/ unidades de Taguatin-
ga e Asa Sul. Whatsapp
61 98152-6196

ATENDENTE PAPELA-
RIA c/ lan house informa-
ções 61-984620652

ATENDENTECONTRA-
TA-SE entrar site:
www.joyhostel.com.br
aba trabalhe conosco

RESTAURANTE
CONTRATA

ATENDENTE E CHUR-
RASQUEIRO com exp.
Entrar em contato pe-
lo Zap 98535-0475
AUXILIAR DE LOGISTI-
CAHabilitado - B Contra-
ta-sep/ serviçosdeentre-
ga Clinicas e Hospitais.
Cv p/: t ranslaser.
logistica@hotmail.com

AUXILIARADMINISTRA-
TIVOLojadeVeículosSe-
mi-novos em Taguatin-
ga contrata. Interessa-
dos enviar currículo pa-
r a : r h .
atendimentoloja@gmail.
com 61-0

CONSULTOR (A) E SU-
PERVISOR(A) Contrata-
se para trabalhar naCon-
fiance Bank com Remu-
neração de R$ 2.000,00
a R$ 8.000,00. Interessa-
dos na vaga deverão
acessar o site através
do seguinte link https://
confiance.digital e clicar
nomenuProcessoSeleti-
vo para concorrerem a
vaga

CORRETOR DE IMÓ-
VEIS para atuar em Vi-
cente Pires e Arniquei-
ras. Interessados entrar
em con t a t o : 6 1 -
991510847

DEPILADORAPARAclí-
n i ca de es té t i ca .
Contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-999028939

6.1 NÍVEL MÉDIO

DOMÉSTICAPARAMO-
RAR direto, todo servi-
ço com referências. Tr:
98171-7689/98149-1338

DOMESTICA/ARRUMA-
DEIRAp/ trabalharnoLa-
go Sul, p/ casa de ca-
sal. De 2ª a 6ªfeira
999671737 / 3364-1737
ENCANADOR, C/ VEÍ-
CULO próprio, com práti-
ca em instalação de lou-
ças e metais sanitários.
Cv para: acquapress
@outlook.com

ESTAGÍARIO JORNA-
LISMO Assessoria, im-
prensa e redes socias.
R$ 500,00 + VT. CV:
maisrhdf@gmail.com

ESTOQUISTACONTRA-
TA-SE Fixo + VT+ VA.
Currículo para: fale@
casadaquimicadf.com.br
FLORISTA COM EXPE-
RIÊNCIA que tenha dis-
ponibilidade para ir para
os Estados Unidos com
visto. Interessadas envi-
ar CV p/: fatimasouza
usa@hotmail.com
GERENTE. REQUISI-
TOS: Experiência como
Gerentenoramoalimentí-
cio; Interessados enviar
curriculo para o e-mail:
rh.meatzburger@gmail.
com ou entrar em conta-
to no nº: 61-981442344

CONTRATA-SE
GERENTEDERESTAU-
RANTE c/experiencia
em serviço, cozinha e
gestão. Enviar CV para:
vagasigilosadf@gmail.
com

INSTALADOR
ESQUADRIAS DE
ALUMINIOeVidrotem-
perado, regime CLT.
CV para: aluminio.
selecao@gmail.com

PRECISA-SE DE
MARCENEIRO E MEIO
Oficial Contato: 61
99979-8210 Zain
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SEpara traba-
lhar em Clinica de estéti-
ca em Águas Claras 61-
993257489 whatsapp

MOTORISTA
ENTREGADOR

COM EXPERIÊNCIA
ementregasnoDF.Regi-
me CLT. Enviar CV p/
aluminio.selecao@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

MOTORISTA CARTEI-
RA D só DF. Sal fixo +
VT + VA. CV p/: fale@
casadaquimicadf.com.br

OPERADOR DE MÁ-
QU INA cop i ado ra
(xerox) e gráfica rápida.
Interessados entrar em
contatono telefone: 61-
98294-0014

PROJETISTA DE MÓ-
VEIS e estud. de Desig-
nerdeInteriores.Whatsa-
pp 99265-8742 ñ ligar

PROMOTOR ( A )
/REPOSITOR de merca-
dorias contratamosp/ tra-
balhar em rota c/ experi-
ência comprovada em
CTPS. Interessadosenvi-
ar CV p/: rh@germana.
com.br

BR 22 SEMINOVOS
SELECIONA

PROSPECTOR DE
COMPRA de veículos.
Disponibilidade de horá-
rio. Salário da categoria
+ comissão + VT + VR.
Interessadosenviar currí-
culo para: selecaobr22
@gmail.com

RENDA EXTRA Ganhe
100%revendendoprodu-
tos da Empresa Akmos
Cosméticos. https://
www.superclassificados.
com/usuario/261153

SALGADEIRO (A)
COMEXPERIÊNCIACur-
ríulo p/: saboramillp@
gmail.com / 98570-8434

SECRETÁRIAVAGApa-
ra Loja deVeículosSemi-
novos em Taguatinga.
Enviar Currículo para:
r h . a t end imen to l o j a
@gmail.com

SECRETARIACONTRA-
TA-SE com experiência
em vidraçaria. Trabalhar
n o L a g o S u l .
(61)9.9658-7445

CONTRATA-SE
SUSHIMANCOMEXPE-
RIÊNCIA mínima de um
ano. Ótimo salário. En-
trar em contato pelo e-
mail: sushiman.curriculo
@gmail.com

TÉCNICO EM MANU-
TENÇÃO impressoras la-
ser e jato de tinta. Traba-
lhar em Valparaiso currí-
culo p\: deptcontrata
@gmail.com ouWhatsA-
pp 6198417-3573

TÉCNICODE INSTALA-
ÇÃOc/experiência.Envi-
ar curí’culo para: rh.adm.
bsb@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO ELETRÔNI-
CA e ou auxiliar c/ ex-
per. em manut. nobreak
Mensal ou diária. Tr via
whatsapp 99989-7472

TÉCNICO SAÚDE BUCAL
AUXILIAR SAÚDE BUCAL
SALÁRIO R$ 2.260,00
( já incluso Insalubrida-
de +VT+VR ) seg a sex.
Enviar curric. cirhospital
odontologico@gmail.
com

TÉCNICO EM SEGU-
RANÇA e le t rôn ica
c o n t r a t a - s e . C v :
tulio@tsas.com.br ou
(61) 3344-7722

VENDEDOR INTERES-
SADOS entrar em conta-
to 61-35222560

VILA RICA
DISTRIBUIDORA
CONTRATA:

VENDEDOR(A) PARA
atuar no varejo no DF
e arredores c/ experiên-
cianomercadode taba-
cos. Trabalhamos c/
produtos Dicina ( cigar-
ro nacional, palheiros,
sedas e outros ). Obs:
Ajuda de custo e poten-
cial p/ alto ganho de co-
missão . Conta to:
cissa@vrica.com.br

DASA ABRE
MAIS DE 200

VAGAS DE EMPREGO
AMAIORREDE de saú-
de integrada do Brasil
anuncianovasoportuni-
dades para o Distrito
Federal. As vagas são
para cargos assistenci-
ais, como: Técnico de
Enfermagem, Técnico
de Coleta, Atendente,
Enfermeiro e outras.
As posições são para
pessoas com ensino
médio completo, técni-
co ou superior. As ins-
crições devem ser fei-
tas através do site:
dasahospitais.gupy.io

COORDENADOR PE-
DAGÓGICO Interessa-
dos entar em contato:
61-91001213

TÉCNICO EM SEGU-
RANÇA e le t rôn ica
c o n t r a t a - s e . C v :
tulio@tsas.com.br ou
(61) 3344-7722

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE COZI-
NHA, Horário 15h as
23:20h; Interessados en-
viar currículo para o e-
mail : gestaodepessoas.
clima@gmail.comou en-
trar em contato através
do telefone: (61) 98144-
2344
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Aux. na roteiri-
zação de cargas, contro-
lededesp, rastream,con-
tato com cliente. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a : r h t r a n spo r t e s
2022@gmail.com ou en-
trar em contato no tel:
61-983069424
SALGADEIRO (A)
COMexperiência.Interes-
sados entrar em conta-
to: 61-98570-8434
A EMPRESA BLES-
SEDbarber shopestáse-
lecionando barbeiros pa-
ra as suas duas unida-
des do Distrito Federal.
Os profissionais interes-
sados podem entrar em
contato diretamente
com a proprietária pelo
número (61)982928003
(whatsapp) ou 61-
982928003
GERENTECONTRATA-
SE Entrar em contato:
61 982064142
FAST NATURE CON-
TRATAatendentede lan-
chonete.Interessadosen-
trar em contato no
telefone:(61)99554-5318
GERENTE DE VEN-
DAS captação de novos
alunos. R$ 4.000,00 fixo
+ comissões, PLR, ou-
tros. Interessaos enviar
CV para: seevan.
co@gma i l . com ou
Tel:61-35222560
EMPREGOS E FORMA-
ÇÃO PROFISSIONAL-
TECNICOEMCONTABI-
LIADE - Vaga para traba-
lhar em escritório de con-
tabilidade no Lago Nor-
te, experiencia no siste-
ma COM21 . 61 -
981110202

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE RH Con-
trata. Cv: rhtransportes
2022@gmail.com
ASSISTENTEEANALIS-
TASContábil/Fiscal/Pes-
soal. Cv: recrutamento
0600@gmail.com
BIOMÉDICA ESTÉTI-
CA - Ganho por procedi-
mento - somente área
corporal. Simpática que
goste de gravar vídeos.
mkt.jugiotti@gmail.com
ESTAGIÁRIO NÍVEL
sup. ou téc. Psic,mkt, pu-
bl, c.soc, g.comerc, jorn.
CV: rh@finase.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
GERENTE DE RH para
empresa de médio por-
te em Brasília-DF, com
experiência no ramo
da Construção Civil. In-
teressados que aten-
dem ao requisito envi-
ar currículo para: rh.
construcaodf@gmail.
com

CONTRATA-SE
GERENTE DE RH para
empresa de médio por-
te em Brasília-DF, com
experiência no ramo
da Construção Civil. In-
teressados que aten-
dem ao requisito envi-
ar currículo para: rh.
construcaodf@gmail.
com
PROFESSOR(A) DE BI-
OLOGIA , filosofia e soci-
ologia, para tutoria em
plataforma (EJA EaD).
Cv para: selecaotecnica
@terra.com.br
PROFESSOR (A) EDU-
CAÇÃO Imfamtil e Ensi-
noFundamentalparaEm-
presa Colégio Arvense.
Interessados encami-
nhar currículo para o e-
mail: selecaoarvense
@gmail.com
PROFESSOR(A) DE IN-
GLÊS Colégio Arvense
seleciona p/ Asa Norte.
CV p/: selecaoarvense
@gmail.com
PROFISSIONAL MA-
RKETING Digital e Re-
des Sociais. Salário a
combinar. Enviar CV p/:
buscadetalentos169
@gmail.com
RECEPCIONISTASEFI-
S I O TERAPEUTAS
contrata-se. Interessa-
das enviar currículo p/:
athosfisio@gmail.com
SECRETÁR IA P /
CONTABILIDADE Cv:
c o n t a t o @ a r a u j o
contabilidades.com.br
ASSISTENTECOMERCI-
ALContrata-se.Interessa-
dos entrar em contato:
61-983236292

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ FOLGUISTA dia-
rista e faxineira. Ofere-
ço meus serviços!
98479-9361 zap
DIARISTA, FAXINEIRA
e passadeira. Moro em
SãoSebastião.Tenhoex-
per e refer 99386-6226

6.2 NÍVEL BÁSICO

DOMÉSTICA GOIANA
forno e fogão. Ofereço
meus serv 996838650
MOTORISTA E CASEI-
RO Ofereço meu servi-
ços, refer/ experiência
3625-3212/ 99679-4545
MOTORISTA OFERE-
ÇO meus serviços, cate-
goria "D" AR c/ referên-
cia, disponível p/viagens
e outros. 98305-7778

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRAPASSADEI-
RA ou Babá Ofereço
meus serviços R$ 160.
Tratar: 61 993293208
MOTORISTAPARTICU-
LAR arrumadeira, cuida-
doraofereçoosmeusser-
viços. 99191-8299
SERVIÇOS GERAIS e
auxiliaradmnistrativo.Pro-
curo emprego urgente
nessas áreas moro no
Valparaíso 993319190
OFEREÇO MEUS servi-
ços de Motorista / Casei-
ro tenho experiência e re-
fer. 99993-7274
OFEREÇO MEUS SER-
VIÇOS na área da infor-
mática, preferencialmen-
te, em suporte/ assistên-
cia/ vendas. 61-99103-
9399
OFEREÇO MEUS SER-
VIÇOS na área da infor-
mática, preferencialmen-
te, em suporte/ assistên-
cia/ vendas. 61-99103-
9399
OFEREÇO MEUS servi-
ços de Motorista / Casei-
ro tenho experiência e re-
fer. 99993-7274

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/983798447
INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/983798447

CURSOS

RENDA EXTRA curso
para aprender a traba-
lhar na internet 61-
995930049
RENDA EXTRA curso
para aprender a traba-
lhar na internet 61-
995930049


